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ЗЛОБА ДНЯ

Российский дипломат Андрей 
Бакланов: «Обстановка требует 

особой ответственности»
В России 10 февраля отмечается День дипло-

матического работника. В меняющееся время у 
внешнеполитических работников возникают новые 
вызовы, которые по-прежнему нужно оперативно 
решать. «МК» в преддверии профессионального 
праздника бойцов внешнеполитического фронта 
поговорил с заместителем председателя Ассоциа-
ции российских дипломатов, бывшим послом РФ 
в Саудовской Аравии, профессором ВШЭ Андреем 
Баклановым об особенностях профессии.

Читайте 5-ю стр.

«ЭТО БОЛЬШОЕ ИСКУССТВО 
И БОЛЬШАЯ СЛОЖНОСТЬ»ПРОТИВНИКУ УСТРОИЛИ 

«БОМБИЧЕСКУЮ» НОЧЬ
ВКС России осуществили массированную 

атаку на укрепрайон ВСУ в Авдеевке
Крупнейшая за все время атака корректирующими авиа-

ционными бомбами по укрепрайонам Авдеевки была осу-
ществлена в ночь на 9 февраля. По некоторым данным, на 
один из самых «горячих» участков фронта нашими ВКС было 
осуществлено до 50 вылетов. 

Стали также известны подробности неожиданного маневра, 
который застал противника врасплох и фактически оставил 
его без снабжения.

В то же время ВСУ всерьез начали жаловаться на серьезные 
перебои в работе «Старлинка», что не могло не отразиться на 
полетах вражеских БПЛА. Читайте 3-ю стр.

ЯНА ПОПЛАВСКАЯ РАССКАЗАЛА, 
КАК ЕЙ НРАВИТСЯ БЫТЬ 
БАБУШКОЙ НОВОРОЖДЕННОЙ 
ВНУЧКИ
«Все украшения, сережки, 
которые у меня есть, я потом отдам ей»

В 2023 году реальные распола-
гаемые доходы населения выросли 
на 5,4%, сообщил Росстат. Прибавка 
внушительная и, по оценкам экспер-
тов, вполне соответствует реально-
му положению вещей. Вот только 
речь идет о «средней температуре по 
больнице»: социальных категорий в 

стране хватает, и у каждой своя си-
туация с доходами. Своя ситуация и 
у каждого отдельно взятого россия-
нина: немало таких, кого этот заме-
чательный тренд обошел стороной. 
В общем, есть смысл присмотреться 
к деталям. 

Читайте 2-ю стр.

НЕРЕАЛЬНЫЙ РОСТ 
РЕАЛЬНЫХ ДОХОДОВ

Бюджетный импульс помог россиянам материально

В избирательном бюллетене 
на выборах президента будет 
четыре кандидата

ЗЕРНО ИСТИНЫ 
СРЕДНЕЙ 

ПРОЖАРКИ
Универсальный рецепт: хочешь за что-

нибудь поругать хоть молодежь, хоть совре-
менную Москву — скажи про вредную при-
вычку гулять со стаканчиком кофе. Какая, мол, 
нелепая мода! И повод есть: за последний 
год количество кофеен, где можно получить 
вожделенный капучино навынос, в Москве вы-
росло на 11,38% — об этом свидетельствуют 
данные недавнего исследования одного из 
сервисов онлайн-карт. Теперь в Москве почти 
6000 кофеен — примерно столько же, сколько 
парикмахерских. Причем находятся они не 
только в оазисах ресторанно-гламурного ЦАО, 
нет, — там всего 20%. Кофе продают около 
каждой станции метро в каждом районе. И 
ведь покупают! 

Спрос на кофе есть, кто бы сомневался. 
Предложений тоже навалом. Но мода?.. 

Всерьез говорить о том, что в Москве, 
дескать, модно ходить со стаканчиком кофе 
наперевес, могут только авторы тезисов «вся 
молодежь ходит в мини-юбках» или «сегодня 
дети читают только «Гарри Поттера». Ну да, 
было дело: все дети действительно читали 
только «Гарри Поттера»... лет этак пятнадцать, 
если не двадцать назад (я, помню, услышала 
такой упрек от медсестры в детской больнице 
весной 2003 года — стало быть, двадцать 
один год назад). Читайте 3-ю стр.

Наши ВКС осуществили 
до 50 вылетов на Авдеевку.

В предвыборной гонке за пост 
президента России наступила пол-
ная ясность. В избирательный бюл-
летень на мартовском голосовании 
войдут четыре кандидата: действу-
ющий президент Владимир Путин 

(самовыдвиженец), Николай Хари-
тонов от КПРФ, Леонид Слуцкий от 
ЛДПР и Владислав Даванков от партии 
«Новые люди». Еще четверо «кандида-
тов в кандидаты» выбыли из гонки. У 
всех четверых Центризбирком нашел 

серьезные проблемы с подписями 
избирателей. Кто-то просто собрал 
слишком мало. А у кого-то в списках 
очутились «мертвые души».

Читайте 2-ю стр.
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ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ЧЕТВЕРКА

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ
для голосования на выборах

Президента Российской Федерации15–17 марта 2024 годаДаванков Владислав Андреевич, 1984 
года рождения, зампредседателя Госдумы, 
от политической партии «Новые люди»

Путин Владимир Владимирович, 1952 
года рождения, Президент Российской 
Федерации, самовыдвижение

Слуцкий Леонид Эдуардович, 1968 года 
рождения,  председатель Комитета Гос-
думы, от Либерально-демократической 
партии России

Харитонов Николай Михайлович, 1948 
года рождения, от Коммунистической пар-
тии Российской Федерации

Владимир 
Путин 
голосует. 
2018 год.

Дежурная бригада: Мария УСОВА, 
Антон ЛОМАКИН, Августин СЕВЕРИН, 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Юлия ГРИШИНА и др.

ПОСЛЕ ПАДЕНИЯ ГЕОРГИЙ 
ПАРАДЖАНОВ НЕДОСЧИТАЛСЯ 

СВОЕГО ТЕЛЕФОНА

Известный кинорежис-
сер Георгий Параджанов 
получил травму утром 7 
февраля во дворе дома на 
севере столицы. Прохожие 
вызвали «скорую помощь», 
так как у пострадавшего 
загадочным образом про-
пал телефон.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент 
произошел с 63-летним 
Параджановым во дворе 
дома на Скаковой улице. 
Георгий Георгиевич вышел 
из подъезда, сделал не-
сколько шагов, как вдруг 
поскользнулся и упал. По-
сле падения актер с трудом 
встал и понял, что потерял 
свой телефон в сугробе. 
После неудачной попытки 
найти гаджет он вернулся 

к подъезду и встретил у 
дверей соседа, который 
любезно согласился пре-
доставить свой телефон 
для звонка в «скорую по-
мощь». Именитого паци-
ента отвезли в больницу с 
травмой ноги.

Как сообщили родствен-
ники, кинорежиссера по-
сле медицинского обсле-
дования отпустили домой. 
Что касается телефона, то 
его либо кто-то похитил, 
либо он остался в снегу. 
Поэтому дочь сценариста 
купила знаменитому отцу 
новый мобильник.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Георгий Геор-
гиевич Парад-
жанов — рос-
сийский актер, 
кинорежис-
сер, сцена-

рист, художник. В числе 
его режиссерских работ 
значатся такие фильмы, 
как: «Москва, я люблю 
тебя!», «Все ушли», «С осе-
нью в сердце», «Я — чайка» 
и другие. Является пле-
мянником Сергея Парад-
жанова — известного со-
ветского и армянского 
кинорежиссера, сценари-
ста и художника.

ДЕВЯТИКЛАССНИКА ПО ПРОСЬБЕ ДЕВУШКИ 
ИЗБИЛА ЦЕЛАЯ ТОЛПА

Длительная реабили-
тация потребуется 16-
летнему юноше, на кото-
рого 5 февраля средь бела 
дня напали 20 хулиганов в 
подмосковном Королеве. 
Разъяренных агрессоров 
отогнали прохожие. 

Как стало известно «МК», 
за несколько часов до ин-
цидента девятиклассни-
ца на уроке физкультуры 
подошла к своему другу 
и сказала, что 16-летний 
приятель сильно оскорбил 
ее и еще одну девушку, за 
что должен поплатиться. 
На перемене к предпола-
гаемому обидчику обра-
тился защитник слабого 
пола, который сообщил, 
что после уроков подро-
сток должен явиться на 
разборки к корпусу шко-
лы. Также «борец за спра-
ведливость» позвонил 
своему старшему другу, 
который учится в коллед-
же и дружит с профессио-
нальными борцами. Ког-
да занятия закончились, 

девятиклассник быстро 
ушел домой. Однако через 
некоторое время, когда па-
рень уже находился дома, 
ему позвонили с просьбой 
как можно скорее выйти на 
улицу якобы для банальной 
беседы. 

Девятиклассник на-
правился во двор, где на 
него накинулась толпа 
из 20 человек. Хулиганы 
окружили жертву, пятеро 
из них начали наносить 
удары по лицу и телу. По-
страдавший попытался 
убежать без одной крос-
совки по снегу, но озло-
бленные парни догнали 
и продолжили зверское 
избиение. Проходившая 
женщина попыталась от-
влечь агрессивную толпу, 
но все было безрезультат-
но. Тогда она привлекла 
внимание мужчины, кото-
рый немедленно раскидал 
хулиганов и вступился за 
избитого парня. Обидчи-
ки разбежались. Ранено-
го школьника свидетели 

отвели к ближайшему кор-
пусу гимназии, оттуда па-
циента отвезли в больницу 
и поместили в отделение 
детской хирургии. У пар-
ня сотрясение головного 
мозга, гематомы по всей 
голове, он стал хуже слы-
шать на одно ухо, также 
ухудшилось зрение. По-
сле выписки из больни-
цы подростку предстоит 
длительная работа с пси-
хологом. Кстати, сам он 
утверждает, что не оскор-
блял девушек. 

Очевидцы избиения со-
общили сотрудникам поли-
ции, что в руках хулиганов 
были три травматических 
пистолета. Вероятно, де-
боширы использовали ору-
жие с целью запугивания. 
Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СКР по Московской области 
Ольга Врадий, по данному 
факту проводятся опросы, 
планируется назначение 
судебно-медицинской экс-
пертизы.

ВДОВА ОЛИГАРХА ПОЛУЧИЛА 
ШАНС НА ЕГО НАСЛЕДСТВО

Новый оборот приобрело 
дело о наследстве долла-
рового миллиардера Олега 
Бурлакова. Ранее приняты-
ми судебными решениями 
оно было разделено между 
его сестрой и ее мужем, 
бизнес-партнером милли-
ардера; но другие близкие 
родственники с этим не со-
гласились.

Олег Бурлаков, автор 
десятков научных работ и 
многих изобретений, на-
чал свою бизнес-карьеру 
в конце 80-х. Работал в 
нефтяной отрасли, зани-
мался производством це-
мента, вел многие другие 
деловые проекты. Еще в 
1994 году вместе с семьей 
переехал в Канаду, опаса-
ясь за жизнь своих доче-
рей, но бизнес в России 
продолжал. В 2021 году 
он умер в подмосковной 
клинике от последствий 
коронавируса. Тогда и воз-
ник конфликт между его 
женой и двумя дочерьми, 
с одной стороны, и его се-
строй Верой и ее мужем 
Николаем Казаковым, дав-
ним бизнес-партнером, — 
с другой. Кстати, в момент 
смерти шел бракоразвод-
ный процесс бизнесмена с 
его женой.

Последние годы жизни 
Олег Бурлаков провел в 
Монако, там же он составил 
завещание, в соответствии 
с которым значительная 
доля имущества после 

его смерти должна была 
достаться Фонду Веры и 
Николая Казаковых. Это 
завещание супруги Ка-
заковы и представили в 
Люблинский районный 
суд. Так как российское 
законодательство о на-
следовании предполагает 
рассмотрение таких дел в 
соответствии с нормами 
тех стран, где до смерти 
проживал наследодатель, 
то имущество Бурлакова 
поровну разделили между 
его сестрой и ее мужем. 
Мосгорсуд и второй кас-
сационный суд общей 
юрисдикции поддержали 
коллег из нижестоящих 
инстанций.

Но после того как вдова 
Бурлакова обратилась в 
Верховный суд, ситуация 
переменилась. Судебная 
коллегия нашла в деле ряд 
нестыковок. В частности, 
то, что получить наслед-
ство должен был фонд, а 
не чета Казаковых. Кстати, 
адвокаты жены и дочерей 
Бурлакова выразили со-
мнение в том, что такой 
фонд существовал на мо-
мент смерти бизнесмена. 
К тому же наследодатель 
провел последние дни 
жизни не в Монако, а под 
Москвой. Были и другие 
несоответствия решений 
судов законодательству. 
Поэтому дело направлено 
на пересмотр в апелляци-
онную инстанцию.

УМЕРШАЯ ПЕНСИОНЕРКА 
ДВА ГОДА ПРОСИДЕЛА НА УНИТАЗЕ

Мумию 78-летней жен-
щины, у которой траги-
чески погибла вся семья, 
нашли в квартире в подмо-
сковном Щелкове 7 фев-
раля. О ее смерти узнали 
благодаря коммунальной 
аварии. 

Как стало известно «МК», 
на протяжении последних 
двух недель 57-летний 
отец хозяйки квартиры 
обращался за помощью в 
решении вопроса о про-
течке труб к аварийным 
службам и управляющей 
компании дома. По сте-
нам квартиры его дочери 
с потолка стекала вода. 
К слову, эту жилплощадь 
мужчина сдает, о затопле-
нии ему рассказал арен-
датор. Однако экстренные 
службы долгое время не 
решали коммунальную 
проблему. 7 февраля тер-
пение мужчины иссякло, 

он обратился за помощью в 
112. Буквально за полчаса 
на место ЧП приехал участ-
ковый, который вскрыл 
дверь двухкомнатной квар-
тиры на втором этаже, где 
произошла протечка труб. 
При осмотре помещения 
полицейский в санузле об-
наружил сидящий на туа-
лете мумифицированный 
труп 78-летней пенсионер-
ки без каких-либо следов 
насильственной смерти. 
О жуткой находке участко-
вый сообщил в дежурную 
часть. По предваритель-
ным данным, смерть жен-
щины наступила два года 
назад. 

Как сообщили соседи, 
зловонного запаха они 
никогда в своем подъезде 
не чувствовали, да оно и 
понятно — в санузле была 
вентиляция. Старушка с 
мая 2022 года не платила 

за коммунальные услуги. 
Соседи подумали, что 
дама могла куда-то уехать, 
а квартиру (имеет муници-
пальный статус) остави-
ла государству. Поэтому 
жильцы дома выбрасыва-
ли долговые документы в 
мусорный ящик. 

У погибшей были род-
ственники, однако с ними 
произошли разного рода 
трагедии. Со слов соседей, 
старший сын погиб от не-
счастного случая — ему на 
голову упал кирпич, когда 
он поехал за свадебными 
подарками для семьи не-
весты. Следом за сыном 
погиб муж, который, бу-
дучи в пьяном состоянии, 
ошибочно зашел в подъ-
езд соседнего дома и там 
насмерть замерз. Млад-
ший сын пошел служить в 
армию и по неизвестным 
причинам погиб.

ПРОГУЛЬЩИЦА ОТВЕТИЛА УДАРОМ НОЖА НА УПРЕКИ МАТЕРИ 
15-летняя девочка на 

глазах у четырехлетней се-
стры пырнула мать ножом 
в отместку за постоянные 
нотации. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в сре-
ду в одном из поселков на 
севере Подмосковья. Когда 
случился конфликт, дома 
были только 37-летняя мать 
с двумя дочерьми; глава 
семьи, менеджер по про-
дажам, находился в коман-
дировке в другом городе. 

Разговор на кухне зашел 
об успеваемости школьни-
цы и частых пропусках за-
нятий по выдуманным при-
чинам. В какой-то момент 
девочка вышла из себя и 
пырнула родительницу 
ножом в спину. Раненая 
дама позвонила супругу, 
тот связался с соседкой и 
попросил ее срочно зайти 
к своим родственницам. 
Увидев, что женщина ис-
текает кровью, та срочно 
вызвала «скорую». Пока 

ехала бригада, несчастная 
мать умоляла соседку не 
оставлять ее наедине со 
старшей дочерью. Девоч-
ка крикнула в сердцах: «ну 
убейте меня!» — и запер-
лась в комнате. Соседке 
пришлось разрываться на 
части: с одной стороны, 
следить, чтобы пострадав-
шая не истекла кровью, с 
другой — постараться не 
дать школьнице совершить 
еще один непоправимый 
поступок. 

Пострадавшую доста-
вили в больницу, ее со-
стояние оценивается как 
тяжелое. Девушку отвез-
ли в психлечебницу. По 
словам родственников, 
школьница плохо помнит 
произошедшее и очень 
сожалеет о содеянном. 
С матерью у нее периоди-
чески возникали споры 
из-за учебы и выполнения 
домашних обязанностей, 
но до крайностей дело не 
доходило.

ЗАМЕРЗШИЙ КОТ ЕДВА НЕ СЖЕГ 
ЛАПУ НА БАТАРЕЕ

Столичные ве-
теринары спасли 
лапу коту, который 
застрял в раска-
ленном радиа-
торе отопления. 
Во время зимних 
холодов мурлыка 
решил погреться 
у батареи и слу-
чайно оказался в 
капкане. 

К а к уд а л о с ь 
узнать «МК», пи-
томца с серьезным 
ожогом пальчиков 
передней лапы 
доставили в крас-
ногвардейскую веткли-
нику. Несчастный случай 
произошел с канадским 
сфинксом по кличке Леон. 
Во время январских мо-
розов, когда температура 
опустилась до –25ºC, ко-
тик все свободное время 
проводил возле горячей 
батареи. Однажды хозя-
ева услышали жалобные 
вопли: прибежав на по-
мощь, они увидели, что 
лапка Леона застряла в 
радиаторе. Вызванным 
спасателям пришлось 
срезать батарею — только 

после этого получилось 
достать кота из ловушки. 
Хозяева повезли любимца 
к ветеринарам. Специали-
сты диагностировали ожог 
пальцев левой передней 
лапы. Леону потребовался 
долгий курс лечения, но 
благодаря усилиям врачей 
и хозяев лапку питомца 
удалось спасти. Сегодня 
последствия ожога сошли 
на нет.

Кстати, это не первый 
случай, когда спасатели 
вызволяют домашних ко-
тов, застрявших лапами в 
радиаторах отопления.  

telegram:@mk_srochno
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Бывшая невестка маршала Семена Буден-
ного была госпитализирована с тяжелым 
переломом ноги 7 февраля. Экс-супруга 
сына знаменитого командарма получила 
травму, упав 5 февраля в своей квартире 
на Большой Дорогомиловской улице. 80-

летняя Инесса Сергеевна вышла из ванной, сделала 
несколько шагов мокрыми босыми ногами по кори-
дору и поскользнулась на ламинате. Она упала на 
левый бок. Прибывший частный врач сделал рентген 
на дому, однако перелома шейки бедренной кости 
не обнаружил. Он велел пациентке расхаживаться с 
ходунками. Несмотря на назначенное лечение, силь-
ная боль в бедре не стихала. Родственники повторно 
вызвали «скорую помощь», которая отвезла пациент-
ку в больницу. Там ей диагностировали серьезный 
перелом со смещением. Медики запланировали 
хирургическое вмешательство.
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ПУТИН СПАС 
ГУМАНИТАРИЕВ
Ученые пытались  уговорить 
его сделать ЕГЭ по математике 
обязательным для поступления 
даже на творческие 
факультеты
На Совете по науке и образованию 
ученые попытались уговорить Влади-
мира Путина сделать ЕГЭ по матема-
тике обязательным для поступления 
на все факультеты, включая твор-
ческие. Тысячи выпускников в этот 
момент наверняка замерли в ужасе. 
Но пока можно выдохнуть: президент 
идею не поддержал. Тем не менее из-
менения в ЕГЭ неизбежны — их под-
готовку анонсировала вице-премьер 
Татьяна Голикова. 

В день рождения РАН, которая в этом 
году отмечает 300-летний юбилей, Влади-
мир Путин по традиции провел Совет по 
науке и образованию. Президент отметил, 
что последнее время в стране велась ра-
бота над изменением Стратегии научно-
технологического развития, утвержденной 
в 2016 году. «Решение о корректировке было 
принято с учетом тех глубоких политических 
и технологических трансформаций, которые 
происходят в мире, а также беспрецедент-
ного санкционного давления», — напомнил 
президент. В обновленной редакции Страте-
гии зафиксировано, что Россия должна быть 
обеспечена собственными технологиями, 
ключевыми компонентами и материалами. А 
там, где у нас «появятся уникальные компетен-
ции», нужно ставить задачу занять ведущие 
позиции на глобальных рынках. «Приоритеты 
научно-технологического развития должны 
быть направлены на достижение суверенитета 
в самом широком смысле слова — государ-
ственного, ценностного, индустриального и 
т.д.», — подчеркнул Путин. 

Глава государства отметил, что коррек-
тировка Стратегии требует принципиально 
новых подходов к финансированию науки. По-
казателем эффективности любого исследова-
ния и программы, по его словам, должны стать 
именно продукты и технологии. А в конечном 
счете — качественные изменения в экономике 
и жизни людей. В качестве примера Путин 
привел новую отечественную породу мясных 
кур смена-9. «Ее выведение — грандиозный 

успех российских ученых и селекционеров», 
— заявил президент. Не менее значимым 
достижением, по его словам, является строи-
тельство первого в мире энергокомплекса с 
замкнутым топливным циклом без ядерных 
отходов. «По другим направлениям надо вы-
ходить на такие же весомые, убедительные 
результаты», — сказал Путин, предложив 
учитывать достижения при распределении 
средств, выделяемых на науку. 

Президент заявил, что общий объ-
ем госрасходов на научные исследования 
и разработки гражданского назначения в 
ближайшие три года превысит 1,5 трлн руб. 
«Но те, кто занимается финансированием 
и наукой, понимают, что в реальном выра-
жении расходы на науку все-таки немножко 
снижаются», — посетовал Путин, уточнив, 
что имеет в виду поправку на инфляцию, 
а также ассигнования на эту сферу в про-
центах от ВВП. (Для справки: сейчас они 
составляют около 1% ВВП. Тогда как в Южной 
Корее — 4,8%, в США — 3,5%, Германии — 
3,1%, Китае — 2,4%. В предыдущей Стратегии 
финансирования науки в объеме 2% ВВП 
планировалось достичь к 2035 году.) Путин 
попросил правительство дополнительно про-
работать вопрос о расширении финансовой 
поддержки ученых. Без науки страна, по его 
мнению, не сможет добиться полного су-
веренитета, достичь национальных целей 
развития и «той высокой планки, которую мы 
перед собою ставим». ВВП дал кабмину не-
делю на внесение в Стратегию необходимых 
уточнений и дополнений — после чего она 
будет утверждена указом президента. «Это 
ключевой документ, который по своей значи-
мости приравнен к Стратегии национальной 
безопасности», — подчеркнул Путин. 

Ученые против озвученных им тезисов 
ничего не имели. Но у них возникли встречные 
предложения к президенту. Ректор СПбГУ 
Николай Кропачев предложил сделать ЕГЭ 
по математике обязательным для всех ву-
зовских специальностей, включая «факультет 
Гергиева», «факультет Пиотровского», «юри-
дический факультет» (его закончил сам ВВП) 

и т.д. «Уверяю вас, — заявил он Путину, — ка-
чество подготовки выпускников — юристов, 
социологов, психологов — резко возрастет. 
Если он прекрасно поет, но математик низкого 
уровня, без хорошей мамы, папы, менеджера 
этот певец в жизни не устроится. Ему моз-
ги нужно поставить на место». Президенту 
это предложение показалось спорным. Но 
Кропачев сдаваться без боя не пожелал. В 
свои сторонники он призвал весь научный 
совет СПбГУ, а также Вячеслава Фетисова и 
Валерия Гергиева, уверяя, что без знания ма-
тематики одному не удалось бы стать успеш-
ным хоккеистом, а второму — выдающимся 
музыкантом. 

Увидев, что к дискуссии хочет присоеди-
ниться президент  Курчатовского института 
Михаил Ковальчук, Путин поежился. «Я боюсь 
предоставлять слово Михаилу Валентино-
вичу. Что бы он ни говорил, в конце концов 
окажется прав по любому вопросу», — сказал 
он. Ковальчук объяснил сомневающимся, что 
математика — это не предмет, а методология. 
Поэтому все должны быть с детства приучены 
оперировать малым количеством абстрактных 
символов, а значимость таких дисциплин, 
как математика и физика, в вузовском об-
разовании надо повышать. Такой же точки 
зрения придерживается и директор Главной 
геофизической обсерватории Росгидромета 
Владимир Катцов: «При изучении климата без 
математики — ни шагу. Я солидарен с тем, 
что было сказано», — заявил он. 

Оставшегося в явном меньшинстве Пу-
тина поддержала вице-премьер Татьяна Го-
ликова. Она обратила внимание, что «тема 
очень тонкая», а в экспертном сообществе 
есть и другие точки зрения. Вместе с тем из-
менения в системе ЕГЭ, по всей видимости, 
неизбежны. «Мы сейчас говорили о физике, 
математике, других естественных науках. 
Эти направления у нас в очень серьезной 
проработке, включая некоторые подходы 
к изменению сдачи ЕГЭ. Я не буду пока за-
бегать вперед, мы сейчас обсуждаем их с 
экспертами», — сообщила Голикова. 

Елена ЕГОРОВА.

В верхней палате обсудили 
ситуацию на информационном 
фронте экономической войны
В верхней палате парламента про-
шло заседание Комиссии Совфеда 
по информационной политике и 
взаимодействию на тему «Информа-
ционные параметры экономического 
противостояния. Перспективы на 
2024 год». 

Открывая заседание, председатель ко-
миссии Алексей Пушков подчеркнул акту-
альность поднятой темы. «Экономическое 
противостояние — это ключ к общему противо-
стоянию между Россией и Западом, — заявил 
сенатор. — Украина — это, так сказать, перед-
ний фронт и видимая часть. Экономическое 
противостояние — это соревнование тылов, 
ресурсных баз, мобилизационных возмож-
ностей, долей ВПП, направляемых на военно-

политические цели, на достижение успешного 
результата». 

И в этой борьбе все большее значение 
приобретает информационная составляющая, 
поскольку «на Западе сейчас предпринима-
ются попытки нейтрализовать политическое 
и информационное значение российских эко-
номических успехов».

В качестве примера таких атак Пушков 
привел недавнее высказывание нового ми-
нистра иностранных дел Великобритании 
Дэвида Кэмерона: Западу, мол, не из-за чего 
переживать, поскольку его совокупный ВВП в 
25 раз превышает валовой внутренний про-
дукт России.

«Сколь громкое, столь безграмотное аб-
солютно заявление, — категоричен сенатор. 
— Важен не общий ВВП группы государств, а 
важна, во-первых, доля ВВП, которая направ-
ляется на достижение военно-политических 
целей. А во-вторых — согласие на это 
общества».

Между тем во многих странах Запада 
проблемы сейчас как с тем, так и с другим. В 
первую очередь обращает на себя внимание 
ситуация в Соединенных Штатах, которые, 
по мнению Пушкова, превратились в самое 
слабое звено западной коалиции: «Часть 
общества и политического класса не считает 
нужным направлять даже те полтора процента 
ВВП, которые предлагает администрация 
Байдена, даже меньшую цифру, на экономи-
ческую помощь Украине».

Говоря о российских экономических побе-
дах, Пушков привел свежие данные Росстата: 
за минувший год ВВП страны вырос на 3,6 
процента. Как отметил Пушков, российские 
темпы роста выше, чем у всех стран «Большой 
семерки».

По словам сенатора, можно слышать раз-
ные объяснения этого феномена. В том числе 
и такое, что главной причиной относительно 
быстрого роста российской экономики явля-
ется «бурное развитие военной промышлен-
ности, так сказать, перекачка денег из мирного 
сектора в военный сектор».

Обращать внимание на эти детали, счи-
тает Пушков, не стоит: «Слушайте, в инфор-
мационном плане это несущественно. Это 
знают отдельные эксперты... Эпоха инфор-
мации — это эпоха символов. Люди живут 
символами и мифами. А если символы еще 
и соответствуют действительности, то они 
выглядят очень убедительно».

Сенатор выделил три важнейших, стра-
тегических результата, достигнутых Россией 
в ходе экономического противостояния. Во-
первых, это «психологический шок, который 
испытал Запад, когда увидел, что санкции 
имели очень ограниченный эффект».

Во-вторых, успешная переориентация 
России на новые внешние рынки. «Это ис-
ключительно важный момент, — подчеркивает 
глава «информационной» комиссии. — Если 
бы глобальный Юг присоединился к Западу, 
наша ситуация была бы более сложной».

Третий момент: контраст между скоро-
стью роста российской экономики и низкими 
темпами экономического развития Европы, 
прежде всего — Германии. «То, что Европа 
выглядит очень бледно по сравнению с подвер-
гнутой мощнейшему санкционному давлению 
Россией, достаточно очевидно,» — считает 
Пушков. 

Правильная информационная стратегия в 
нынешней ситуации, полагает сенатор, должна 
заключаться в анализе нашего экономическо-
го состояния — нынешнего и перспективного. 
Желательно, чтобы анализ был «объективный, 
основанный на серьезных цифрах». «Против 
цифр, — заключает Пушков, — очень трудно 
выдвигать контрдоводы. Контрдоводы можно 
выдвигать против мнений. Это сейчас стано-
вится сильным элементом нашей внешней 
информационной стратегии».

В ходе продолжавшегося более двух 
часов заседания сенаторы и приглашенные 

ими гости обменялись своими мыслями и 
идеями. К примеру, член Коллегии (министр) 
по интеграции и макроэкономике Евразийской 
экономической комиссии Сергей Глазьев сде-
лал подробный доклад о неиспользованных 
резервах экономического роста.

Подводя итоги мероприятия, Алексей 
Пушков отметил высказанные одним из ее 
участников претензии к российскому теле-
видению, в недостаточной мере занимающе-
муся экономическим просвещением среди 
населения.

«Мне кажется, очень разумная мысль, 
что у нас действительно нет экономической 
программы на телевидении, — согласился 
глава комиссии. — Я собираюсь поговорить 
с руководством каналов на этот счет». 

Однако в информационной работе с на-
селением, предупредил сенатор, не нужно 
перегибать палку с апологетикой: «Есть такие 
тенденции, я это тоже слышал на нашем теле-
видении: как прекрасно, что мы разошлись с 
Западом по всем позициям, теперь наконец-то 
у нас свободное развитие. Ну, вот этого при-
митивизма тоже не нужно. Гиперпропаганда 
не нужна».

Владимир ДАНИЛОВ.
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В своем годовом докладе о 
социально-экономическом 
развитии Росстат приводит 
следующие цифры: в 2023-м 

среднемесячный номинальный доход граж-
дан составил 50 265 рублей; номинальные 
доходы выросли на 10,9% (по сравнению с 
2022-м); реальные (скорректированные на 
инфляцию) — на 4,6%, реальные распола-
гаемые (за вычетом обязательных платежей) 
— на 5,4%. 

С этой статистикой плотно стыкуется 
ключевой макроэкономический показатель, 
в значительной степени проливающий свет 
на ее природу. А именно: ВВП за 12 месяцев 
увеличился на 3,6%, превзойдя прогнозы 
ведомств. В частности, в сентябре Минэко-
номразвития предполагал годовой прирост 
на уровне 2,8%. Позитивная динамика ока-
залась максимальной с 2021 года, когда на 
фоне низкой базы пандемического 2022-го 
ВВП вырос на 5,9%. По словам главы Ми-
нэкономразвития Максима Решетникова, 
основу этой динамики составили внутрен-
ние ресурсы. Прежде всего, высокий потре-
бительский спрос, обусловленный, в свою 
очередь, ростом заработных плат.

«Росстат собирает данные по отдель-
ным домохозяйствам, которых по всей 
стране несколько десятков тысяч, — гово-
рит руководитель департамента продаж 
и клиентской поддержки «Альфа-Форекс» 
Александр Шнейдерман. — Доходы семей 
растут неравномерно, причем по разным 
причинам, но в итоге Росстат выводит некое 
усредненное значение. Чаще всего динами-
ка связана с увеличением объемов соци-
альных выплат, оплаты труда бюджетников 
и с прочими мерами, осуществляемыми 
непосредственно государством. Доходы 
тех, кто трудится на предприятиях крупного 
бизнеса, также регулярно индексируются и 
отражаются в статистике». 

А вот ситуация с россиянами, рабо-
тающими на малый и средний бизнес, не 
столь прозрачна. Вместе с тем, отмечает 
Шнейдерман, в последние два года уси-
лилась тенденция по обелению доходов 
граждан: люди все реже получают зарплату 
«в конверте». Это обстоятельство тоже мо-
жет влиять на повышение официальных 
показателей. 

«Данные от Росстата вполне репрезен-
тативны, — рассуждает главный научный 
сотрудник Института экономики РАН Игорь 
Николаев. — Не надо забывать о колоссаль-
ном бюджетном импульсе первой половины 
2023 года, с помощью которого удалось 
снизить тогдашний дефицит бюджета, по-
истине катастрофический. Эти финансовые 
вливания, раскочегарив промышленность 
(прежде всего обрабатывающую), обеспе-
чили рост и в частном секторе. В том числе 
— зарплатный. Плюс были проиндексиро-
ваны разного рода социальные выплаты. 
Кроме того, в течение всего прошлого года 
на рынке труда нарастал кадровый дефицит, 
что вынуждало работодателей включаться 
в зарплатную гонку, чтобы привлечь новых 
работников (или удержать старых) на фоне 
достаточно высокой инфляции (7,4%)».

Конечно, общая картина далека от 
целостности. Многие в стране совершенно 
справедливо скажут, что ни о каком росте 
доходов даже и не слыхивали — их этот 
радостный момент обошел стороной. В то 
же время ряд компаний, причем с много-
тысячным персоналом, по два-три раза в 
год производят индексацию зарплат на 
15%, а в конце года выплачивают сотруд-
никам премии по 100 тысяч рублей. На 
взгляд Николаева, в 2024-м рост реальных 
располагаемых доходов продолжится, но 
меньшими темпами, поскольку не будет 
бюджетного импульса, сопоставимого с 
прошлогодним.

«Вообще, в 2023 году все ожидали па-
дения экономической активности и доходов 
населения, особенно в четвертом квартале. 
В итоге все произошло ровно наоборот, — 
напоминает директор Центра структурных 
исследований РАНХиГС Алексей Ведев. — 
Мне сложно судить, насколько точны росста-
товские оценки, но понятно, что динамика 
роста доходов обусловлена, во-первых, 
индексированием соцвыплат, во-вторых, 
вынужденной необходимостью повышать 
зарплаты из-за нехватки рабочих рук». 

По словам Ведева, ключевой вопрос, 
от ответа на который зависит ситуация с 
доходами в 2024-м: в состоянии ли эконо-
мика и далее поддерживать темпы роста в 
3,6%, или же ее ждет стагнация (рост менее 
1,5%)? Эксперт считает более вероятным 
второй сценарий. «Еще и по той причине, 
что высокие процентные ставки тормозят 
кредитную активность практически во всех 
секторах, рынок ипотеки стремительно де-
градирует», — говорит Ведев. 

Георгий СТЕПАНОВ. 

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ЧЕТВЕРКА
c 1-й стр.

8 февраля для четверых пре-
тендентов на участие в выборах 
президента РФ-2024 наступил 
час икс. Двух от партий: Сергея 

Малинковича от «Коммунистов России» и Бо-
риса Надеждина от «Гражданской инициати-
вы». И двух самовыдвиженцев: экоактивиста 
Анатолия Баташева и блогера Рады 
Русских. 

Для них гонка оказалась оконченной. Про-
блема у всех одна и та же — подписи избира-
телей. Напомним, собрать надо минимум 300 
тысяч для самовыдвиженцев и 100 тысяч для 
претендентов от политической партии. 

По итогам проверки оказалось, что в 
подписях претендентов есть, как выразились 
члены ЦИК на заседании, «фантастические 
косяки».

Так, из 60 тысяч проверенных подписей 
Малинковича недействительными были при-
знаны 8979 подписей избирателей. Это почти 
15% (если точно, то 14,965) от всего, что собрал 
коммунист. По закону пропускной максимум 
— 5%. Если брака больше, претендент вы-
летает из гонки.

«Количество достоверных подписей из-
бирателей составило 96 019, что свидетель-
ствует также о недостаточном количестве 
представленных достоверных подписей из-
бирателей», сказано в проекте постановления 
Центризбиркома. 

На этом основании претенденту от «Ком-
мунистов России» отказано в регистрации в 
качестве кандидата в президенты страны.

У Бориса Надеждина 95 587 действитель-
ных и достоверных подписей, сообщил ЦИК. 
Всего он собрал около 105 тысяч подписей. 
Из них 9147 признаны негодными. Это также 
больше допустимого процента брака. 

Правда, 63 подписи Надеждину удалось 
«отбить», отметил зампред ЦИК Николай Бу-
лаев. Но это не помогло.

Булаев перечислил конкретные наруше-
ния, которые рабочая группа нашла в под-
писных листах Надеждина. Так, 38% запаса 
подписей за претендента от «Гражданской ини-
циативы» «съело» то, что сборщики подписей 

не были занесены в нотариальные списки. 
Было и такое, когда один и тот же человек 
ставил свою подпись несколько раз. Таких 
случаев эксперты насчитали у Надеждина 81. 
Много ошибок совершили и сами сборщики. 
Где-то не расписались, где-то дату забыли 
поставить. 

Кроме того, у Надеждина и Малинковича 
в подписных листах оказались покойники. У 
Бориса Надеждина «мертвых душ» ЦИК на-
считал 11 человек. У Сергея Малинковича — 8. 
Обоих претендентов комиссия жестко отчитала 
за такие манипуляции.

— Это верх цинизма! — возмутился Була-
ев. Он напомнил, что в свое время предлагал 
радикальную законодательную инициативу: 
если в подписном листе нашелся хотя бы 
один покойник, весь лист улетает в мусор-
ную корзину. Зампред ЦИК предположил, что 
сборщики подписей или политтехнологи про-
сто использовали старые базы данных для 
фальсификации.

— Надеждин попытался воззвать к свет-
лым чувствам членов ЦИК. Он заявил, что 
всегда соблюдает законы. «Из последних 
сил», — уточнил политик. Но, по его словам, 
невозможно было все процедуры пройти за 
то время, которое было ему предоставлено. 
Надеждин попросил Центризбирком дать ему 
еще пару дней и продлить проверку подписей 
до 10 февраля.

— Я тогда расцелую всех членов избирко-
ма! — расчувствовался претендент от «Граж-
данской инициативы».

Элла Памфилова упрекнула его за попытку 
манипулировать не только членами ЦИК, но и 
нормами закона.

— Вы что, хотите, чтобы мы из любви к 

вам нарушили процедуру? Законом дано двое 
суток по окончании проверки подписей, что-
бы вы на этом этапе могли высказать свои 
аргументы и контраргументы. Мы пошли на-
встречу и перенесли еще на сутки, — заявила 
председатель Центризбиркома. 

Для Сергея Малинковича итог его участия 
в президентской гонке шоком не стал. Он зая-
вил, что обжаловать решение Центризбиркома 
не будет. Борис Надеждин объявил о намере-
нии подать жалобу в Верховный суд РФ.

Экоактивист Анатолий Баташев и блогер 
Рада Русских также вылетели из предвыборной 
гонки. У обоих случился критический недобор 
по подписям. Баташеву удалось собрать лишь 
313 подписей избирателей, Русских — 476. (Да, 
да, мы не пропустили слово «тысяч»)

Баташев, кажется, совсем не расстроился 
и даже предложил Элле Памфиловой помощь в 
дни голосования: и он, и его волонтеры готовы 
поработать наблюдателями. 

Рада Русских и вовсе заявила, что «все 
было круто», а ее цель — попробовать где-
нибудь поучаствовать, чтобы потом, как вы-
разилась блогер, «заколлаборироваться с 
государством» в социальных проектах.

— Это был мой лучший опыт формального 
общения за всю мою жизнь. Я раньше думала, 
что это страшно и там все злые. Раньше у меня 
был опыт только в ГАИ и поликлинике, — ска-
зала Рада Русских и подчеркнула: на самом 
деле подписей она собрала больше. 

— Просто не хотели грузить вас глупыми 
бумажками, — объяснила претендент в канди-
даты в президенты за пару минут до того, как 
постановлением ЦИК лишиться этого статуса. 
Что-то не верится.

Татьяна АНТОНОВА.

ЦИК

ДЕНЬГИ

Заседание ЦИК 
8 февраля.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP
КАДР

ВОЙНА

АРМИЯ

СТАТИСТИКА

ПЛАНЕТА

МИНОБОРОНЫ УСТАНОВИТ ПРЕДЕЛЬНЫЙ ВОЗРАСТ СЛУЖАЩИХ 
В ВОЕННОЕ ВРЕМЯ

Премьер-министр Израиля Нетаньяху 
отверг посреднические усилия под ру-
ководством США по прекращению огня в 
Газе, а израильской армии отдан приказ 
начать наземное наступление в южном 
палестинском городе Рафах. В резкой от-
поведи администрации Байдена и прибыв-
шему с визитом на Ближний Восток госсе-
кретарю США Энтони Блинкену Нетаньяху 
заявил, что потребуются еще месяцы боевых 
действий, прежде чем ХАМАС будет раз-
громлен. Заявив, что ни одна часть сектора 
Газа не будет «застрахована» от наступления 
Израиля, Нетаньяху, чьи рейтинги в опросах 
общественного мнения упали, также исклю-
чил любое соглашение, которое оставило бы 
Газу под полным или частичным контролем 
ХАМАС. Нетаньяху заявил, что «уступка бре-
довым условиям ХАМАС», которые включают 
призыв к 135-дневному прекращению огня в 
обмен на освобождение заложников, «приве-
дет к еще одной бойне и к большой трагедии 
для Израиля, к которой никто не был бы го-

тов». Но госсекретарь США Блинкен настаи-
вает на том, что соглашение между Израилем 
и ХАМАС остается возможным, утверждая, 
что предложение группировки боевиков по 
крайней мере дает возможность «продолжить 
переговоры» о заложниках. «Несмотря на то 
что в ответе ХАМАС есть некоторые явные 
недочеты, мы считаем, что это создает про-
странство для достижения соглашения, и мы 
будем неустанно работать, пока не добьемся 
этого», — заявил глава Госдепа журналистам 
в Тель-Авиве через несколько часов после 
встречи с Нетаньяху.

Минобороны России ре-
шило установить возраст, 
до которого в военное 
время смогут служить 
контрактники и мобили-
зованные. Прежде этот 
вопрос не был регламен-
тирован. Главное военное 
ведомство вынесло на 

общественное обсуждение 
законопроект, определяю-
щий возраст, по достижении 
которого военнослужащие 
в период мобилизации, 
военного положения или в 
военное время должны быть 
демобилизованы. Ново-
введение касается мужчин, 

набранных на службу по 
контракту или по мобили-
зации. Установлено два 
порога: высшие офицеры до 
генерал-полковника и ад-
мирала включительно могут 
оставаться на службе до 70 
лет, имеющие другое воин-
ское звание — до 65 лет.

Топ-10 стран мира с самой высокой инфляцией в 2023 году 
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Российские аналитики исследовали 17 городов-миллионников и выяснили, где переезд из 
квартиры в частный дом наиболее выгоден. За основу была взята медианная стоимость 
квадратного метра в квартире и доме в черте города. Не учитывались новостройки, дуплек-
сы, таунхаусы, доли в домах и квартирах, роскошное или же, наоборот, ветхое жилье.
По результатам рейтинг возглавили:
1. Омск,   2. Казань,   3. Красноярск,   4.  Екатеринбург,   5. Уфа.

Вулкан Силингарфелл в Ис-
ландии начал извергаться 
8 февраля 2024 года в шесть 
часов утра, вскоре после ин-
тенсивного всплеска сейс-
мической активности. Вулкан 
находится в непосредствен-
ной близости к поселениям 
людей.

ВОЙВОЙВОЙНАНАНА

ПППрПремемьеьерр-мимининистстрр ИИИзИзрараилиляя НННеНетатаньньяхяхяхяхяхуу 
отверг посреднические усилия под ру-
ководством США по прекращению огня в 

НЕТАНЬЯХУ ОТВЕРГ ПРЕКРАЩЕНИЕ ОГНЯ

Спасатели несут тело 
жертвы оползня, случив-
шегося на южных Филип-
пинах в деревне Масаро, 
провинция Давао-де-Оро. 
Оползень привел к гибели 
нескольких жителей де-
ревни, многие пропали без 
вести, включая шахтеров, 
ожидавших автобуса на 
остановке, чтобы отпра-
виться домой после смены.
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В Госдуме предложили 
способ увеличить зарплаты 
в сфере ЖКХ
Сферу ЖКХ накрыл кадровый голод. 
Дворников не хватает, работают пло-
хо, квалификация плачевная. Причина 
тому — низкая зарплата у специали-
стов отрасли. Власти придумали, как 
исправить ситуацию, и предложили 
зарплату работников ЖКХ учитывать 
в тарифе для населения. Возможно, 
данная инициатива и приведет к росту 
средних зарплат дворников, элек-
триков и сантехников, занятых в ЖКХ. 
И вполне вероятно, что увеличение 
заработка станет стимулом, чтобы 
привлечь сотрудников в отрасль. Од-
нако полностью проблему кадрового 
голода эта мера не решит.

В Госдуме предложили учитывать зар-
платы работников ЖКХ в тарифе. При форми-
ровании тарифов ЖКХ (отопление, водоснаб-
жение, водоотведение, газ, электричество, 
вывоз мусора) планируется учитывать «МРОТ, 
минимальную заработную плату в субъекте 
РФ и средний уровень зарплаты в регионе». 
Причина появления инициативы связана с 
кадровым голодом в сфере ЖКХ. Минстрою 
поручено подготовить предложения об из-
менениях в нормативные правовые акты.

Между тем в сфере ЖКХ в России тру-
дится около 3 млн человек. Существует даже 
ежегодный профессиональный праздник 

— День работников сферы обслуживания. 
Но несмотря на всю значимость сотрудников 
коммунальных служб, их доходы оставляют 
желать лучшего. Так, средняя зарплата в ЖКХ 
в Москве составляет 60 тысяч рублей, в ре-
гионах — значительно меньше.

У этой отрасли экономики есть две про-
блемы, рассказывает эксперт в области 
ЖКХ, аналитик тематической площадки ОНФ 
«Жилье и городская среда» Павел Склянчук. 
Во-первых, это старение: средний возраст 
рабочих специальностей близок к пенсион-
ному. Во-вторых, это текучка, как раз из-за 
того, что заработные платы низкие. Люди тут 
долго не задерживаются.

«Эта ситуация типична для сферы управ-
ляющих организаций, водоканалов, тепло-
снабжающих организаций. Лучше положение 

обстоит в сфере электроэнергетики, так как 
там более квалифицированный труд с инже-
нерным уклоном. В целом в сфере ЖКХ не 
хватает рабочих рук: бригадиров аварийно-
диспетчерских бригад, сантехников, дворни-
ков. Тут царит настоящий кадровый голод», 
— отмечает собеседник «МК».

Сегодня зарплата сотрудников пред-
приятия сферы ЖКХ формируется с учетом 
трехстороннего отраслевого соглашения, 
которое подписывают на площадке РСПП 
профсоюзы и ассоциации работодателей в 
сфере ЖКХ. В документе сказано, что зарпла-
та должна составлять значительный процент в 
структуре текущих издержек. Но по большому 
счету источников для повышения заработной 
платы немного, продолжает Склянчук.

«До недавнего времени тема повышения 

зарплаты бюджетников из отрасли жизнеобе-
спечения за счет тарифов из-за хронической 
недофинансированности в сфере ЖКХ не 
звучала. Проблема вышла на уровень про-
фильной комиссии Госсовета. Теперь будет 
идти проработка того, как в рамках индек-
сации тарифов на ЖКХ повысить уровень 
заработной платы для работников», — за-
ключил эксперт.

Между тем, по статистике, средняя за-
работная плата в сфере ЖКХ ниже процентов 
на 30, а где-то и на 40%, чем средняя зарплата 
по субъектам. Это самые низкооплачиваемые 
должности в экономике. Они не считаются 
привлекательными среди выпускников про-
фильных колледжей и техникумов. В основном 
в профильные компании идут работать уже 
пожилые люди.

«По данным профсоюзных организаций, 
молодежи на коммунальных предприятиях 
ЖКХ сегодня не более 18%, а текучка пре-
вышает показатель в 30%, — говорит ру-
ководитель аналитического департамента 
AMarkets Артем Деев. — Во многом имен-
но из-за этого состояние инфраструктуры 
жилищно-коммунального хозяйства посто-
янно только ухудшается».

Поднятие зарплат — одна из мер по при-
влечению сотрудников, которая первой при-
ходит в голову. И она действительно могла бы 
помочь, считает Деев.

«И все же я считаю неправильным пере-
кладывать эту ответственность на плечи рос-
сиян. Тем более что жильцы домов и так по-
лучают не очень качественные услуги. Думаю, 
нужно изыскать деньги на увеличение зарплат 
в сфере ЖКХ другим способом: например, 
оптимизировать операционные расходы», 
— подытожил аналитик.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

c 1-й стр.
И молодежь действительно хо-
дила в мини-юбках — нормаль-
ная такая молодежь, которая 
была молодежью в гламурные 

нулевые годы. Сейчас эта «молодежь» всеми 
силами пытается вытащить своих детей из 
оверсайз-худи и поставить на каблуки. Обыч-
но тщетно. 

В настоящей современной Москве — 
а не в Москве пятнадцатилетней давности 
— по-настоящему модным кофе считается 
«спешелти». Впервые слышите? Ну-ну, от-
стали от моды! Значит-с, спешелти — это 
кофе, в котором ставка сделана на качество 
зерна, а не на тонну усилителей вкуса на базе 
молока и сахара. Культура спешелти строит-
ся на разных тактиках приготовления кофе 

— аэропресс, холодное заваривание, фильтр, 
воронка... ну ладно, и банальный эспрессо из 
кофемашинки, если у вас совсем с фантазией 
туго. Тут принято выбирать терруар зерна: 
Эфиопия, Бразилия, Колумбия или вообще 
нечто азиатское, — и ни в коем случае не 
бежать со стаканчиком кофе сломя голову, а 
сидеть и смаковать его в кофейне, беседуя с 
бариста. Признаться, что ты предпочитаешь 
двойной латте с ванильным сиропом и слив-
ками, — это в современном мире примерно то 
же самое, что признаться в любви к залитому 
майонезом салату или полусладкому вину. 
Мол, бывает, конечно, у каждого свои сла-
бости... но все-таки вкус-то надо развивать, 
дорогой гражданин, а то как-то неловко даже... 
сходили б хоть на дегустацию какую-нибудь, 

попробовали понять, чем отличается мытая 
Кения от натуральной Колумбии средней 
обжарки... 

Все это принято называть «третьей ко-
фейной волной»: мол, наконец-то люди рас-
пробовали вкус хорошего кофе, ура! Ну а 
предшествующая волна, вторая — та самая 
культура беготни с кофейными стаканчиками, 
— была, конечно, продуктом своей эпохи. И за 
нее мы должны поблагодарить американские 
фильмы и сериалы. Они превратили «кофе с 
собой» в настоящий маркер успешного про-
грессивного яппи конца нулевых. Скажем, в 
2010 году стаканчик из «Старбакса» (светлая 
ему память), наполненный капучино с сиро-
пом айриш-крим, с дополнительным шотом 
эспрессо действительно служил нехилым 
таким показателем социального статуса. Каж-
дая девочка-студенточка считала обязатель-
ным сфотографироваться со стаканчиком, 
а вопрос на узнавание зеленой русалки на 
логотипе «Старбакса» входил в тест «Отно-
ситесь ли вы к среднему классу?» в каком-то 
журнале. 

А что сегодня? Ну а сегодня все доста-
точно прозаично: кофе навынос превратился 
в нормальную повседневную часть нашей 
жизни. О каком гламуре или, извините за вы-
ражение, какой моде можно говорить, если 
кофейные палатки стоят в любом переходе 
метро? Мода — особенно в том примитив-
ном понимании, которое вкладывает в это 
слово большинство! — все-таки должна быть 
хоть чуть-чуть элитарной. Вот «Старбакс» 
начала 2010-х со стаканом капучино за 350 
рублей (если кто-то забыл, наш маленький 
зеленый друг У.Е. тогда стоил тридцать) был 
вполне выпендрежным. Сегодня же и латте, 

и капучино, и миндальное молоко пополам 
с малиновым сиропом — нормальный такой 
масс-маркет.

Знаете, среди кого кофе в стаканчиках 
востребован сильнее всего? Не угадаете! 
Вовсе не среди юных прогрессивных студен-
тов — среди молодых матерей с колясками 
он пользуется огромной популярностью! Что 
довольно логично — этой публике приходится 
наматывать по улице километры с коляской 
2–3 часа ежедневно и в любую погоду. Вот тут-
то и пригождается стаканчик объемом 400 мл! 
И все равно, какой там кофе — Бразилия или 
Эфиопия, — главное, чтобы был горячим. Не 
зря, кстати, несколько лет назад урбанисты 
проводили целое исследование доступности 
районных кофеен для этих самых мам с коля-
сками: ну, можно ли зайти внутрь с коляской, 
есть ли пандус или можно вовсе подойти к 
окошку на улице?.. А на ручках современных 
колясок, кстати, даже специальные держалки-
подставки для кофейных стаканчиков часто 
предусмотрены — всё для людей! 

Хотя любую идею, конечно, можно до-
вести до абсурда, и с этим человечество 
справляется преуспешно! Лучшая тому ил-
люстрация — тот самый кофе из кофеен, ко-
торый народ полюбил (во время пандемии) 
заказывать с доставкой на дом. Вот тут-то и 
вправду хочется спросить: а зачем? Ладно на 
улице — понятно; но дома-то сварить можно? 
Хоть в капсулах, хоть во френч-прессе, хоть в 
турке... Самый простой капучинатор (вот эта 
штучка, которая делает «вж-ж-ж!» и взбивает 
молочную пену) стоит чуть-чуть дороже, чем 
большой стакан капучино в сетевой кофейне. 
Зато кофе будет гарантированно горячим. 

Дарья ТЮКОВА.

c 1-й стр.
Ночь на 9 февраля в Авдеевке 
выдалась чрезвычайно жаркой. 
Около полуночи ВКС России при-
ступили к выполнению боевых 

задач, чтобы ослабить оборону противника в 
городе и тем самым проложить путь нашим 
войскам. 

Результаты работы ВКС России были 
слышны даже в Донецке. Как отметили жите-
ли, во всем городе «тряслись стены домов, над 
городом разносились раскаты грома». Земля 
от разрывов бомб, утверждают очевидцы, со-
трясалась даже на окраинах Донецка. 

Только за два часа работы на укрепрайоны 
противника было выпущено более десятка 
полуторатонных фугасных бомб. Всего было 
выполнено порядка 50 вылетов. 

Но не только наши корректирующие бом-
бы доставили немало хлопот противнику. ВСУ 
начали жаловаться в своих каналах на серьез-
ные перебои «Старлинка», от которого напря-
мую зависит работа беспилотников, которые 
у обороняющегося противника в Авдеевке 
играют ключевую роль. Перебои в работе гло-
бальной спутниковой системы подтвердили и 
наши военные. По их словам, «Старлинк» над 
Авдеевкой «барахлит» уже почти два месяца. 
Последнюю неделю работа становилась все 
хуже, пока окончательно не упала в ночь на 
9 февраля. 

Один из telegram-каналов предположил, 
что наша армия начала использовать системы 
РЭБ, которые отслеживают сигналы «Старлин-
ка». По некоторым данным, такую же систему 
наша армия использовала в районе Орехова. В 
итоге было обнаружено и уничтожено большое 

количество штабов и пунктов управления.
Военный эксперт Алексей Леонков в бе-

седе с «МК» допустил, что мы действительно 
начали использовать системы радиоэлектрон-
ной борьбы для блокировки сигналов.

— Применение комплексов РЭБ под Ав-
деевкой, которые нарушают работу системы 
связи «Старлинк», вполне реально, — сказал 
он. — Возможно, было применено несколько 
комплексов РЭБ. Я думаю, чуть позже мы узна-
ем главных героев этих событий. Если такое 
происходит, то авдеевский гарнизон остается 
без системы прямого боевого управления. 

То есть группировка ВСУ становится ав-
тономной боевой единицей, лишенной связи, 
возможности координировать свои боевые 
действия. Другими словами, противник не 
сможет вызвать огневую поддержку, не смо-
жет, например, давать указания высокоточным 
системам вооружения, которые обстреливают 
наши позиции.

Эксперт добавил, что и дроны противника 
в сложившейся ситуации становятся «мертвой 
железкой». 

По данным украинских источников, у нас 
есть серьезные продвижения в северной ча-
сти Авдеевки. При этом освободить важный 
участок помог маневр, которого противник 
явно не ожидал. 

Как стало известно, бойцы двух бригад 
прорвали оборону врага со стороны Авдеев-
ского карьера и зашли в черту города, выйдя 
затем к железнодорожному мосту. Одновре-
менно с мотострелками в город зашла бригада 
специального назначения Росгвардии, которая 
заточена под уличные бои. Как пишут военные 

эксперты, именно неожиданное появление сил 
специального назначения позволило пере-
резать Авдеевку в самом узком месте — от 
железнодорожного моста до главной транс-
портной артерии Авдеевки, по которой идет 
снабжение, по приблизительным данным, де-
сятитысячной группировки противника. Таким 
образом, фактически вся она уже в ближайшее 
время может оказаться в котле. По некоторым 
подсчетам, расстояние между северными и 
южными позициями сейчас составляет три 
километра. 

По словам заместителя начальника Глав-
ного управления Росгвардии по ДНР Алексан-
дра Ходаковского, сейчас в Авдеевке скла-
дывается схожая с Мариуполем ситуация. 
Он, в частности, отмечает, что протяженность 
«Азовстали», в которой в свое время держали 

оборону наиболее мотивированные вэсэуш-
ники, по наиболее длинному поперечнику со-
ставляет около девяти километров. Авдеевка, 
утверждает Ходаковский, примерно таких же 
размеров, и вокруг нее складывается похожая 
ситуация:

«Противник локализован, лишен нор-
мального снабжения, еще не окружен, но и 
не свободен в маневре. Мы можем долбить 
его, постепенно стирая с лица земли вместе 
с остатками строений, — он в наших руках. 
Канонада, кстати, не прекращается ни на день. 
Но он может выйти или сдаться, как сдался в 
Мариуполе. Чего бы ни стоили укрепления, соз-
данные под Авдеевкой, при нашем разумном 
подходе итог будет аналогичным», — написал 
командир в своем telegram-канале.

Дарья ФЕДОТОВА.

После развала Советского Союза путь 
России и Беларуси не был ровным и парал-
лельным. В Москве решительно ломали ста-
рую советскую жизнь. В Минске не торопи-
лись сносить памятники вождю мирового 
пролетариата и переименовывать улицы. 
Линии развития то сходились, то расходи-
лись, то соприкасались, то пересекались. 
Каждая страна искала свой вектор развития 
во времени и пространстве, порой споты-
каясь, совершая ошибки, болея и при этом 
накапливая свой индивидуальный опыт. Все 
это я мог наблюдать воочию, имея и минские, 
и московские корни, бывая в родных для меня 
странах совсем не как турист.

В последнее время с удивлением и тре-
вогой стал замечать, что Минск на глазах ста-
новится Москвой начала буржуазных нулевых. 
Достаточно вглядеться в поведение минчан 
и москвичей, чтобы увидеть эту рокировку. 
Густая потребительская пелена потихоньку 
окутывает Минск, а из Москвы незаметно для 
несфокусированного взгляда испаряется. 
Другими словами, Москва двинулась к опро-
щению, Минск — в обратную сторону.

На протяжении уже длительного времени 
происходит взаимовлияние двух разных со-
циальных укладов. Сейчас мы строим Союз на 
века, и отношения России и Беларуси близ-
ки как никогда в постсоветское время. Мы 
учимся друг у друга, берем много полезного, 
однако это не мешает и негативному опыту 
просачиваться сквозь открытые братские гра-
ницы. То, на чем уже давно обожглась Москва, 
хоть и с опозданием, но стало возгораться в 
Минске. И это серьезная общественная про-
блема, которую нельзя не замечать.

Энергичная, яркая, креативная Москва 
долгое время щедро делилась с Минском, 
экспортировала в Беларусь через кино, 
телевидение, литературу, искусство живы-
ми примерами свой новоприобретенный 
прозападный образ жизни, своих кумиров, 
новую мораль, гламур, статусность, по-
ведение, производственные отношения 
хозяин–работник. 

Знакомая минчанка Татьяна, наслы-
шанная о превратностях трудоустройства в 
Москве, недавно поделилась своим опытом 
поиска работы в Минске: «Этот московский 
абсурд уже и до Минска докатился. Вы нас за-
разили!». Имелся в виду снобизм кадровиков, 
величаемых «эйчарами» на западный манер, 
несуразные психологические тесты, задания 
— пардон, «кейсы», — не имеющие отношения 
к профессии и вообще к реальности. 

— Собеседования в коммерческие 
структуры теперь и у нас проходят ну чисто 
по отработанным западным схемам. Бес-
смысленные, шаблонные вопросы, с маской 
холодного равнодушия от молодых «эйчаров». 
Нет даже проблеска обычных в прежние вре-
мена душевности, уважения; тебе открыто 
демонстрируют, что ты никто на этом празд-
нике жизни, — кипела возмущением Татьяна, 
прошедшая недавно «обкатку танками» в 
поисках работы у минских кадровиков.

Что интересно, буржуазно-мещанские 
замашки у минчан возникли молниеносно, 
как из пены морской. Катализатором вы-
ступила попытка западной гибридной атаки 
на Беларусь в 2020 году, разделив в какой-то 
степени общество и разбудив дух индивидуа-
лизма и праздности в молодых минчанах. Тот 
драматический период выплеснул наружу 
глубоко дремавшие пороки, потеснил законы 
традиционной нравственности и морали, 
приоткрыл дверцу хамству, безграничному 
потребительству. Многие белорусы стали 
напоказ демонстрировать и кичиться сво-
ей успешностью и благополучием, в пику 
«лузерам», как это совсем недавно делал 
российский «эффективный» мидл-класс. 
Да, рост благосостояния молодых белору-
сов налицо. Здесь нет ничего плохого, даже 
наоборот, если бы не вылезшее при этом 
откуда-то изнутри высокомерие, зазнайство, 
отчужденность, излишняя показушность, 
циничный взгляд на жизнь и людей. Таков 
наметившийся тренд. Но в целом все это 
мина замедленного действия под общество 
и государство, и непонимание простейших 
истин, что единичное благополучие, в от-
рыве от народа и общества, можно разнести 

одним щелчком. А параллельно этому я вижу 
«разжиревшую» в свое время часть Москвы, 
с трудом, с душевными муками, стонами, 
скрипом и вздохами выползающую из этого 
состояния.

Понятно, что белорусу, как и россиянину, 
никто не запретит по-американски положить 
ноги в грязной обуви на скамейку в парке и 
гордиться этим, приобщаясь таким образом 
к мировому сообществу. Скопированная с 
западных кинофильмов маска неприступной 
холодности застыла на лицах некоторых пре-
красных девушек с васильковыми глазами. 
Вместо мягкости, улыбчивости, во все вре-
мена присущей белорускам, — наигранный 
жесткий взгляд и гордо поднятая голова. 
Часто не к месту поза. «Ваши под паненок 
косят», — выразился как-то студент, сын 
моего московского приятеля, приехавший 
погостить в Минск. А было время, когда мы 
с друзьями сбегали от подобной отчужден-
ности из Москвы — как раз в Минск. Здесь 
был спасительный островок сохранившейся 
человечности.

Дорожная ситуация во многом является 
показателем общественного духа и энергии. 
И если раньше, катаясь по Минску, приез-
жий автолюбитель растворялся в благодати, 
вежливость и уважение зашкаливали, то сей-
час дорожная атмосфера также потихоньку 
уравнивается с Москвой. «Не нарушаю, но и 
никому не уступаю». Примерно так мыслят не-
которые минские автомобилисты, игнорируя 
нерушимые правила водительского брат-
ства, гласящие, что на дороге надо думать 
не только о себе, но и о ближнем. Правда, 
до агрессии и автодуэлей, как это и сейчас 
случается в Москве, дело не доходит, и пе-
шеходы, идя по зебре, не отрывают глаз от 
смартфона, а не от светофора. Белорусы 
привыкли к порядку, это факт, и, к счастью, 
правоохранители усмиряют и упреждают 
«дрифт» крутых. Да и автовладельцы смело 
могут не запирать на ночь своих «железных 
коней» и даже коттеджи, а дети начальных 
классов без сопровождения взрослых ле-
пить до полуночи снеговиков. Сколько хотите 
ругайте за это Батьку!

Но не зря говорят: дурной пример зараз-
ителен. Минск незаметно для себя впитывает 
и проявляет пережитую Москвой несуразицу, 
противоречащую самой жизни. В Москве 
же, как мне это видится, былые искушения 
и ошибки постепенно переосмысливаются. 
Молодежь возвращается в лоно нормаль-
ности, традиционных ценностей, потихоньку 
избавляясь от наносного, чужеземного. На-
чинают цениться самые простые вещи, не 
иллюзии, не чужая заморская жизнь и безна-
дежная погоня за принцами на «Мазерати», 
а земная, реальная, трудовая. 

Скромность, доброжелательность, со-
страдание, неизменная готовность прийти 
на помощь — эти национальные черты бело-
русов вызывают уважение во всем мире и 
являются своего рода брендом нации. Суть во 
внутренней культуре, не во внешней форме. 
И потерять это ни в коем случае нельзя. 

Хочу подчеркнуть: мои заметки — не кри-
тика, не сигнал «караул» и призыв принимать 
незамедлительные меры. Это неожиданный 
для меня самого обнаруженный вирус внутри 
чистого и благополучного Минска. Первые, 
пока малозаметные изнутри симптомы бо-
лезни. Но, как известно, опухоль имеет свой-
ство быстро разрастаться. 

Мещанство, неуемное потребительство 
внутри общества, потеря своих корней сожра-
ли Советский Союз. И часто большие траге-
дии национального масштаба начинаются с 
малого, даже с детского мата на прекрасной 
набережной Свислочи в Минске. Однако, судя 
по нынешней московской картинке, в соци-
альной жизни нет необратимых процессов, 
существует эволюционное решение возни-
кающих проблем. И недавний пример, когда 
российское общество неожиданно в едином 
порыве осудило «мутаборскую вечеринку», 
тому подтверждение. Сейчас маховик со-
юзной интеграции раскручивается на полную 
катушку. Есть ощущение, что созидательные 
импульсы двух государств пойдут нам всем 
на пользу. Так, может, будем учиться друг у 
друга хорошему, а не плохому?

МИНСК И МОСКВА: 
ПАРАЛЛЕЛЬНЫЕ СХОДЯТСЯ

Как происходит взаимовлияние двух разных социальных 
укладов
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ВНИМАНИЕ: МАГИСТРАЛЬНЫИ НЕФТЕПРОВОД!
Рязанское районное нефтепроводное 
управление (филиал АО «Транснефть — 
Верхняя Волга») доводит до сведения 
юридических лиц (предприятий, орга-
низаций, фермерских хозяйств и др.) и 
населения г. Москвы и Московской об-
ласти о прохождении магистральных 
нефтепроводов /нефтепродуктопрово-
дов (МН/МНПП):
1. МН «Ярославль-Москва» (ДУ 700): 
Балашихинский, Ногинский, Пушкин-
ский, Сергиево-Посадский, Щелков-
ский районы Московской области, 
г. Реутов, территории Восточного ад-
министративного округа (ВАО), Юго-
Восточного административного округа 
(ЮВАО) г. Москвы 
2. МНПП «Рязань-Москва», линия АБ 
(Ду 500): Воскресенский, Коломен-
ский, Луховицкий, Раменский районы 
Московской области

3. МНПП «Рязань-Москва», линия ДТ; 
Линия ТС (Ду 325): Воскресенский, Ко-
ломенский, Луховицкий, Раменский 
районы Московской области
4. МНПП «Рязань-Тула-Орел» (Ду 500) 
— Серебряно-Прудский район Москов-
ской области
Трассы МН/МНПП нанесены на кар-
ты землепользования, находящиеся в 
районной администрации.

Повреждение объектов МН/МНПП (непо-
средственно самого трубопровода, воздуш-
ных линий электропередач, пунктов контроля 
управления (ПКУ), кабелей связи, установок 
электрохимической защиты МН/МНПП, проти-
вопожарных сооружений, трансформаторных 
подстанций, камер приема и пуска средств 
очистки и диагностики (КПП СОД), емкостей, 
запорной арматуры, вантузов, вдольтрассо-
вых проездов и переездов, опознавательных, 
предупредительных и километровых знаков и 

др.) наносит большой материальный ущерб 
государству и представляет серьезную опас-
ность для населения. 

Трасса МН/МНПП обозначена специ-
альными знаками (со щитами-указателями) 
высотой 1,5–2 метра от поверхности земли, 
устанавливаемыми в пределах прямой види-
мости, но не реже чем через 500 м и на углах 
поворота.

Правилами охраны магистральных тру-
бопроводов установлена охранная зона МН/
МНПП шириной 25 метров в каждую сторону 
от оси нефтепровода. Вдоль подводных пере-
ходов (пересечений МН/МНПП с водными 
преградами) 100 метров в каждую сторону 
от оси нефтепровода.

В охранной зоне нефтепроводов без 
письменного согласования с Рязанским 
районным нефтепроводным управлением 
ЗАПРЕЩАЕТСЯ:

Производить карьерные, строительные, 
земляные, монтажные, взрывные работы, 
возводить любые постройки, прокладывать 
дороги, сносить установленные по трассе 
нефтепродуктопровода указательные знаки, 
ставить стога сена, соломы, закладывать бур-
ты картофеля, устраивать загоны и культурные 
пастбища для скота, стоянку техники, зоны 
отдыха, разводить огонь.

На водоемах и реках в охранной зоне 
нефтепроводов ЗАПРЕЩАЕТСЯ:

Бросать якоря, устраивать причалы, про-
изводить дноуглубительные работы, ловить 
рыбу, разрушать берегоукрепительные со-
оружения, повреждать створные и предупреж-
дающие знаки.

Совершение в охранных зонах МН/МНПП 
действий, запрещенных законодательством 
Российской Федерации, либо выполнение 

в охранных зонах МН/МНПП работ без со-
ответствующего разрешения предприятия 
трубопроводного транспорта или без его 
уведомления —

■ влечет наложение административного 
штрафа на граждан в размере от пяти-
десяти тысяч до ста тысяч рублей; 

■ на должностных лиц — от пятисот ты-
сяч до восьмисот тысяч рублей; 

■ на лиц, осуществляющих предпринима-
тельскую деятельность без образования 
юридического лица, — от пятисот тысяч 
до восьмисот тысяч рублей или админи-
стративное приостановление деятель-
ности на срок до девяноста суток; 

■ на юридических лиц — от пятисот ты-
сяч до двух миллионов пятисот тысяч 
рублей или административное при-
остановление деятельности на срок 
до девяноста суток (статья 11.20.1. 
КоАП РФ).

Минимальное расстояние от оси МН/
МНПП до зданий и сооружений должно при-
ниматься в зависимости от класса и диаметра 
трубопроводов, степени ответственности 
объектов и необходимости обеспечения 
их безопасности, но не менее значений, 
указанных в таблице 4 СП 36.13330.2012 
«Магистральные трубопроводы», и может 
составлять до 3000 м.

Для получения технических условий на 
производство всех видов работ вблизи 
МН обращаться по адресу: 
390035, г. Рязань, ул. Гоголя, 35а, 
тел.: (4912) 93-52-24, 93-52-40, 
93-52-28 (Рязанское РНУ), 
603006, г. Нижний Новгород, 
ГСП 1504, пер. Гранитный, дом 4/1; 
(831) 438-22-21, 438-22-65, 
438-22-05, 438-22-71, 438-17-63 
(АО «Транснефть — Верхняя Волга»). НА
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НЕ ПРОПУСТИ!
— Этика охоты сегодня.
—  Секреты охоты на куньих: 

советы старого охотника.
— Вестерн по-русски.
—  Псовая охота — 

национальное достояние.
—  Медведь напал, 

а карабин заклинил.
— На зайца на Урале.
— Промах на охоте.
— Вести с водоемов.
—  Ловля налима на Кольском.
—  Безмотылки открывают 

сезон.

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» — №1

ПРОТИВНИКУ УСТРОИЛИ...

Солдаты ВСУ прячутся 
от бомбежек.
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ЗЕРНО ИСТИНЫ СРЕДНЕЙ ПРОЖАРКИ
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ОБРАЗОВАНИЕ

Это и тогда было понятно многим, но в 
полной мере масштаб потери стал ясен спустя 
восемь лет, когда от государства, которое 
Юрий Владимирович 15 лет охранял (на посту 
председателя КГБ) и 15 месяцев возглавлял, 
не осталось камня на камне. Выяснилось, 
что он был последней опорой, последней 
несущей балкой государственного здания, 
начавшего рушиться тотчас же после его ухода 
из жизни.

Смог бы он спасти СССР, если бы судьба 
подарила ему еще несколько лет? Вопрос 
из разряда вечных, не имеющих шансов по-
лучить когда-либо точный, однозначный, ис-
черпывающий ответ. Достаточно определенно 
можно говорить лишь о том, что, продлив дни 
Андропова, судьба, безусловно, продлила бы 
и дни советской империи.

Но «гарантийный срок» тут в любом слу-
чае исчерпывался бы сроком его 
жизни. Есть большие сомнения в 
том, что у Андропова получилось бы 
укрепить государство насколько, что 
оно надолго пережило бы его.

Кагэбизация всей 
страны

Есть два диаметрально противополож-
ных взгляда на Андропова-политика: как на 
закоснелого, махрового консерватора и как 
на эдакого криптореформатора, собиравше-
гося, но не успевшего радикально обновить 
государственные институты, вдохнуть в них 
новую жизнь. Сторонники каждой из этих 
версий приводят свои доводы за, но, пожа-
луй, это все-таки не тот случай, когда истина 
лежит посредине. Если брать лишь очевидные 
факты, то истина находится все-таки намного 
ближе к «консервативной» версии.

Несомненно то, что, встав у руля стра-
ны, он не собирался оставлять все как есть. 
По свидетельству Евгения Чазова, главного 
кремлевского врача (в 1967–1986 годах воз-
главлял 4-е Главное управление при Минз-
драве СССР), находившегося с Андроповым 
не только в служебных, но и в дружеских от-
ношениях, тот всегда мечтал о моменте, когда 
встанет во главе партии и государства.

Поэтому смерть предшественника его, 
мягко говоря, не слишком расстроила. Когда 
поздно вечером 12 ноября 1982 года, то есть 
через день после смерти Брежнева и за три 
дня до похорон, Чазов и Архивов, лечащий 
врач Андропова, приехали на дачу к паци-
енту №1, то застали Юрия Владимировича в 
прекрасном расположении духа. Надо также 
уточнить, что в этот день прошел чрезвы-
чайный пленум ЦК, утвердивший Андропова 
генеральным секретарем.

«Андропов выглядел очень усталым, 
но был оживлен, общителен и не скрывал 
радости по поводу достижения своей цели, 
— вспоминал Чазов. — Перед ним открыва-
лись широкие возможности воплощения тех 
планов совершенствования страны и обще-
ства, которые он вынашивал долгие годы. Он 
рассказывал нам о некоторых из них. Хорошо 
помню, что первое, с чего он начал, — борьба 
с коррупцией и преступностью... Он говорил 
о необходимости привлечь к руководству 
страной новых, молодых, прогрессивных 
людей, говорил о необходимости реформ в 
экономике, о наведении дисциплины».

Однако тот же Чазов признает, что на-
мерения шли не слишком далеко: «Кое-где в 

воспоминаниях об Андропове про-
скальзывают утверждения, что, про-
живи он подольше, прогрессивные 
процессы, которые начали обозна-
чаться и которые созревали в обще-
стве, привели бы к определенной транс-
формации государственной системы. Это 
заблуждение... 

Когда речь шла об идеалах социализма, о 
принципах государственного строя, Андропов 
был тверд, а иногда мог быть по-своему и 
жестоким. Он никогда не выпустил бы из рук 
рычаги управления, а принципы демократи-
ческого устройства общества допустил бы 
в определенных рамках, которые не могли 
бы поколебать принципиальных устоев со-
циалистического государства».

Примерно такого же мнения на этот счет 
был Михаил Горбачев, отношения которо-
го с Юрием Владимировичем также далеко 
выходили за рамки служебных. По словам 
Михаила Сергеевича, не было в руководстве 
страны человека, с которым он был бы так 
тесно и так долго связан, которому был бы 
столь многим обязан. 

Тем не менее истина для Горбачева доро-
же: «Пошел бы Андропов дальше, встал бы на 
путь радикальных преобразований, сложись 
его судьба по-иному? Думаю, нет... То, что он 
осознавал необходимость перемен, верно. 
Понимал и то, что их отсутствие гибельно для 
самой системы. Но Андропов всегда оставал-
ся человеком своего времени, принадлежал к 
числу людей, которые не могли вырваться за 
пределы старых идей и ценностей... 

Видимо, многолетняя работа в КГБ с ее 
спецификой наложила отпечаток на весь его 
облик, жизненные установки, сделала подо-
зрительным и в определенной степени обре-
ченным на служение системе. Нет, не пошел 
бы Андропов на радикальные перемены... И, 
может быть, это его счастливая звезда так 
распорядилась, что умер он, не столкнувшись 
с проблемами, которые неизбежно встали 
бы на его пути и породили разочарования и 
у него, и в нем».

Еще более жестко оценивал Андропова 
и время его короткого правления соратник 
Горбачева, «архитектор перестройки» Алек-
сандр Яковлев (член Политбюро ЦК КПСС в 
1987–1990 годах): «После Хрущева и Бреж-
нева у Андропова не было другого пути для 
сохранения «Номенклатурии», как вернуться 
к какой-то форме неосталинизма. Наступило 
золотое время политической полиции... 

План Андропова по спасению социа-
лизма, если судить по его высказываниям, 
состоял в следующем: в стране вводится 
железная дисциплина сверху донизу; идет 
разгром инакомыслия; ожесточается борьба 
с коррупцией и заевшейся номенклатурой; 
под строгим контролем происходит умерен-
ное перераспределение благ сверху вниз; 
проводится партийная чистка. Убираются из 
номенклатуры все, кто неугоден. Усиливается 
информационная война с Западом».

Похожую характеристику давал исто-
рик Дмитрий Волкогонов (в 1984–1988 го-
дах замначальника Главного политического 

управления СА и ВМФ): «Андропов был боль-
шевистским ортодоксом; его глубокое знание 
истинного положения в стране не рождало 
такого же желания радикальных позитивных 
перемен. Бюрократическую систему нельзя 
вылечить административными средствами. 
Однако Андропов думал иначе <...> Андропов 
надеялся законсервировать то, что уже не 
имело будущего».

По оценке Волкогонова, очевидным ре-
зультатом андроповского правления стала 
«кагэбизация общества». В том же духе вы-
сказывались и продолжают высказываться и 
многие другие участники и свидетели исто-
рических событий. 

Конечно, такие оценки нельзя назвать 
беспристрастными. Но беспристрастных сви-
детелей в истории, тем более в политической 
истории, не бывает. Каждый оценивает исто-
рические события и исторические фигуры в 
соответствии со своими представлениями 
о должном и прекрасном. И, в принципе, вы-
шеприведенные «показания» ничуть не менее 
легитимны, чем те, в которых доказывается, 
что Андропов намеревался перевернуть стра-
ну вверх дном.

Архитектура перестройки

Представление об Андропове-
реформаторе существует в двух вариациях. 
Первую можно назвать вариантом-лайт: при-
верженцы ее считают, что реформаторские 
планы Юрия Владимировича ограничивались 
экономикой. 

«Еще за два года до столь разреклами-
рованного апрельского (1985) Пленума ЦК 
КПСС, — писал в своих мемуарах бывший 
председатель Верховного Совета СССР Ана-
толий Лукьянов (при Андропове — первый 
заместитель заведующего Общим отделом 
ЦК), — Ю.Андропов пришел к выводу о необхо-
димости разработать программу перестройки 
промышленности, а затем и всего народного 
хозяйства. Тогда к этой работе (а она про-
ходила у меня на глазах) были привлечены 
М.Горбачев, Н.Рыжков, В.Долгих. Ряд видных 
представителей науки и производства».

Но при всем реформаторском настрое 
Андропова «ломка основ советского строя» 
в его планы совершенно не входила. «Не со-
мневаюсь, отпусти судьба Юрию Владими-
ровичу еще несколько лет жизни, не было 
бы у нас ни катастрофических шараханий, ни 
кровавых межнациональных конфликтов, ни 
повсеместного ослабления государственной 
власти», — подчеркивал Лукьянов.

Близкую к этой версию событий выска-
зывал Николай Рыжков: «Считаю, что истоки 
перестройки относятся к началу 83-го года, к 
тому времени, когда Андропов поручил нам, 
группе ответственных работников ЦК КПСС, 
подготовить принципиальные предложения 

по экономической реформе». Для справки: 
после прихода Андропова к власти, в ноябре 
1982 года, Рыжков возгласил экономический 
отдел Центрального комитета (в ранге секре-
таря ЦК), а в 1985-м — правительство (ушел 
в отставку в январе 1991 года). 

Но в андроповском исполнении пере-
стройка, уверен Николай Иванович, была 
бы совершенно иной. Он считает, что Юрий 
Владимирович был знаком с экономическими 
реформами в КНР, начавшимися в 1978 году 
по инициативе и под руководством Дэн Сяо-
пина, и убежден, что, проживи Андропов чуть 
дольше, страна под его руководством пошла 
бы точно таким же, китайским, путем.

По версии Рыжкова, заказанная Андро-
повым программа реформы по тем временам 
была поистине революционной — предпола-
гала создание многоукладной экономики со 
значительной долей частного сектора: «Мы 
считали, что в руках государства целесоо-
бразно сохранить примерно 50–60 процентов 
собственности. Имелись в виду базовые от-
расли народного хозяйства и предприятия 
оборонного комплекса. Соответственно 
остальные 50–40 процентов могли находиться 
в акционерной и частной форме».

Это частично подтверждают слова из-
вестного экономиста Татьяны Корягиной, 
входившей в состав рабочей группы по раз-
работке реформы, образованной в конце 
1982 года: «Уже тогда был заложен курс на 
акционирование, частную собственность, 
раскрепощение цен, переход к рыночной 
экономике смешанного типа».

Однако, по версии Корягиной, после 
того как в мае 1983 года первые разра-
ботки группы были направлены наверх, 
в Политбюро, задача была серьезно 
скорректирована: «Дальнейшее за-

дание группы было сформулировано 
уже как развитие индивидуального и коопера-
тивного труда вместо прежней формулировки 
«развитие частного и кооперативного сектора 
в народном хозяйстве Советского Союза». 

А еще через несколько месяцев, осенью 
1983 года, рабочая группа вообще была рас-
пущена. Впрочем, Андропова в этом эконо-
мист не винила: «Мы поняли, что Юрий Вла-
димирович так и не смог убедить Политбюро 
в необходимости реформы экономической 
системы страны».

Более «тяжелая» разновидность рефор-
мистского крыла «андропологии» предпола-
гает наличие у Юрия Владимировича планов 
не только экономических, но и политических 
реформ. О таких планах рассказывал, напри-
мер, сын Андропова Игорь: «По мнению отца, 
преобразования следовало сначала произ-
вести в промышленности и сельском хозяй-
стве и только потом, взвешенно, осторожно, 
перестройка должна была распространиться 
на политические институты, постепенно под-
вигая их в сторону демократизации. Любой 
разрыв между этими процессами отец считал 
гибельным».

Владимир Крючков (председатель КГБ 
СССР в 1988–1991 годах), многолетняя правая 
рука Андропова в КГБ, полагал: «При нем мы 
ввели бы также плюрализм мнений, множе-
ственность партий». А вот воспоминания о 
патроне еще одного коллеги Андропова по 
всесильному секретному ведомству Виктора 
Чебрикова (глава КГБ в 1982–1988 годах): 
«Еще в середине 70-х Юрий Владимирович 
часто и подробно рассуждал о необходимости 
демократизации... Он, например, считал, что 
на выборах в Верховный Совет должен быть 
не один, а несколько кандидатов».

По утверждению Виктора Шарапова, 
помощника генсека, именно Андропов пер-
вым стал употреблять понятия «перестройка» 
и «гласность». А согласно воспоминаниям 
другого помощника, Аркадия Вольского, 
намеревался провести коренную реформу 
государственного устройства СССР — ликви-
дировать построение страны по национально-
му принципу. По словам Вольского, это была 
настоящая идея фикс его шефа.

Однажды Андропов вызвал его к себе, 
рассказывал Вольский, и распорядился со-
ставить новую карту СССР — с обновленным 
новым административно-территориальным 
делением. Территория страны должна была 
быть разбита на «штаты» — по словам Воль-
ского, Андропов употребил именно это слово. 
К заданию помощник генсека отнесся со всей 
серьезностью. Привлек к работе академика 
Велихова. В итоге у них получился 41 «штат». 
Были подготовлены три варианта карты с 
новым делением. Но когда работа была завер-
шена, Андропов слег, и никакого продолжения 
этот грандиозный проект не получил.

«Андропов обдумывал план радикальной 

перестройки советского общества, которая 
должна была захватить все его сферы: эко-
номику, систему партийного и государствен-
ного управления, идеологию и т.д., — писал 
историк Александр Островский в своей книге 
«Кто поставил Горбачева?» — Причем речь 
шла не о косметическом ремонте, а о созда-
нии совершенно новой модели советского 
общества».

Так говорил Андропов

«Реформаторская» версия выглядит, спо-
ру нет, куда более эффектно и захватываю-
ще, чем скучная, унылая «консервативная», 
полностью подтверждая известную народную 
мудрость про чертей, водящихся в тихих ому-
тах. Однако у нее самой никаких несомненных 
подтверждений не имеется: никакие «чертики» 
из «омута» так и не всплыли. А оценочные 
суждения и разговоры тет-а-тет к делу, как 
говорится, не подошьешь.

То, что ничего подобного тем грандиоз-
ным подвигам, планы которых приписывали 
Андропову соратники и поклонники, он не 
совершал, доказательством несостоятель-
ности этой версии, понятно, служить не мо-
жет. Реформы — дело небыстрое. Даже если 
бы такие планы действительно были, за тот 
год с небольшим, что Юрий Владимирович 
находился у власти, осуществить их он все 
равно бы не успел.

Но для того чтобы эти намерения нашли 
отражение, хотя бы какое-то, в его публичных 
выступлениях, время, в принципе, было. Это 
во-первых. А во-вторых, у Андропова имелись 
веские основания не тянуть с раскрытием 
карт, поторопиться с обнародованием своей 
программы. Смерть Юрия Владимировича 
никак нельзя назвать скоропостижной, вне-
запной. Он не знал, конечно, точную дату 
своей смерти, но прекрасно сознавал, что 
отпущено ему немного.

По словам Евгения Чазова, уже на мо-
мент избрания генсеком у Андропова почти 
не работали почки. И болезнь стремитель-
но прогрессировала. «В начале 1983 года 
произошло то, чего мы давно боялись, — 
вспоминал Чазов. — У Андропова полностью 
прекратились функции почек. В организме 
катастрофически стало нарастать содержа-
ние токсичных веществ. Особенно угрожаю-
щим для жизни было увеличение содержания 
калия. С тяжелым чувством, понимая всю 
безысходность, ведущие наши специали-
сты — академик медицины Н.А.Лопаткин, 
профессор Г.П.Кулаков и другие — вместе с 
нами приняли решение начать использование 
искусственной почки».

В кремлевской больнице были оборудо-
ваны блок, в котором размещался аппарат 
для гемодиализа, палата для пребывания 
Андропова, помещения для охраны и врачей. 
Генсек приезжал на процедуру дважды в не-
делю. «В последний год его жизни я еще раз 
убедился, какой большой силой воли обладал 
этот человек, — писал Чазов. — Прекрасно по-
нимая, что обречен, он никогда не жаловался 
и никогда не высказывал претензий».

То есть речи, доклады и статьи, напи-
санные Андроповым в эти финальные 15 ме-
сяцев его жизни, совпавшие со временем 
нахождения его на вершине власти, трудно 
воспринимать иначе как его политическое 
завещание. Чужая душа, конечно, потемки, но 
работая над каждым из этих текстов, он, по 
идее, не мог не сознавать, по крайней мере, 
допускать, что, возможно, это последний его 
текст, что другой возможности поделиться с 
соотечественниками своими мыслями, пла-
нами судьба может и не предоставить.

Короче говоря, он должен был сказать 
то, что хотел сказать. Но в таком случае надо 
признать, что планы и впрямь были более чем 
скромные. Пожалуй, самым «программным» 
выступлением Андропова в этот период была 
речь на июньском пленуме ЦК (15 июня 1983 
года). 

Именно здесь Юрий Владимирович про-
изнес, пожалуй, свою самую знаменитую, ко-
ронную, историческую фразу: «Если говорить 
откровенно, мы еще до сих пор не изучили в 
должной мере общество, в котором живем и 
трудимся, не полностью раскрыли присущие 
ему закономерности, особенно экономиче-
ские. Поэтому порой вынуждены действовать, 
так сказать, эмпирически, весьма нерацио-
нальным способом проб и ошибок».

Порой это высказывание интерпретиру-
ется чуть ли не как революционное, «еретиче-
ское», как сомнение в устоях, в правильности 
выбранного пути. Но будучи прочитанной 
в контексте, фраза такого впечатления не 
производит. Речь тут идет об общественных 
науках — о том, что они в большом долгу перед 
партией и народом, недорабатывают, что на 
их роль в современных условиях обязательно 
надо обратить внимание в новой редакции 
Программы КПСС.

Вообще, конечно, в текстах такого рода 
каждый находит то, что ищет. Но, объектив-
но говоря, ортодоксального тут несравнимо 
больше, чем намеков на новые веяния. При-
чем в этом случае мысль выражена четко 
и ясно — без всяких намеков, обиняков и 
двусмысленностей.

Вот характерное выбранное место: «Ре-
шение всех этих крупных задач в области 
внутренней политики партии будет означать 
заметное продвижение к социальной одно-
родности общества. Эта великая цель, кото-
рую наметили в теории, о которой мечтали 
несколько поколений коммунистов, стала 
для нас сегодня вопросом непосредственной 

практики. Жизнь подсказывает, что становле-
ние бесклассовой структуры общества в глав-
ном и основном, судя по всему, произойдет 
уже на этапе зрелого социализма».

Как социальная однородность и бесклас-
совое общество могут сочетаться с многоу-
кладной экономикой, с частным сектором, с 
реформами по китайскому образцу? Вопрос 
риторический. Никак. А это пламенный ком-
мунистический привет тем, кто разглядел 
в Андропове либерала и демократа: «Ког-
да ослабевает руководящая роль компар-
тии, возникает опасность соскальзывания к 
буржуазно-реформистскому пути развития. 
Теряется связь партии с народом, и в воз-
никшем вакууме появляются самозваные 
претенденты на амплуа выразителей инте-
ресов трудящихся».

Операция «Преемник»

Реформаторский запал Андропова мог 
бы проявиться также в кадровой политике, в 
команде, которую он намеревался оставить 
после себя. Но и тут ясно выраженной воли к 
переменам не прослеживается. Собственно, 
не прослеживается вообще никакой ясно вы-
раженной воли. Что касается, скажем, прави-
тельства, то Андропов ограничился сменой 
трех министров. Премьер остался прежним, 
брежневским: 80-летний Николай Тихонов 
покинет этот пост только после прихода к 
власти Горбачева.

Своим преемником Андропов вроде бы 
называл Горбачева, но единственный, кому 
он сказал об этом, это его друг, министр обо-
роны (и член Политбюро) Дмитрий Устинов. 
Известно это опять-таки из воспоминаний 
Чазова, с которым Устинов в последние не-
дели и дни жизни генсека находится в по-
стоянном контакте. 

Никаких иных распоряжений на этот счет 
Андропов не делает. Ну если не считать до-
вольно странной истории с его докладом 
на последнем состоявшемся при его жизни 
пленуме ЦК (прошел 27–28 декабря 1983 года). 
Присутствовать на нем Андропов, безотлучно 
находящийся в больнице, уже не мог, поэтому 
решено было, что текст выступления будет 
просто зачитан. По словам Аркадия Вольско-
го, одобрив подготовленный помощниками 
проект, Андропов приписал в конце своей 
рукой, что считает, что заседания секрета-
риата ЦК во время его болезни должен вести 
Горбачев. И расписался.

Ведение заседания секретариата — пре-
рогатива второго лица в партии, которым в 
тот момент являлся Константин Черненко и 
которого, получается, предлагалось лишить 
этого статуса. Но в зачитанном докладе ан-
дроповской поправки не было. Налицо было 
явное и демонстративное нарушение воли 
генсека, ну, если, конечно, верить Вольскому. 
А зачитывал, кстати, тот же Черненко. Тем 
не менее ни для него, ни для Горбачева это 
никаких последствий не возымело. Номером 
два в партийно-государственной иерархии 
остался Черненко. А вскоре унаследовал и 
первый номер.

Примечательно, что Горбачев о приписке 
Андропова ничего не знал. И вообще, как 
он уверял, не был посвящен в планы опе-
рации «Преемник». Что вполне похоже на 
правду, ведь никаких причин скрывать свою 
осведомленность у Горбачева не было. И тут 
возникает логичный вопрос: так ли уж хотел 
Андропов, чтобы его преемником был Горба-
чев? Не передумал ли? Разглядел ли перед 
смертью в нем будущего могильщика того, 
что так хотел сохранить, что было для него 
смыслом жизни?

Исключать такую возможность, наверное, 
нельзя. Но как показал дальнейший ход собы-
тий, выбор между Черненко и Горбачевым был 
на тот момент уже совершенно не важен: оба 
пути вели к одному исходу. Вопрос был лишь 
в сроках. Более того, к похожему результату 
с большой вероятностью привел бы выбор в 
пользу любого иного члена тогдашнего пар-
тийного ареопага. 

Принципиально иной исход был бы воз-
можен в случае, если бы выбор пал на кого-то 
вроде Дэн Сяопина. Но дэн сяопинов россий-
ская земля тогда рождать еще не научилась. 
Да, пожалуй, и до сих пор не может.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

Сорок лет назад, 9 февраля 1984 года, советский народ и Коммунисти-
ческую партию постигла очередная «тяжелая утрата»: на 70-м году 
жизни скончался Юрий Андропов, совмещавший посты генерального 
секретаря ЦК КПСС и председателя Президиума Верховного Совета 

СССР. И хотя правил он меньше, чем кто-либо из живших и умерших до него 
советских лидеров, ритуальные слова вполне соответствовали действитель-
ности: утрата оказалась не только тяжелой, но и поистине невосполнимой.

ПОСЛЕДНЯЯ

ИМПЕРИИ
Смог бы Юрий Андропов 
спасти СССР?

БАЛКА

Катастрофическая ситуация с не-
хваткой школьных преподавателей 
заставляет депутатов придумывать 
все новые инициативы для их при-
влечения. Тариф «Учительский», 
который помимо звонков и сообще-
ний включал бы 35 «гигов» бесплат-
ного Интернета, предложили ввести 
в парламенте. Планируемая льгота 
коснется учителей со стажем от трех 
лет и выше. Письмо с изложением 
новой инициативы направлено на 
имя министра просвещения.

С таким предложением выступила пер-
вый замглавы комитета Госдумы по просве-
щению Яна Лантратова. Депутат вменила в 
обязанность сотовым компаниям создать 
новый тариф «Учительский», в который бы 
вошли бесплатные 500 минут мобильной 
связи, 500 сообщений и 35 гигабайт мобиль-
ного Интернета с безлимитным трафиком. 
Предполагается, что этот тариф появится у 
всех крупных операторов мобильной связи 

в пределах РФ.
Поясняя, зачем нужен такой тариф с 

узкопрофессиональной направленностью, 
Лантратова говорит: «Это поможет педагогам 
оптимизировать свой рабочий процесс. Важ-
но отметить, что возможность поддерживать 
коммуникацию с учениками и их родителями, 
а также возможность получить максимально 
быстрый доступ к той или иной информации 

являются одними из ключевых аспектов в 
работе учителя».

Само собой, льготный тариф с Интерне-
том поможет педагогам сэкономить сред-
ства. Что немаловажно, учитывая размер 
пресловутых учительских зарплат в регио-
нах. Парламентарий подсчитала: для реа-
лизации базовых потребностей учителя в 
связи и Интернете нужно около 900 рублей 
(в месяц). А некоторые учителя вынуждены 
тратить порядка 7% собственной заработной 
платы на оплату услуг связи и мобильного 
Интернета.

На самом деле тариф «Учительский» не 
изобретение нашей Госдумы. В некоторых 
штатах США, в Канаде есть подобные льгот-
ные программы для работников образования. 
Есть не только сотовые льготные тарифы, но и 
другие учительские скидки. Распространяют-
ся они на ипотечные программы, налоги, цены 
на авиаперелеты (иногда скидка доходит 
до 50% от стоимости билетов). За рубежом 
существуют льготы для поступления детей 

педагогов в школы, колледжи и университе-
ты, на посещение культурных мероприятий: 
музеев, театров, концертов и др. 

В России тоже есть работающие учи-
тельские льготы. Всем известна программа 
«Земский учитель» — миллион «подъемных» 
(и 2 миллиона на Дальнем Востоке) для рабо-
ты в сельских школах. Минимальное время 
отработки 3 года. Есть ипотека с господ-
держкой для педагогов: со ставкой под 8%, 
максимальный срок 30 лет. И особая Даль-
невосточная программа со ставкой под 2%. 
Созданы региональные учительские льготы 
по кредитам, в том числе ипотечным: в Ново-
сибирской области выплата учителям до 150 
тысяч рублей для внесения первого взноса 
по ипотеке. Во Владимирской области есть 
возможность оформить до 20% от суммы 
кредита или ежемесячные выплаты в размере 
процентов по ипотеке. 

Существуют и другие местные и ре-
гиональные программы для учителей, 
компенсирующие затраты на жилье, ЖКХ, 

транспортные расходы. Например, в Под-
московье введена компенсационная выплата 
для арендующих жилье учителей — 20 тысяч 
в месяц. В сельских районах Ярославской и 
Нижегородской областей — до 100% ком-
пенсации за жилье или на оплату ЖКУ при 
соцнайме. Но для получения всех крупных 
жилищных и финансовых льгот учителю нужно 
соблюсти ряд ограничений: по стажу, основ-
ной нагрузке в школе, уровню благосостояния 
членов семьи.

В разное время наши законотворцы и 
общественные деятели предлагали еще 
«плюшки» и послабления, которые бы об-
легчили жизнь учителям. Например, выдавать 
педагогам по 10 тысяч в месяц на театры и му-
зеи — выплата получила название «Учитель-
ский билет». Затем возникла и «Учительская 
карта» — проект жилищных сертификатов для 
учителей по аналогии с похожим начинанием 
для молодых ученых. И «Карта учителя» еще 
— это уже транспортная льгота: льготный 
для педагогов и их семей проезд «к месту 

проведения основного отпуска на территории 
России и обратно».

Обсуждались еще тарифные надбавки к 
окладу в зависимости от стажа: 20% за работу 
в школе от 3 до 5 лет, свыше 20 лет — 120% от 
оклада. Потом звучали предложения прирав-
нять педагогов к госслужащим с параллель-
ным повышением зарплат, но ограничением 
в передвижении, уменьшением отпуска и 
публичным декларированием налогов. Под-
нять выплату за «Земского учителя» всем 
участникам до 2 миллионов рублей...

Но, конечно, больше всего виртуальным 
реформам подвергались учительские зарпла-
ты. Их предлагали унифицировать, сделать 
прозрачнее, а то в системе стимулирующих 
и доплат черт ногу сломит. Хотели «отвязать» 
учительские доходы от часов или человеко-
часов в классе. Или сделать оклады в регио-
нах не меньше двух МРОТ, чтобы «было как в 
Москве». Или вообще сделать единый оклад 
учителя по стране в 70 тысяч рублей. 
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— Искусство диплома-
тии очень древнее, 
но каждое время 
привносит в эту 

сферу что-то новое. На ваш 
взгляд, Андрей Глебович, 
как изменилась россий-
ская дипломатия за по-
следние пару лет?

— Дипломатическая 
служба действительно меня-
ется. Если брать последний 
период времени, то ужесточи-
лись условия для проведения 
нашей дипломатической работы 
в странах коллективного Запада. В 
численном отношении сократились по-
сольства. Осложнились условия ведения рабо-
ты внутри этих стран, потому что, как правило, 
устанавливаются дополнительные ограничения 
по въезду и передвижению.

В целом среда становится более сложной. 
Ограничения есть и в отношении возможности 
выступать перед местным населением. Раньше 
такая политическая разъяснительная работа 
велась, но сейчас она сводится к минимуму.

Если брать чисто дипломатические мо-
менты, то здесь тоже происходят изменения, 
осложняющие нашу работу. Во-первых, уже-
сточился режим предоставления необходимых 
разрешений для въезда наших дипломатов, 
выдачи виз. В первую очередь это начали США, 
ну и ряд стран ЕС. В этом ряде государств 
количество посольств уменьшилось, а объем 
работы увеличился.

Такая обстановка требует более ответ-
ственной работы в отношении получения ин-
формации. Речь-то идет о том, что это факти-
чески недружественные страны, от которых 
можно ожидать неприятностей в военном от-
ношении. Они участвуют в помощи национа-
листическим профашистским элементам на 
территории Украины. В связи с этим условия 
работы осложнились.

Но это мы говорим о мейнстриме в отноше-
нии официальных властей этих государств. Что 
касается среды профессионально подготов-
ленных людей, экспертов, то здесь во многом 
все наши каналы остались. Они в какой-то мере 
компенсируют вопрос получения информации 
профессионально подготовленной категории 
специалистов стран Запада через параллель-
ный официальной дипломатии канал связи. 
Скажем, по ближневосточным вопросам по 
линии официальной дипломатии практически 
все свелось к обмену мнениями в ООН, Совбезе 
(то есть в Нью-Йорке). Другие каналы, которые 
были раньше (спонсорство, участие в группе 
четырех международных посредников — Рос-
сия, США, Евросоюз и ООН), приостановлены. 
Но по линии неофициальной дипломатии у нас 
эти каналы остаются.

Вот недавно нас даже приглашали для 
этого в Швейцарию — мы провели консультации 
с американскими специалистами (группой, 
которая возглавляется послом Джеффри). Есть 
возможность получения представлений о том, 
что их беспокоит, что они считают теоретически 
возможным, чтобы снизить накал напряжения 
на Ближнем Востоке, и так далее.

Мы поставили вопрос о том, чтобы вновь 
вернуться к взаимодействию на официаль-
ном уровне. Американцы же сказали, что экс-
пертное сообщество было бы не против, но 
официальный Вашингтон возражает. Вот такие 
неблагоприятные условия для возобновления 
политического диалога даже по тем направле-
ниям, где он требуется.

Есть вопрос, который мог бы быть нами 
совместно рассмотрен, — это обеспечение 
безопасности транспортных коридоров, вклю-
чая Красное море. Но этого нет. Официальное 
взаимодействие прекращено.

Еще одна особенность заключается в 
резком расширении диапазона нашего взаи-
модействия со странами Арабского Востока, 
Азии, Африки, Латинской Америки. В общем, 
то, что сейчас называется большинством 
Земли. С этими странами у нас расширяются 
связи не только на двусторонней основе, но 
и увеличивается количество желающих всту-
пать в БРИКС. Это получается компенсация 
ООН и тех организаций, где заблокирована 
нормальная работа со стороны Запада. Мы 
создаем альтернативные организации, но де-
лаем это не на антиамериканской основе, а на 
альтернативной.

В целом нашим дипломатам приходит-
ся быть более собранными, увеличивается 
рабочий день, нагрузка на консульских ра-
ботников. Усложнились условия работы, это 
предъявляет новые требования к нашим ди-
пломатам. Но наша дипломатическая служба 
с этим справляется.

— Вы коснулись вопроса Ближнего 
Востока. Именно на этом примере, осо-
бенно сейчас, становится понятно, что 
дипломатия — это еще и опасная работа. 
Вам в вашей дипломатической карьере 
приходилось сталкиваться с какими-то 
нештатными ситуациями?

— Последние 20–30 лет работа на Ближ-
нем Востоке была сопряжена с повышенной 
опасностью. Нашим дипломатам в Багдаде 
приходилось работать в условиях бомбарди-
ровок, ракетных обстрелов. У них даже было 
своеобразное ноу-хау в дипломатии. Во вре-
мя обстрелов приходилось работать в специ-
альных условиях: после ремонта посольства 
осталась огромная труба из прочного металла, 
и дипломаты туда приходили работать, а по-
том возвращались в здание, которое, слава 
богу, уцелело.

Увеличились опасности, связанные с угро-
зой физического нападения. Как вы помните, на 
нашего посла Андрея Карлова в Анкаре было 

совершено нападение, он был убит. Лично мне 
пришлось в марте 2001 года решать вопрос, 
связанный с вызволением наших заложников, 
которые были захвачены на борту нашего само-
лета, который летел из Минеральных Вод. За-
хватили этот самолет террористы. Он совершил 
посадку по пути следования (по требованию 
террористов) в талибский Афганистан (движе-
ние «Талибан» признано террористическим и 
запрещено в РФ. — «МК»). То есть перегоняли 
к бандитам, чтобы пассажиры стали заложни-
ками в бессовестной политической игре.

Удалось этот вопрос решить с властями 
Саудовской Аравии. Дескать, нужно призем-
литься, для того чтобы заправить этот самолет. 
Королевству удалось сделать так, что самолет 
не вылетел дальше в Афганистан. Вместо этого 
была проведена операция (с учетом опасно-
стей, которые угрожали экипажу, потому что 
террористы рвались в рубку, где забаррикади-
ровались наши летчики). В это время пришлось 
провести штурм. Освободили заложников с 
минимальными жертвами (погиб только один 
человек). Остальные же были освобождены и 
отправлены обратно на территорию РФ.

Конечно, пришлось провести бессонные 
ночи для решения вопроса. Был создан штаб 
в посольстве по вопросу освобождения наших 
заложников. В таких новых условиях приходи-
лось работать, но нам удалось это сделать. Эта 
работа была отмечена государством в плане 
наград и благодарностей тем сотрудникам, 
которые в этом участвовали.

— Получается, таких историй проис-
ходит очень много, но для широкой обще-
ственности это остается как будто на вто-
ром плане. Не все знают об этих фактах. 
Бывает обидно, что подобные знаковые 
истории из дипломатической службы оста-
ются на втором плане?

— Знаете, здесь мы за основу берем не 
цель дипломатам прославиться, а берем за 
основу целесообразность. Дело в том, что в 
той истории, которую я вам рассказал, где я 
возглавлял кризисный штаб, мы использовали 
ряд ходов (и в плане взаимодействия с местной 
стороной, и в плане разблокирования этого, и 
в плане работы против захватчиков самолета), 
которые мы не заинтересованы были разгла-
шать. Такие случаи могут повторяться. И то, 
как мы эти операции проводим, не должно раз-
глашаться и быть достоянием общественности. 
Поэтому это только постепенно, дозированно. 
Что можно — мы об этом рассказываем.

— После такой истории тем более 
странно, что в представлении многих лю-
дей дипломатия — некий гламурный мир 
со множеством приемов, встреч, перегово-
ров… Справедливо ли такое восприятие и 
из чего еще состоит ваша профессия?

— Дипломатические приемы — это одна из 
частей нашей работы. И совершенно не глав-
ная. Это ежедневная работа не в виде приемов, 
а в виде проведения бесед чисто служебного 
плана: посещение Министерства иностранных 
дел, других официальных учреждений, встре-
чи с людьми, представителями влиятельных 
политических сил. Работа состоит из разных 
направлений.

Первое — получение достоверной ин-
формации о том, что происходит в стране, 
регионе, и как это может повлиять на интере-
сы Российской Федерации. Могут быть во-
просы, связанные с дополнительной угрозой 
для нашей безопасности. Тогда надо вовремя 
предупредить.

Если укрепляются какие-то недружествен-
ные силы, то надо внести разумное предложе-
ние, что делать, как противостоять давлению, 
какие нужно предпринимать ответные шаги. Это 
большое искусство и большая сложность.

Я думаю, нынешняя ситуация требует от 
наших дипломатов, от нашей политики боль-
шей жесткости. Я, например, всегда к этому 
призываю. Есть такое трафаретное понятие 
«зеркальный ответ». Вот я возражаю против 

этого. В ряде случаев это бывает нужным, но 
в стране, в которой в свое время погибло 27 
миллионов человек при всякого рода военно-
политических осложнениях, надо реагировать 
не зеркально. Мы — великая держава. Надо 
реагировать более жестко. С тем чтобы не-
повадно было. Вот этого иногда в последние 
годы нам не хватало. Это надо преодолевать и 
равняться на тех, кто умеет достаточно жестко 
разговаривать, занимать жесткую позицию. 
Если давать попустительство каким-то вещам, 
то против нас будут предприниматься меры 
все более наглого характера.

Сейчас требуется не только профессио-
нальный подход, но и повышенно жесткий. 
Многое сейчас куется на направлении проти-
водействия нацистским элементам на Украи-
не. Почему после Великой Отечественной 
войны мы 25 лет очень успешно развивались, 
быстрыми темпами? Потому что было муже-
ственное военное поколение, и их пустили во 
властные структуры, туда, где требовались 
люди, умеющие принимать решения.

Нынешним ребятам тоже надо предо-
ставить такие дополнительные возможности 
социального, политического, администра-
тивного лифта. У нас порой не хватает лю-
дей, мужественно принимающих решения. 
Иногда бывает размякшее состояние обще-
ства. Новые условия требуют новых людей, 
подходов. Я, например, как профессор готов 
возвращающихся ребят брать на особый кон-
троль, помогать им, для того чтобы они лучше 
и успешнее окончили учебные заведения, 
получили переподготовку и продвигались 
с учетом приобретенного и очень важного 
качества — умения собраться, принимать 
смелые решения.

— Кстати, о новых кадрах. Порой оте-
чественную (да и не только) дипломатию 
уличают в некой кастовости, династич-
ности. Насколько этот стереотип соот-
ветствует истине и часто ли в дипломатию 
приходят люди «с улицы»?

— Мы в свое время, когда я работал в 
Институте международных отношений, в 
каждом районе вели прием представителей 
трудовых коллективов (заводов, фабрик). Их 
мы специально набирали, чтобы обеспечить 
приток простых ребят на подготовительный 
факультет института, а потом они после 
хорошей подготовки поступали в учебное 
заведение. Таким образом обеспечивался 
приток рабочей молодежи. Наверное, к этой 
системе было бы неплохо вернуться. Она себя 
полностью оправдала.

Что касается детей дипломатов — это 
тоже очень полезный контингент, потому что 
они с детства читают какие-то газеты/журналы 
(в том числе иностранные), они слышат очень 
много, понимают. Эта среда дает возможность 
человеку по объективным причинам хорошо 
подготовиться. Ремесло дипломатической 
работы может передаваться, но может и не 
передаваться. Все зависит от самих людей, 
о которых мы говорим. Но целый ряд дипло-
матов — уже потомственные. И они очень 
хорошо работают. Кстати говоря, это очень 
работящие, самоотверженные люди.

При Шеварднадзе, когда была крикливая 
перестройка и в нашем руководстве было 
много демагогов, из-за которых распался 
Советский Союз, в МИДе была устроена 
провокационная кампания по исключению 
потомственных дипломатов или детей ответ-
ственных работников. Начали искусственно и 
с большим сожалением их исключать. Это, ко-
нечно, была не национальная провокационная 
линия, совершенно враждебная интересам 
нашего государства.

Я думаю, больше никогда мы к подобного 
рода провокационным глупостям возвра-
щаться не будем и не будем идти на поводу 
у провокаторов, каким был бывший министр 
иностранных дел СССР Эдуард Амвросиевич 
Шеварднадзе. Но надо быть бдительными. 

Тогда мы такими не были. Надо давать прин-
ципиальную оценку таким вещам. А то иногда 
бывает, мол, прошло, сейчас этого нет, и слава 
богу. Да, сейчас этого нет. Но надо, чтобы у 
нас были твердые навыки, знания и принципы, 
чтобы не допускать подобного рода ошибок 
в будущем.

— В силу своей профессии я очень 
часто наблюдаю, как выступают отече-
ственные и зарубежные дипломаты. И 
вот что я подметила: именно российские 
дипломаты обладают очень хорошим и 
тонким чувством юмора, в отличие от 
многих ваших западных коллег. На ваш 
взгляд, насколько востребовано чувство 
юмора в дипломатии?

— Да, это действительно правильное 
наблюдение. У нас в Институте междуна-
родных отношений были очень популярны 
так называемые капустники, были спектакли, 
к которым студенты сами писали сценарии. 
Среди тех, кто писал сценарии и играл в таких 
спектаклях, было много наших дипломатов, 
включая министра иностранных дел Сергея 
Викторовича Лаврова. Ректор МГИМО уча-
ствовал. Это было характерно.

С большим чувством юмора выступал, 
наверное, самый знаменитый наш дипломат, 
который работал в ООН и Совбезе, Виталий 
Чуркин. Он вообще такой человек. В молодо-
сти его привлекали даже к съемкам фильмов 
как всесторонне одаренного человека.

Иногда, знаете, лучше как-то пошутить. 
Но это сиюминутно, разыгрывается на глазах. 
Если что-то попытаться восстановить, то так 
это уже звучать не будет. Чувство юмора — 
это элемент быстрой реакции на какую-то 
ситуацию. Но это очень важно. Нужно быть 
нескучным. Приходится говорить серьезные 
вещи, но это все относится к определенному 
контингенту, к которому мы обращаемся.

Очень важно, чтобы дипломатов всесто-
ронне готовили. Чтобы и спортом занимались, 
чтобы были в свободное время дополнитель-
ные занятия драматического характера. Это 
очень важно, и это свойственно системе под-
готовки наших дипломатов. Это было, есть 
и остается.

— А бывают ли бывшие дипломаты? 
Или это навсегда?

— Дипломатическое сообщество объеди-
нено единой дипломатической ассоциаци-
ей. Возглавляет ее, что интересно, бывший 
заместитель министра труда и социальных 
вопросов Халевинский. Это наш дипломат, 
известный дипломатический работник. Его 
откомандировывали, и несколько лет он очень 
успешно работал в качестве заместителя 
министра труда и социальных вопросов, ку-
рировал блок нашего взаимодействия по этим 
вопросам с иностранными государствами и 
вопросы миграции.

Сейчас он возглавляет нашу дипломати-
ческую ассоциацию, хорошо знает и диплома-
тическое ремесло, и работу других ведомств, 
и других загранпредставительств. Вот эта 
ассоциация объединяет дипломатов, мы про-
водим мероприятия, используем экспертный 
потенциал и тех, кто работает, и тех, кто ушел 
в отставку.

У нас, кстати, в дипломатии не выходят 
на пенсию, а именно уходят в отставку. Это 
немного другой статус, который позволя-
ет людям чувствовать себя продолжением 
профессии. Он в отставке, но продолжает 
быть тем, кем был. Советник 1-го класса, или 
советник-посланник, или посол. Это еще бо-
лее облегчает органическую связь тех, кто 
занимается активной работой, с теми, кто 
уже перешел в экспертную сферу.

— Что бы вы посоветовали тем мо-
лодым людям, которые мечтают связать 
свою жизнь с дипломатией?

— Кто хочет — пусть связывает. Они не по-
жалеют. Работа эта очень интересная. Отмечу 
один момент: представим, что перед нами 
низовой дипломат (атташе, третий секретарь), 
который находится за рубежом. Например, 
он стал обладателем какой-то очень инте-
ресной и важной информации для Москвы 
(для Министерства иностранных дел, а воз-
можно, и для политического руководства). 
Эту информацию он приносит в посольство, 
докладывает своему руководителю, потом 
она передается советнику-посланнику, рас-
сматривается послом. Если посол считает, 
что информация заслуживает внимания, то 
он ее дополнительно обрабатывает (полу-
чает дополнительные сведения), и в тот же 
день эта важная информация может быть 
доложена оперативным путем в Москву. И она 
может быть направлена кому угодно, вплоть 
до высшего руководства страны.

При всем уважении к другим профессиям, 
трудно представить где-то еще, чтобы моло-
дой сотрудник мог сделать такое, что будет 
доложено руководству страны в тот же день. 
В дипломатии это возможно. У меня само-
го бывали такие вещи. Это дополнительный 
моральный стимул для того, чтобы быть по-
лезным. Ты иногда видишь совершенно потря-
сающие результаты своей инициативы. Она 
может уйти очень далеко вверх и оказаться 
очень полезной для интересов нашей страны 
или для предупреждения. Это аналитическая 
работа, самостоятельная работа. Дипломату 
выделяют отдельный участок, где он хозяин 
положения. От него зависит, что посольство 
будет знать по данному направлению.

Полина КОНОПЛЯНКО.

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Шмурдяк из топора 
Умелец-кулинар обучал внимавших ему с 

надеждой дистрофиков навыку готовить кашу 
из подручных средств.

— Топор имеем в наличии? — бодро 
спрашивал он. 

— Нет топора! — сокрушались они. — В 
прошлом годе сволокли в металлолом. Зачем 
топор, если лес под корень вырублен?

— Не беда. Зато расчлененки не будет. 
Кастрюля есть в наличии?

— Прохудилась. Отдана в переплавку. За 
гроши. Алюминий дешев.

— Запаять не пробовали? Ладно... Алю-
миний при нагреве выделяет вредные окислы. 
Как насчет дровишек? 

— Откуда, если лес извели?
— Есть немалый плюс: не вспыхнет по-

жар... Конфорки фурычат?
— Мы не газифицированы. 
— По крайней мере не взорвемся. Керо-

синки сохранились?
— В утиль снесли. Непредусмотрительно. 

На тебя, мага и чародея, способного творить 
манну из ничего, вся надежда. Выручи. С го-
лодухи пухнем.

— Желательна толика исходного мате-
риала. Чем располагаете?

— Да ведь и ты без цилиндра. Мы не о 
двигателе внутреннего сгорания, автомоби-
лями не богаты. Цилиндра для извлечения из 
него зайца. Мы бы его в похлебку. 

— На всех одного зайчишки не хватит. Вот 
как поступим: для начала молитесь... 

— Что это даст? Бог давно упразднен. 
— Сперва отменили, сейчас вернули.
— Лучше синичка, то есть повар перед гла-

зами, чем журавль, то есть Бог в небесах.
— Бог из ничего сотворил планету. Из 

молитв извлечем...

— Зайца? Мы бы его сырого... Поровну. 
— ...энергию. Преобразующую бытие... 
— В зайца? Животы свело.
Умелец растерянно чесал затылок.
— А создать кроличью ферму?
— Пока вырастишь... Нам бы сразу. 
— Даже не знаю, — опасливо сказал Уме-

лец, ловя то диковато блуждающие, то концен-
трирующиеся на нем взгляды. — Пойду, что ли, 
щавель искать, питательные коренья... 

Но вырваться не удалось, слушатели воз-
бужденно зашумели: 

— Зачем щавель? Вот он, первоначаль-
ный исходный материал! Большего размера, 
чем заяц. С чего взял, что тебя отпустим?

Благая обнаженность 

Трудную ночь провел правитель после 
дерзкой выходки нахального мальца: на цен-
тральной площади, прилюдно, вопреки празд-
ничному столпотворению и увеселительному 
ажиотажу, неопознанный (пока, но его ищут) 
сопляк крикнул: «Король голый!»

Монарх места себе не находил от возму-
щения: «С какой стати гаденыш себе позволил? 
Наглую залепуху? Почему прошляпили, не 
уконтрапупили? Кто конкретно допустил? Где 
была, куда смотрела стража? Ни министры, 
ни рядовые граждане не заступились за лю-
бимого пастыря, не возразили, не одернули 
хулигана — вот главный повод для огорчения 
и тревоги. Урезать всем (а министрам в пер-
вую голову!) оклады. Хотя и без того урезаны. 
Да и не в зарплатах дело! Нравы распущены 
донельзя. Школа не воспитывает. Родители 
устранились. Кстати, надо выяснить: кто они? 
Из каких слоев? Взгреть. Пропесочить. Прове-
сти профилактическую работу. Штрафануть. А 
то и на муниципальные добровольные бдения... 
Чтоб другим неповадно... Иначе и все прочие 
начнут непристойничать, скабрезничать, а сам 
стервец продолжит плодить напраслину...

Негодование сменилось сомнением и 
раздумчивой констатацией: может, есть осно-
вания для неутешительного выпада? Король 
покрутился перед зеркалом. Оценил себя кри-
тически. Объективно. И признал: наличествует 
смелая, отчасти излишняя обнаженность. Но 
так ли худо — щегольнуть в прохудившемся 
трико? Нынче мода, тренд — предельная от-
кровенность. Немалый плюс — оттенок полной 
доверительности, такая позиция способствует 
утеплению контактов с электоратом. Глядите, 
подданные, зырьте, обсуждайте, судачьте: 
вашему суверену нечего скрывать. Вы — 
голы-босы. Я тоже... Не в шелках. При этом 
платье (да, прозрачное, эфемерное, почти 
несуществующая изящнейшая кисея) все ж 
остается каким-никаким покровом, фиговым 
листиком приличия, приметой здорового кон-
серватизма, смелым дресс-кодом и содержит 
прозрачный (осмысленно прозрачный) намек 
— на материальную недообеспеченность, но 
прежде всего — на расширительное толко-
вание саморазоблачения: прочь ханжество, 
пуританство! Не надо стесняться того, в чем 
мать родила. Матери всех рожают голяками, 
следовательно, изначально, первозданно 
все одинаковы и равны, и, коль сложились 
спартанские обстоятельства, не пристало 
стыдиться возвращения к истокам. Конечно, 
не до полного вопиющего неглиже. 

Монарх приободрился, воодушевился: 
он лично даст пример и станет камертоном 
нелицемерия. Устыдит охаивальщиков пря-
модушной недоукомплектованностью гар-
дероба. Откуда взять, если неоткуда? Дочь, 
принцесса, почивает на горошине! Не до пе-
рин и не до фраков и манишек, когда урезан 

бюджет на медицину и всеобщее десятилет-
нее образование. 

И еще подоплека, не сразу угадываемая, 
однако безусловная: при такой неодетости 
не совестно, а логично воззвать о помощи. 
Обратиться не к соседним государям, они 
лишь ухмыльнутся и позлорадствуют, а к со-
племенникам. Не взыщите, братья и сестры, 
придется маленько поднять цены, взвинтить 
налоги, разогнать инфляцию. Если вам, неза-
подло быть неэгоистами, если хотите, чтоб ваш 
лидер прилично выглядел, скиньтесь, иначе 
придется светить еще большими дырами.

Вырисовывалась достойная концепция 
не только внутренней, но внешней полити-
ки — выкроить на кашемировое пальто для 
грядущих зарубежных визитов и натянуть на 
космическую программу... Куда и сплавить 
наглого крикуна вместе с папой-мамой в 
одном флаконе, то есть в многоместной ра-
кете. Предварительно наградив. За геройское 
освоение дальних планет. Пусть там сгинут.

«Хотя его-то за что награждать и превоз-
носить? — подумал король. — Это я предпри-
нял нестандартный шаг — окутался нетради-
ционно. Это меня надо поощрить». 

И написал указ.
На следующий день состоялась церемо-

ния вручения ордена Подвязки — логичная с 
точки зрения одежного подтекста и дворцово-
го этикета. Атласная лента смахивала на бинт, 
на стерильную перевязь для хворых и увечных. 
Получилось многосмысловое, синкретически-
полифоническое мероприятие. Идеально со-
впали вариативные мотивации. Царила духо-
подъемная атмосфера сочетания пирушки и 
аскетизма, пышности и скромности, помпы и 
беспафосности. Редко кому так везло с умени-
ем использовать подвернувшийся повод для 
приумножения всеохватного счастья. 

Стреляли пушки и пробки шампанского.

Колобок на новый лад
Арбуз набивался в родственники Тигру.
— Мы неотличимы. Я — чуть зеленее, ты 

— чуть рыжее. Главное наше отличие от осталь-
ных — чудесные экстравагантные полосы.

Тигру было не до пустопорожней болтов-
ни и демагогии, его кормили ноги и клыки, 
а не словеса, он не придавал чрезмерного 
значения внешним атрибутам (может быть, 
потому, что располагал роскошной шубой). 
Арбуз же не унимался:

— Наше царственное, лидирующее поло-
жение в природе предопределено символиче-
ским узором: чередование полос воплощает 
контраст света и тьмы, дня и ночи, рассвета 
и заката... 

Он истолковывал молчание Тигра — 
очевидный знак согласия! — в пользу своих 
неуемных разглагольствований.

Если бы не вопил столь истошно, возмож-
но, остался бы полеживать на боку и греться 
на солнышке. Веселая Зебра игриво подшу-
чивала над важничающим пузаном:

— Чего не зовешь в семейный клан меня? 
Или Бурундука? И Окуня? 

— Потому что нас с Тигром связывают 
особые, не поверхностные, не утилитарно 
меркантильные, а глубинно уважительные, 
основанные на принципах соблюдения вза-
имного суверенитета отношения, — отвечал 
Арбуз. — Тигр не посягает на мою независи-
мость, я не нападу на него. Мы оба блюдем 
права личного неприкосновенного простран-
ства. А от тебя, вероломная, неизвестно чего 
ждать: сожрешь ненароком, отгрызешь бок 
или перекусишь пуповину-черенок... 

— Если попытаюсь такое вытворить, кузен 
или кем он тебе доводится, наверняка засту-
пится за тебя, — насмешничала Зебра. — Он 
ведь такой же бесхитростный, как ты… 

У Зебры хватало ума держаться подаль-
ше от сурового деспота, обитавшего вне 
бахчи, не навяливаться ему в племянницы 
и свояченицы, ибо хищник всенепременно 
использует чужую глупость себе на пользу, а 
дураку во зло. Напротив, избегала привлекать 
внимание, сторонилась рискованных альянсов 
и рандеву. В отличие от Арбуза старалась 
держаться скромно и незаметно. Она трезво 
и четко оценивала подоплеку любых, в том 
числе родственных обоюдовыгодных связей. И 
все ближе и ближе подкрадывалась к сочному 
кормовому лежебоке. 

— Читал о Колобке? — интересовалась 
копытная гурманка. — О взаимоотношениях 
лакомо испеченного путешественника с ба-
бушкой, дедушкой, лисой? От сильных надо 
дистанцироваться, а не примазываться.

— Отвали! — верещал Арбуз, с которого 
напыщенность как ветром сдуло. — Кликну дя-
дюшку, он явится и исполнит долг ментальной 
и товарищеской взаимопомощи!

— Трепещу от страха. И предвкушения 
нашей с тобой слиянности, нашего нерас-
торжимого сплочения! — Зебра приступила к 
предварительному облизыванию деликатес-
ного хвастуна. — Я тебя зацелую! Ты, милашка, 
сладкий. Боюсь, твой заступник, не балующий 
тебя нежностями Тигр, не оценит твоих до-
стоинств и не продемонстрирует столь же 
неподдельную ласку. Ты готов осуществить 
акт братски-сестринского жаркого сочленения 
и взаимопроникновения? 

Она с хрястом отхватила кусман алой, 
сочащейся сахарной мякоти. 

Тигр так и не узнал о постигшей его тра-
гической утрате. А бахчевые культуры сделали 
вывод о пользе начитанности.

ВЕСЬМА НЕПРИНУЖДЕННО ОДЕТЫЙ КОРОЛЬ 
Всегдашние сказки наоборот

OUNCIL.GOV.RU

«ЭТО БОЛЬШОЕ ИСКУССТВО 
И БОЛЬШАЯ СЛОЖНОСТЬ»

Даже в самые 
непростые времена 
отечественные 
дипломаты не теряют 
чувства юмора.
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Экс-президент Украины Петр Поро-
шенко в Верховной раде предложил 
Зеленскому «отцепиться» от главкома 
ВСУ Залужного и начать перезагрузку 
власти с себя. СМИ, близкие к Офису 
Президента, тут же обвинили Порошен-
ко в подготовке госпереворота и пред-
рекли, что его скоро упрячут за решетку 
по обвинению в государственной из-
мене. Как считает политолог Ростислав 
Ищенко, дело идет к прямому столкно-
вению между представителями разных 
политических группировок в Киеве. И 
все это на фоне катастрофы на фронте.

Как раз накануне демарша Порошенко 
стало известно о завершении досудебного 
расследования по т.н. «угольному делу», фи-
гурантом которого является экс-президент. 
После ознакомления с материалами стороной 
защиты Госбюро расследований (ГБР) должно 
направить обвинительный акт в отношении 
Порошенко в суд. После этого он становится 

обвиняемым по этому уголовному делу. Не-
сколько telegram-каналов, которые связывают с 
Офисом Зеленского, сообщили, что Порошенко 
скоро отправится в тюрьму.

О том, что происходит в Киеве, мы погово-
рили с политологом Ростиславом Ищенко.

— Порошенко фактически пошел ва-
банк. Он так осмелел потому, что угроза 
посадки стала реальной?

— Когда Порошенко еще находился за гра-
ницей, ему был послан четкий сигнал. Украин-
ские СМИ тогда написали, что Петр Алексеевич, 
наверное, не вернется, потому что иначе его 

посадят. Но я тогда предположил, что он вернет-
ся, потому что это человек, противоестественно 
ангажированный борьбой за президентское 
кресло. Он хочет в нем умереть. Для него это 
идея фикс. Он уверен, что может его получить 
во второй раз, потому что то, что произошло 
в 2019 году, досадная случайность. Поэтому 
Порошенко вернулся и выступил в Раде.

— На чем основаны его расчеты на воз-
вращение в кресло президента?

— На протяжении всего этого года, пока 
тянулась история с Залужным (его «снимают» 
уже 12-й месяц), я говорил, что Порошенко 
раздувает конфликт между Зеленским и За-
лужным, чтобы получить у американцев карт-
бланш на смену Зеленского. Он понимает, что 
Залужный не может быть руководителем стра-
ны. Если Зеленского нет, то кто? Да вот — Петр 

Алексеевич. Его идея состояла в том, чтобы под 
давлением американцев организовать выборы 
и переизбрать Зеленского. Но одно дело — это 
легитимные выборы, а другое — госпереворот. 
Но Порошенко пытается выжать из ситуации 
все возможное.

— Но ведь Зеленский его может просто 
посадить. Не зря ведь завершили рассле-
дование по его делу.

— Вопрос будет состоять в том, чьи при-
казы и насколько усердно будут выполнять 
силовые структуры. Развитие этих событий не 
поддается прогнозу. Понятно, что дело идет к 
столкновению. А в каком формате будет это 
столкновение? Это зависит от многого. От того, 
насколько подконтрольно Зеленскому СБУ. По-
рошенко свою позицию обозначил: Зеленского 
надо убирать. Зеленский тоже свою позицию 
обозначил: он никуда не уйдет. Дальше вопрос 
в том, какие силы они смогут мобилизовать в 
свою поддержку. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ПСИХИЧЕСКАЯ АТАКА ПОРОШЕНКО 
КРИЗИС

Ростислав Ищенко: 
«Он хочет умереть 
в президентском кресле»

Редакция «МК» поздравляет отече-
ственных дипломатов с их профессио-
нальным праздником и желает успехов 
в их нелегкой работе, а также крепкого 
здоровья!



«Она же у нас дура» 

Мать Сережи говорит, что Лена неблаго-
дарная. У нее есть возможность не работать, 
муж дает ей деньги на все «хотелки». «И чего это 
ты ходишь вечно недовольная, словно лимон 
проглотила?» — вопрошает она.

Ну как объяснить этой женщине, безгра-
нично любящей своего сына, что ее Сережа — с 
виду ангел, а на самом деле исчадие ада?

Вот вчера, например, у них с Леной была 
годовщина свадьбы. Сережа подарил ей коль-
цо. Она — испекла пирог. Муж проглотил один 
кусок, скривился, взял тарелку и выбросил 
кусок в мусорное ведро. Сказал, что руки у 
нее растут не из того места и лучше бы Лена 
заказала торт в ресторане. А потом повернулся 
к детям и, указав на остатки торта, произнес: 
«Не ешьте, дети, эту отраву — мама хочет всех 
нас убить». 

— Я пробовала этот торт, он очень вкусный. 
И детям утром дала — им тоже понравился, 
правда, поначалу они боялись его есть: «Папа 
же сказал, что там отрава». 

Наутро, увидев Лену заплаканной, Сережа 
бросил: «Стареешь, мать. Выглядишь плохо. На 
вот тебе — сходи к косметологу». И положил 
перед зеркалом 300 долларов.

— Только первый год нашей жизни был 
счастливым, — вспоминает Лена. — Я тогда 
еще работала. А потом — когда дети пошли 
— началась беспросветная череда унижений. 
Муж все время дает мне понять, что я неумеха, 
некрасивая, что я никто. Говорит так прямо 
при детях. Например, на вопрос: «Ты не видел 
швабру?» может ответить: «Посмотри на себя 
в зеркало — вот же она!» А иногда он унижает 
меня даже при посторонних. Однажды пошли 
покупать сыну в подарок смартфон, молодой 
симпатичный консультант обратился ко мне: 
«Какая модель вас интересует?» Сережа махнул 
рукой: «Вы ее не спрашивайте, она у нас дура. 
Сейчас я вам все объясню». Впрочем, может, 
и правда я — дура? Все-таки столько лет дома 
сижу... А я ведь отделом в банке руководила до 
того, как в декрет ушла. Но ведь это было еще 
в прошлой жизни — шесть лет назад.

Последней каплей для Лены стал приезд 
школьной подруги. Лиза живет в другом городе 
и недавно сообщила, что будет пару дней в 
Москве и хотела бы заехать к Лене в гости — по-
смотреть на детей, с мужем познакомиться.

— За ужином Сережа сначала вел себя 
очень галантно, и я даже подумала, что в глазах 
Лизки точно выгляжу счастливицей. И тут вдруг 
Сережа как бы невзначай бросает: «Лизок, а вот 
ты бы поделилась с Леночкой секретами ваши-
ми женскими — маски какие-нибудь, кремы или 
что там у вас. А то совсем она опустилась, за 
собой не следит. Лен, а ты слушай вниматель-
но и все записывай. А то с твоей памятью без 
блокнота никуда».

За этот вечер Лиза узнала обо мне еще 
много «интересного». Что я грязнуля, что мать 
я никудышная, что за рулем — как обезьяна с 
гранатой, а еще — что, женившись на мне, он 
меня «пожалел». Оказывается, я была безот-
ветно в него влюблена, и он, выбирая между 
тремя воздыхательницами, остановился на 
мне, потому что в те годы я была очень даже 
ничего. Ключевым тут было слово «была».

— Лен, ты что, не видишь, что он абьюзер? 
— шепнула мне, уезжая, Лизка, когда я прово-
жала ее до лифта. — Беги от него.

— Куда? — пожала плечами я.
— Да хоть куда.
После ухода гостьи Сережа отчитал Лену 

за то, что слишком лебезила перед подругой 
и недостаточно убедительно показала ей, как 
любит мужа. И снова обозвал шваброй и старой 
бабкой — в ее-то тридцать три.

После этого вечера Лена вдруг осознала, 
что образ неумехи-старухи, который создал 
вокруг нее муж, — лишь фикция. И, кроме него, 
никто не считает ее ни забывчивой, ни неряш-
ливой, ни криворукой. Но вот только идти ей 
некуда. Тем более с маленькими детьми.

— В ситуации, когда женщина испытывает 
психологическое насилие, вопроса «уходить 
или нет» возникать не должно, — поясняет 
семейный психолог Елена Семенова. — Одно-
значно надо расставаться, потому что речь идет 
о психологической безопасности не только 
женщины, но и детей. Да, он обеспечивает 
семью материально и, возможно, никогда не 
поднимет руку ни на нее, ни на детей. Но бес-
конечные унижения, обесценивание, оскор-
бления в конце концов обернутся для Лены 

серьезными психологическими, а возможно, 
и неврологическими проблемами. А тот об-
раз мамы, который Сергей формирует у сына 
и дочери, те отношения между родителями, 
которые они наблюдают с пеленок, нанесут 
им психологическую травму и сформируют 
уродливое восприятие семьи как таковой. 

Но самый важный вопрос в этой ситуации 
— финансовый. Лене следует заручиться под-
держкой близких людей — например, той же 
одноклассницы. Попросить помочь с работой 
или с няней для детей, попросить приютить на 
первое время или поддержать материально — 
пока она не встанет на ноги. В крайнем случае, 
есть службы помощи жертвам насилия, где 
предоставляют даже кров и еду. Главное — не 
бояться и осознать, что оставаться с мужем 
в такой ситуации страшнее, чем оказаться 
без него.

«Если бы не ты…»

— Наш брак можно назвать счастливым, 
— рассказывает 44-летняя Нина. — Правда, 
характер у моего Никиты специфический. Он 
не обижает меня и денег дает. Но вот почему-
то везде всегда так выходит, что я виновата. 
Как-то вот так он все выворачивает.

— Например?
— Идем на автобусную остановку, спешим 

в гости, а транспорт у нас ходит редко. Никита 
спрашивает: «Через двор пойдем или в обход?» 
Говорю: «Лучше в обход — там дорога чище». 
Подходим к остановке, а от нее автобус отхо-
дит. Муж тут же начинает причитать: «Эх, зря я 
тебя послушал. Хотел же через двор. Впрочем, 
сам виноват». Или другой случай. Попросила 
его шкаф передвинуть. Передвинул. А к вече-
ру спина у него заныла. Стал охать, ахать. На 
работу утром не пошел. «Все этот шкаф, — го-
ворит. — Ведь стоял же себе на старом месте, 
никому не мешал. Чего я его двигать решил? 
Ох, не время сейчас болеть». 

В конце года, когда Никите не дали пре-
мию, он снова припомнил этот шкаф: «Вот если 
бы ты тогда не попросила меня его двигать…» 

И тут же прибавил: «Но ты себя не вини. Это я, 
дурак, на твои уговоры повелся».

— И опять вроде бы и не ко мне претензия, 
а выходит, что все из-за меня, — продолжает 
Нина. — И у нас такое каждый день. В итоге живу 
с постоянным чувством вины. И дальше идет 
целый ритуал: я извиняюсь, он снисходительно 
вздыхает: «Да не переживай — все в порядке. 
Просто если бы не…» 

— А ссоры у вас бывают?
— В том-то и дело, что открытых ссор 

нет. Просто так и живем: он страдает от моих 
«ошибок», каждый раз на них указывает, их 
припоминает, а я…. тоже страдаю, но от чув-
ства вины. 

— Психологическое насилие может быть 
весьма изощренным. Мужчина с наклонностя-
ми тирана может изводить жену очень тонко, 
— рассказывает психолог Евгений Левин. — 
И от ее внутренних страданий, мысленного 
самобичевания он получает наслаждение. Он 
подпитывается этим, всякий раз указывая на 
ее ошибки. Да, пока муж ведет именно такую 
игру: никаких ссор, а просто завуалирован-
ные обвинения. Но вот если жена перестанет 
подыгрывать и встанет в позицию «сам вино-
ват», тирания, скорее всего, перейдет в более 
открытый абьюз со скандалами.

«Равняйсь! Смирно!»

Игорь и Марина женаты два года. Семья их 
похожа на маленькую воинскую часть. В девять 
утра — подъем. Затем — совместная пробежка, 
которую Марина ненавидит. Но муж считает, 
что она должна заботиться о своем здоровье, 
ведь они хотят ребенка. На работу — вместе. 
С работы — тоже вместе, Игорь заезжает за 
ней в офис. 

— Мой муж постоянно меня контролирует, 
проверяет мои переписки, подсматривает в 
телефоне сообщения, — вздыхает Марина. — С 
подругами встречаться не разрешает, гово-
рит, что они меня с толку собьют, потому что 
они не замужем. А если куда-то еду по делам, 
проверяет меня по геолокации. Готовить ему 

я должна строго по часам, чтобы не сбивать 
режим. Вечером спать — ровно в 22.00. Секс 
— тоже по расписанию. А по выходным мы с 
Игорем участвуем в марафонах. И в снег, и в 
дождь бегаем с этими номерками на груди и на 
спине. Проблема в том, что я его очень люблю. 
Поэтому и терплю все это.

О причинах такой «тирании» Марина до-
гадывается. У Игоря это уже второй брак. Пер-
вая жена ему изменила. Не уследил. Причем 
произошло все очень унизительно: крутила 
роман с его другом, а доверчивый Игорь ничего 
не замечал. 

— Видимо, теперь отыгрывается, — взды-
хает она.

— «Строить» домашних и устраивать из 
семьи мини-казарму любят в основном люди 
с низкой самооценкой, — рассказывает Ев-
гений Левин. — Такое поведение может быть 
результатом детской травмы или ошибок в 
воспитании — например, тирании со стороны 
собственного отца или, напротив, залюблен-
ности родителями, приведшей к эгоизму и 
желанию повелевать близкими. Однако если 
речь идет о том, что Игорь ранее был обманут и 

унижен женщиной, можно предположить, 
что во втором браке у него произошла 
компенсация. По его мнению, полный 
контроль и закручивание гаек — залог 
того, что печальный опыт не повторит-
ся. Если это именно такой случай, то 
брак еще можно спасти, ведь это не в 
чистом виде тиран, а псевдотиран. С 
мужем следует спокойно поговорить 
и попытаться вывести его на откро-
венность. Возможно, ему и самому 
не нравится жить по расписанию, и 
он устал от роли командира. Может 
быть, он просто боится ослабить 

поводья? Тут была бы хорошим под-
спорьем семейная психотерапия.

«Ты — крутая, а я — никто»

Катя тоже вышла замуж за тирана. Правда, 
уже развелась.

— Я человек сильный и самостоятельный, 
— сразу ставит акцент она. — Поэтому никог-
да не буду жить в роли жертвы или слабого 
звена. Впрочем, моя сила меня как раз чуть 
не подвела. 

Муж Кати поначалу казался человеком мяг-
ким и добрым. В общем, вышла замуж — живи 
и радуйся. Однако Катя, напротив, мучилась.

— Сначала это было как-то не очень замет-
но, — рассказывает она. — До свадьбы Вадик 
мог иногда пожаловаться на друга, который 
его подвел, вспомнить историю про девушку, 
которая его когда-то бросила, про начальника, 
который выдал его идею за свою. Я успокаивала 
Вадика, поддерживала, и разговор быстро 
переходил на другую тему. Но после свадьбы 
эта черта мужа стала усиливаться и в конце кон-
цов начала сводить меня с ума. Он постоянно 
жаловался — на погоду, на повышение цен, на 
больное колено, на то, что его по дороге домой 
обрызгала машина. Если я пыталась уверить 
его в том, что это ерунда и жизнь в принципе 
прекрасна, он начинал обижаться и устраивать 
скандалы. Говорил, что мне наплевать на его 
проблемы и у меня нет эмпатии.

А потом Вадик потерял работу. И впал в де-
прессию. Катя как человек лидерского склада 
сама начала подбирать ему вакансии. Ни одна 
ему не нравилась. А если он и соглашался от-
править куда-то резюме, ему либо не отвечали 
совсем, либо отказывали. Каждый вечер по-
сле прихода Кати домой с работы начинался 
с самобичевания: «Ты крутая, я — неудачник». 
А иногда и с обвинений: «Конечно, ты же у нас 
успешная пиарщица. По глазам вижу, как ты на 
моем фоне самоутверждаешься». Уверения, 
что Вадик — большой умница и скоро черная 

полоса сменится белой, не помогали. Он еще 
больше начинал ныть, обвинять, стыдить за чер-
ствость. Чтобы его успокоить, Катя старалась 
делать мужу приятное — готовила его любимые 
блюда, подавала завтрак в постель, покупала 
дорогие вещи. И постепенно он превратился 
в домашнего барина-деспота, требующего 
исполнения всех своих прихотей.

В один прекрасный день Кате все это на-
доело, и она начала собирать чемодан. Вадик 
заплакал. Увидев, что жена не реагирует, запер-
ся в ванной и через закрытую дверь пригрозил, 
что сейчас покончит с собой. Катя осталась. На 
следующий день кошмар продолжился.

— После работы мне совсем не хотелось 
идти домой к ноющему мужу. Засиживалась 
допоздна, — рассказывает экс-жена. — И 
тогда Вадик начинал сыпать подозрениями, 
что, наверное, я нашла себе другого — более 
успешного. И приходилось его успокаивать, 
хотя, честно говоря, к этому моменту я его и 
правда разлюбила.

Вторая попытка уйти от мужа была дове-
дена до конца. Катя опять собрала чемодан. 
Вадик на этот раз открыл окно и встал на по-
доконник. Катя набрала «112», продиктовала 
адрес и покинула квартиру. 

— С собой он, конечно, не покончил, — 
вспоминает она. — После развода он еще ме-
сяц помыкался без работы, а потом устроился 
в салон сотовой связи. 

— Психологическая манипуляция, когда 
муж пытается вызвать у жены чувство жало-
сти («я ответственна за того, кого приручила») 
и одновременно — чувство вины за то, что 
она более успешна, — это тоже один из видов 
тирании и абьюза, — рассказывает Евгений 
Левин. — И это тоже психологическое наси-
лие. Хорошо, что у Кати хватило мудрости и 
смелости избавиться от таких отношений, но, 
увы, не каждая женщина способна признаться 
себе в том, что она висит на крючке у нытика и 
манипулятора. Ведь он «такой хороший, такой 
талантливый и такой невезучий». Женщины по 
натуре народ жалостливый, чем и пользуются 
мужья-тираны. Особенно если у жены психотип 
«спасатель», как у Кати, которая и коня на скаку 
остановит, и работать будет за двоих, и мужу 
жилетку подставит. 

«Знакомьтесь: тиран»

Заподозрить в потенциальном муже бу-
дущего тирана не всегда легко, ведь это не 
скупец, не алкоголик, не бабник, которым 
бывает сложно скрывать свои наклонности 
от окружающих. Абьюзер может хорошо ма-
скироваться и поначалу не показывать свою 
сущность. Иногда домашние тираны могут 
вообще иметь два лица. Одно — для коллег и 
друзей, а другое — для своей второй половин-
ки. Ситуация, когда мужчина «на людях» мил с 
женой, а наедине груб, очень характерна для 
жизни с домашними деспотами.

— Вообще агрессивное поведение в от-
ношениях — это один из видов невроза, — 
говорит Елена Семенова. — Такой мужчина 
не способен быть защитником, у него нет по-
требности оберегать женщину, а напротив, есть 
желание проявлять жестокость, изощренно 
издеваться, причем не всегда с применением 
физического насилия. Жестокость может быть 
врожденной или возникшей в результате дет-
ских травм. А иногда это один из симптомов 
серьезных психических заболеваний, напри-
мер шизофрении.

Как распознать в мужчине склонность 
к деспотизму и абьюзу?

— агрессивно отзывается о своей бывшей 
партнерше, оскорбляет ее за глаза;

— неуважительно к вам относится, ис-
пользует унизительные сравнения; 

— может оскорбить, потом извиниться, 
потом снова оскорбить — и так по кругу;

— дает понять, что ему не нравятся ваши 
друзья, родственники и коллеги, и открыто не 
одобряет ваше с ними общение;

— контролирует каждый ваш шаг или па-
тологически ревнует (часто эти два параметра 
идут вместе);

— никогда не признает свою вину, даже 
если она очевидна;

— в интимных отношениях любит приме-
нять силу и принуждение;

— во время ссоры не может себя контро-
лировать, и в такие моменты вам страшно: не 
обязательно бьет, но замахивается на вас либо 
признается, что очень хотел бы вас ударить. 

Анна БЕЛОВА.
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Что делать, если муж — 
тиран, и как не попасть 
в ловушку

Наталия Оралова — педагог, режис-
сер, композитор. Ее не знал массо-
вый зритель, но зато отлично знали и 
всегда будут помнить те, кто хотя бы 
раз в жизни столкнулся со своей или 
чужой болью, бедой. Наталья Орало-
ва — создатель уникального театра 
МИРТ, одного из первых интеграци-
онных в стране.

Год назад у нее случился инфаркт. 
Но для нее, рядом с которой всю жизнь 
были неизлечимые недуги — умственная 
отсталость, аутизм и прочие менталь-
ные нарушения, — своя болезнь была 
не в счет. Название театра, созданного 
ею в 2000 году, расшифровывается так: 
«Мастерская Интегрированный Реабили-
тационный Театр». На его сцене играли 
актеры профессиональные и любители, 
взрослые и дети, люди здоровые и не 
совсем. Для очень многих исполнителей 
театр Наталии Павловны оказался дверью 
в нормальную жизнь, полную событий, 
встреч, общения и творчества. Здесь они 
почувствовали, что настоящему таланту 
не может помешать никакой медицин-
ский диагноз. И самое важное — актеры 
МИРТа ощутили огромный интерес к себе 
у публики, критиков, организаторов раз-
личных фестивалей и даже властей, что, 
увы, бывает не часто. 

 Работая с такими людьми, Наталия 
Оралова создавала удивительные сцени-
ческие интерпретации русской классики 
и современной драматургии, ставила 
произведения зарубежных авторов и даже 
«Гамлета» на английском языке. И во всех 
спектаклях МИРТа звучала оригинальная 
музыка, ее музыка — ведь начинала На-
талия Павловна как композитор, активно 
и успешно занималась сочинительством, 
работала в Московском театре «Эрмитаж» 
заведующей музыкальной частью.

Ее маленький театр находился в 
кирпичной пятиэтажке на первом этаже 
в районе Свиблово. Небольшой зал, но 
оборудованный и светом, и звуком, ре-
петиционные комнаты, костюмерная и 
реквизиторская — все как во взрослом 
театре. И зрители приезжали на улицу 
Амундсена не на громкие имена, мод-
ные названия, а на что-то настоящее, что 
сложно объяснить словами. Но видевшие 
спектакли с участием ее особенных ар-
тистов забывали о чувстве жалости, ко-
торое, как правило, является спутником 
такого рода представлений. 

Но нет, совершенно иного свойства 
эмоции возникали в маленьком зале от 
людей, которые свой особенный мир, 
свое восприятие отдавали театру. Такое 
соединение, которым руководил взрос-
лый, умный, талантливый, сердечный че-
ловек, давало невероятные результаты. 
МИРТ Наталии Ораловой отлично знали в 
стране и за рубежом, театр много ездил 
на гастроли по российским городам и 
совершал турне по Европе, обратил на 
себя внимание многих известных в мире 
режиссеров, педагогов, психологов. В 
активе — участие в российских и между-
народных интеграционных театральных 
фестивалях и конкурсах — «ПРОТЕАТР», 
«Как прекрасен этот мир», «Непратаптаны 
шлях», «Миstерия», премии «Филантроп», 
«Бронзовая маска» и другие. Она очень 
гордилась театральной премией «Мо-
сковского комсомольца», несколько лет 
назад врученной в номинации «Лучший 
интеграционный театр». 

Фраза «много работала» была не для 
нее. Она жила театром, радостно репети-
ровала, никогда не думая о том, что при-
нимает на себя чужую боль. Но в прошлом 
году о себе дало знать сердце, и Наталия 
Павловна попала в больницу. Вроде бы 
подлечили, выписали, а две недели назад 
снова почувствовала себя плохо, и снова 
больница. В один из дней сыну Наталии 
Павловны Даниилу неожиданно сооб-
щили, что маму перевели в реанимацию. 
Оттуда она уже не вышла.

Художников такого уровня и масшта-
ба, как Наталия Оралова, всегда было 
очень мало. Не каждый даже очень ода-
ренный человек может переносить огром-
ные нагрузки, которые неизбежны, когда 
режиссер объединяет в одном сцениче-
ском пространстве людей с актерским 
опытом и тех, у кого этого опыта мало 
или совсем нет — приобрести его им по-
мешала болезнь. Преодолеть трудности 
может только личность с неистощимой вы-
думкой, фантазией и бесконечно щедрым 
сердцем. Именно такой и была Наталия 
Оралова — казалось, что ее энергии и 
бурного, всегда праздничного, поисти-
не вулканического режиссерского дара 
хватит еще надолго. Но внезапно все из-
менилось… У театра МИРТ остановилось 
сердце.

Марина РАЙКИНА.

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий ООО «ПИКА» — Холбнева Екатерина 
Викторовна, почтовый адрес: 660041, г. Крас-
ноярск, а/я 12135; адрес электронной почты: 
konsau.p@gmail.com; тел./факс: +7(391)290-00-16, 
сообщает о результатах торгов № 2866-ОТПП, 
состоявшихся на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru): По-
бедителем по лоту: № 8 стал ИП Гупало И.С. 
(ИНН 860903485211, ОГРНИП 319774600299376), 
предложивший 630 000,00 руб.; № 11 стал ИП 
Борануков А.Х. (ИНН 090103269924, ОГРНИП 
314091730300010), предложивший 327 778,00 
руб. По остальным лотам торги признаны не-
состоявшимися по причине отсутствия заявок. 
Победители торгов не имеют заинтересованности 

по отношению к кредиторам, должнику и конкурс-
ному управляющему ООО «ПИКА». В капитале 
победителей торгов Ассоциация СРО «ЦААУ» и 
конкурсный управляющий не участвуют. 

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, ул. Габричев-
ского, д. 5, к. 1, пом. I, комн. 10, ИНН 7702649896, 
КПП 773301001, ОГРН 1077759105357; Конкурс-
ное производство введено Решением Арби-
тражного суда города Москвы от 13.09.2019 по 
делу №А 40-315071/2018; Конкурсный управ-
ляющий Холбнева Екатерина Викторовна: ИНН 
246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциация СРО 
«ЦААУ»: ОГРН 1107799028523, ИНН 7731024000, 
119017, г. Москва 1-й Казачий переулок, д. 8, 
стр. 1. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Губкина Ксения Макси-
мовна (ИНН 420592430806, СНИЛС 121-996-591 88, 
почтовый адрес: 127051, г. Москва, а/я 134), 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552 
ОГРН 1037705027249, 109240, г. Москва, Ко-
тельническая наб., д.17), сообщает, что по 
результатам торгов по продаже имущества 
ООО «Стройземпроект» (143930, МОСКОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ, БАЛАШИХА ГОРОД, ПУШКИНСКАЯ 
УЛИЦА, ВЛАДЕНИЕ 18, ОГРН 1105001004602, 
ИНН 5001079997), признано банкротом Реше-
нием Арбитражного суда Московской области 
от 04.05.2021 г. по делу №А41-67193/20, про-
водимых на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №192 от 14.10.2023 (сообщение 
№34010054876), № 142 от 06.08.2022. (сообще-
ние № 34010040237) и № 220 от 26.11.2022. (со-
общение № 34010044716), победителем признан 

Чепелев В.А. (ИНН 504700820507), предложив-
ший цену — 1 854 866,50 руб. Торги, прово-
димые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №202 от 28.10.2023 (сообщение 
№ 34010055446), №152 от 20.08.2022 г. (сообще-
ние №34010040701) и №225 от 03.12.2022 г. (со-
общение №34010044952), по лотам №№1–4, 
6–7, 9–11 признаны несостоявшимися по при-
чине отсутствия заявок. Победителем по лоту 
№5 признан Туренко Я.Л. (ИНН 250907950611), 
предложивший цену — 1 560 000,00 руб., Побе-
дителем по лоту №8 признана Федорова С.В. 
(ИНН 772774827609), предложившая цену — 
1 201 201,00 руб. Победители заинтересованными 
лицами по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не являются. Кон-
курсный управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» в 
капитале победителей не участвуют. 
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Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Скрынник Алексей Геннадьевич 
(ИНН 623401277364, СНИЛС 133-570-040 26, 
119311, г. Москва, а/я 145), член Ассоциации 
«МСО ПАУ» (109240, г. Москва, Котельническая 
наб., д.17, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249) 
сообщает, что по результатам торгов по продаже 
имущества АО «СОЛНЦЕВО» (ИНН 7722516421, 
ОГРН 1047796397098, адрес: 141542, МОСКОВ-
СКАЯ ОБЛАСТЬ, СОЛНЕЧНОГОРСК ГОРОД, СМИР-
НОВКА ПОСЕЛОК, ДОМ 1, ЭТАЖ/ПОМ. 2/11), 
признанного банкротом решением Арбитражного 

суда Московской области от 10.06.2021 г. по 
делу №А41-25756/21, проводимых на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №220 
от 25.11.2023 г. (сообщение №34010056283) и 
№ 142 от 06.08.2022 г. (сообщение №34010040121), 
победителем признано ООО «ИНВЕСТТОРГИ» 
(ИНН 7704384645), предложившее цену — 
4 500 000,00 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Кон-
курсный управляющий, Ассоциации «МСО ПАУ» 
в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

У МИРТА 
ОСТАНОВИЛОСЬ 
СЕРДЦЕ
Из жизни ушла 
создатель уникального 
театра

Писателя, драматурга и сценариста Алек-
сея Слаповского не стало в январе 2023 
года после перенесенной пневмонии. А его 
пьесы идут, романы читают. В «Сестрах», 
специально написанных для «Активного 
театра», совсем не родственные души сы-
грали актрисы Дарья Михайлова и Анаста-
сия Немоляева. Их героини не могут много 
лет простить чужую любовь и поделить 
одного мужчину.

Регина — ее играет Да-
рья Михайлова — 
много лет назад 
увела у младшей 
сестры Изольды 
ее возлюблен-
ного Германа. 
Вполне благопо-
лучная пара живет 
в Москве, ссорит-
ся по пустякам, а 
Изольда скромно 
прожила свои пять-
десят в небольшом 
городке. У нее семья, 
дети и внуки, которых 
у Регины с Германом нет. Изольда 
такая правильная и нелепая, застегнутая на 
все пуговицы, напоминает воблу. Может, так 
ее и называют за глаза ученики.

Поначалу, когда слышишь имена Регина, 
Изольда и Герман, не сразу понимаешь, кто 
они и почему их так зовут. Возникает иллюзия 
какой-то заграничной жизни. Тем более что на 
узкой сцене почти ничего нет, кроме нескольких 
стульев и столика, расписанных, скорее всего, 
Анастасией Немоляевой. Она мастерица пре-
вращать обычную мебель в нечто особенное. Да 
еще пустые рамы на стенах создают иллюзию 
безвременья. Иногда Герман, а он талантливый 
художник, как выяснится, но реализовавшийся 
в продвижении чужих картин, переворачивает 
«золотой квадрат». Суть от перемены не меня-
ется. Черным он не будет.

Регина намерена лечь в больницу, но ее 
муж об этом ничего толком не знает. Непонятно, 

действительно ли она больна или же затеяла 
какую-то игру. Герману она рассказывает исто-
рию о том, как можно «удивить перед смертью». 
Регина вызывает в Москву младшую сестру, с 
которой не виделась семнадцать 

лет, и просит ее о стран-
ной услуге. Ей важно, 
чтобы Герман, перенес-
ший инсульт и глотаю-
щий под ее чутким ру-
ководством таблетки 
по расписанию, про-
должал комфортную 
жизнь.

Му жчину на 
двоих сыграл Алек-
сей Гришин — уче-
ник Олега Табако-
ва, работавший в 

«Табакерке», Театре 
на Малой Бронной в «Мисс Жюли» 

с Андреем Кончаловским, а теперь в Театре 
им. Моссовета, где сыграл во всех чеховских 
спектаклях того же Кончаловского — Трепле-
ва, Андрея Прозорова, Вершинина, Гаева. Он 
много снимается в сериалах, а дебютировал в 
«Брате-2». Словно оправдывая название «Ак-
тивный театр», Алексей Гришин иногда пыта-
ется вступить в контакт со зрителем, угощая 
их конфетами, рассказывая, как осваивал му-
зыкальные инструменты, которые в его руках 
издают чудовищные звуки. А публика этому 
рада, живо реагирует.

Алексей Слаповский написал ироничную 
комедию без особых подтекстов, и держит-
ся она на диалоге. Рассуждения героев об 
особенностях мужской и женской психоло-
гии, искусстве быть вместе придают ей не-
которую пикантность. Поставили «Сестер» 
основательница «Активного театра» Марина 
Перелешина и Вениамин Скальник — муж Ана-
стасии Немоляевой (много легенд ходило об 

их знакомстве на съемках российско-японских 
«Снов о России», где он, наполовину японец, 
работал переводчиком).

Анастасия Немоляева — представитель-
ница знаменитой кинодинастии. Ее дед — 
режиссер Владимир Немоляев, учившийся у 
Всеволода Пудовкина. Отец Николай Немоля-
ев — брат Светланы Немоляевой и оператор 
фильмов «Обыкновенное чудо», «Покровские 
ворота», «Курьер». Анастасия снимается с 
11 лет, сыграла в «Курьере», «Цареубийце», 
«Интердевочке», «Перегоне», все складыва-
лось прекрасно. Она работала несколько лет 
в Театре на Малой Бронной, пока не сменила 
профессию, не стала художником, талантливым 
декоратором мебели. В 2021-м, после деся-
тилетней паузы, вернулась в кино с картиной 
«Майор Гром: Чумной доктор». 

Дарья Михайлова — тоже звездная де-
вочка, в кино с юных лет. Она была прекрасна 
в «Валентине» Глеба Панфилова, «Объясне-
нии в любви» Ильи Авербаха, «Звездопаде» и 
«Времени отдыха с субботы до понедельника» 
Игоря Таланкина, «Русском регтайме» Сергея 
Урсуляка, спектаклях Вахтанговского театра. 
Как и Анастасия Немоляева, повзрослела. При-
шло время новых ролей, жажда попробовать 
что-то новое. Дарья преподает, поставила 
моноспектакль «Тюремный доктор», где сама 
же и сыграла. Не так давно она сняла как ре-
жиссер короткий метр «Полина», где главную 
роль сыграла ее и Максима Суханова дочь 
Василиса Суханова.

Сил и нерастраченной энергии много, нет 
страха перед возрастом, стремления быть 
вечно юными. Другое время — новые возмож-
ности. Дуэт с Анастасией Немоляевой вполне 
сложился. У публики актрисы вызывают инте-
рес своим бэкграундом, хотя кто-то их не узнает 
или уже не знает, и в этом есть своя прелесть 
— начать все с чистого листа.

Светлана ХОХРЯКОВА.

СЛАВНОЕ ПРОШЛОЕ, АКТИВНОЕ НАСТОЯЩЕЕ
В спектакле по пьесе Слаповского «Сестры» Дарья 
Михайлова и Анастасия Немоляева породнились

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«Т
М й Б

Дарья 
Михай лова 

и Анастасия 
Немоляева.

ТЫ и Я

В 
ситуации, когда муж 
бьет жену, обычно все 
понятно. Это домашнее 

насилие, и за побои можно 
понести наказание по закону, 
если у женщины, конечно, хва-
тит смелости обратиться в по-
лицию. А вот если благоверный 
— домашний тиран, который 
изо дня в день измывается над 
женой, но при этом и пальцем ее 
не трогает, — то тут все сложнее. 
Пойди разберись, деспот он или 
просто «с характером». А ведь 
ударить можно не только кулаком, 
но и словом, и поступком, и много 
еще чем. Вместе с жертвами таких 
агрессоров и со специалиста-
ми попробуем разобраться, чем 
опасны домашние тираны и как не 
попасть в такие отношения.
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В Москве в девятый раз пройдет ак-
ция в рамках программы «Миллион 
призов». Она приурочена к голосова-
нию на выборах Президента РФ с 15 
по 17 марта 2024 года и носит назва-
ние «Выбираем вместе 2024». Те, кто 
проголосует на президентских 
выборах, получат возможность 
выиграть приз, и основной розы-
грыш пройдет среди участников 
электронного голосования. Эта 
программа привлекает все боль-
шее количество как горожан, так и 
предпринимателей, которые хотят 
стать ее партнерами. 

Эта программа была предложена со-
обществом предпринимателей еще в 2020 
году, чтобы поддержать ряд категорий мо-
сквичей: семей с детьми, пенсионеров и 
молодежь, и столичный бизнес. Призы здесь 
не денежные, а в виде баллов, которые можно 
тратить у компаний — партнеров акции. Часть 
призовых москвичи передают на благотво-
рительность. И деньги идут на помощь тем 
категориям населения, которые особенно 
нуждаются в поддержке. С начала прове-
дения программы москвичи пожертвовали 
на благотворительность более 212 млн при-
зовых баллов (равнозначно 212 млн рублей). 
В общем числе партнеров программы 30% 
это благотворительные фонды. В 2023 году 
их количество выросло до 92.

В условиях санкционного давления сто-
личный бизнес продолжает развиваться, Мо-
сква уверенно вышла на траекторию устой-
чивого экономического роста. И программа 
«Миллион призов» стала дополнительным 
инструментом для поддержания московского 
бизнеса на плаву — с ее помощью предприни-
матели могут рассказать о своих новых това-
рах и услугах. Все больше предпринимателей 

хотят стать участниками программы, ведь 
это действенный способ заявить о себе. В 
2023 году партнерами «Миллиона призов» 
стали 248 организаций, что почти на 25% 
больше, чем в 2022 году. Что касается их по-
тенциальных и «действующих» клиентов, то в 
сентябре 2023 года участниками «Миллиона 
призов» стали более 2,5 миллиона москви-
чей, победили из них 89,4%, а это означает, 
что 2,25 миллиона горожан потратили свои 
бонусные баллы у компаний — партнеров 
программы. «Выборы президента — важней-
шее общественно-политическое событие для 
всей страны. Оно ожидаемо привлечет боль-
шое число москвичей, — отметил президент 
Московской торгово-промышленной палаты 
(МТПП) Владимир Платонов. — Столичный 
бизнес, предлагая провести «Миллион при-
зов» во время президентских выборов, видит 
в этом возможность не только поддержать 
гражданскую активность москвичей, но и 
получить необходимую информационную 
поддержку».

Можно сказать, что «Миллион призов» 
набирает все большую популярность среди 
московских предпринимателей, они даже 

сами постоянно предлагают какие-то свои 
идеи для поощрения отдельных категорий 
горожан, которые примут участие в онлайн-
голосовании на президентских выборах в 
марте 2024 года. 

«Предпринимательское сообщество 
предложило дополнительные поощре-
ния, — рассказал Владимир Платонов. 
— Первое: все избиратели, впервые про-
голосовавшие онлайн, гарантированно по-
лучат не менее тысячи баллов. При этом 
сохраняется возможность выигрывать до-
полнительные поощрения. Эта инициатива 
побудит граждан активнее участвовать в 
общественно-политической жизни страны, а 
также она интересна предпринимательскому 
сообществу».

Кроме того, предприниматели выдвину-
ли идею разыграть среди московских семей 
(если брак официально зарегистрирован и 
оба супруга проголосовали) призы номина-
лом 15 000, 25 000, 50 000 и 100 000 баллов, 
ведь этот год объявлен у нас Годом семьи. А 
чтобы поддержать родителей с детьми, один 
из партнеров программы, парк развлечений 
«Остров мечты», вышел с предложением 
разыграть среди проголосовавших родите-
лей билеты на семейное посещение парка 
втроем. Здесь главное требование, чтобы в 
личном кабинете родителя на mos.ru присут-
ствовала подтвержденная запись о ребенке 
(в розыгрыше участвует первый родитель, 

проголосовавший онлайн). «Акцент на семей-
ственности в рамках программы «Миллион 
призов» — это обоюдовыгодное решение как 
для москвичей, так и для столичного бизнеса, 
которое органично вписывается в общий 
контекст укрепления семейных ценностей в 
стране», — подчеркнула первый заместитель 
председателя Комитета по защите семьи, 
вопросам отцовства, материнства и детства 
Татьяна Буцкая.

Аптечный бизнес в свою очередь пред-
ложил гарантировать москвичам в возрасте 
60 лет и старше, которые проголосуют на 
выборах президента онлайн, 1000 призовых 
баллов на покупки в аптеках от партнеров 
программы «Миллион призов». Заместитель 
председателя Комитета Госдумы по охране 
здоровья, основатель аптечной сети «Нео-
Фарм» Евгений Нифантьев сообщил, что за 
все время проведения программы «Миллион 
призов» ее партнерами стали восемь аптеч-
ных сетей, а сертификаты в этой категории 
уверенно обосновались в топе-5 самых по-
пулярных поощрений программы.

Не забыли и об интересах молодых мо-
сквичей: те из них (в возрасте от 18 до 25 лет), 
кто отдаст свой голос онлайн на президент-
ских выборах, гарантированно получат 500 
баллов на подписки онлайн-сервисов любого 
из партнеров акции.

Важно подчеркнуть, что акция «Мил-
лион призов» ни в коем случае не агитация 
голосовать за того или иного кандидата; 
главное, чтобы как можно больше москвичей 
реализовали свое избирательное право. По 
сути, это награда за активную гражданскую 
позицию. Чем больше людей будет участво-
вать в электронном голосовании, тем выше 
будет легитимность выборов. И тогда это 
будет настоящий народный выбор.

Ирина ТРОИЦКАЯ.

МОЯ МОСКВА

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
9 февраля 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Оптика, арендованная 
на время спектакля в театре. 4. Переходник 
для евророзеток. 10. Болотная «хищница», за-
сасывающая жертву. 11. Один из «вариантов» 
основного цвета. 13. Причина «бездонности» 
кармана. 14. Ароматный презент в изящном 
флакончике. 15. Сын, которому завещано все 
состояние. 16. «Носки-переростки» на ногах 
первоклассницы. 18. «Строящееся здание» 
в речи прораба. 20. «Маляр», испачкавшийся 
побелкой для яблонь. 22. Цель промежуточной 
встречи с портнихой. 23. Плод творчества 
дизайнера квартиры. 24. Сладкая начинка из 
миндаля и сиропа. 27. Дорога, «нависшая» 
над автострадой. 30. Любовь, о которой пишут 
романы. 32. Замкнутая линия, изображающая 
путь планеты вокруг Солнца. 34. Многослой-
ный бутербродик на шпажке. 35. Игра двух-
метровых спортсменов с мячом. 36. «Маче-
те» колхозницы в скульптуре Мухиной. 38. 
«Пика» разъяренной осы. 39. «Пожароопасные» 
парные догонялки. 40. Открытка, в которую 
вкладывают деньги. 41. Обуза, которую все 
труднее тянуть. 42. Мышца, без которой руки 
не разогнуть.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Проклинающий судь-
бу скиталец из песни. 2. Основная краска 
осеннего пейзажа. 3. Обтягивающие штаны 
по гусарской моде. 5. Длинное «топорище» 
алебарды. 6. Яблоко, недалеко упавшее от 
яблони. 7. Отопительный прибор, состоящий 
из нескольких гладких труб, соединенных 
параллельно. 8. Видеозаставка не по тексту 
репортажа. 9. Шашки, в которых выигрывает 
проигравший. 10. Фильм, держащий зрителя в 
напряжении. 12. Вредная привычка человека с 
сигаретой. 17. Дипломированный специалист, 
работающий в аптеке. 19. Защитная «стенка» 
на улицах в период боев. 20. Музыкант, «пиля-
щий» струны смычком. 21. Беззаботная пора, 
сменяемая отрочеством. 25. Ледяная гора из 
песни Пугачевой. 26. Известный препарат для 
медицинской блокады. 27. Наука о прекрасном 
в искусстве и жизни. 28. Офис факультетского 
начальства. 29. «Калькуляция» овечек перед 
сном. 31. Массовая «стрижка» травы на лугах. 
33. Зеленый полынный алкоголь богемы. 34. 
Сочная кашка в рационе буренки. 37. Футболка 
с воротником и тремя пуговицами. 38. Служи-
тель культа, советовавший фараону.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вексель. 4. Возглас. 10. Пампасы. 11. Католик. 13. Обоз. 14. Фонд. 
15. Террариум. 16. Борьба. 18. Апломб. 20. Сайдинг. 22. Берданка. 23. Недоучка. 24. 
Спальник. 27. Ресторан. 30. Монокль. 32. Мануал. 34. Декада. 35. Изголовье. 36. Руно. 
38. Паек. 39. Сварщик. 40. Атрибут. 41. Неглиже. 42. Реакция.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ворожба. 2. Сказ. 3. Лопата. 5. Обойма. 6. Гриф. 7. Свадьба. 8. Вы-
кройка. 9. Скорпион. 10. Поприще. 12. Коробок. 17. Безделица. 19. Полугодие. 20. Сино-
ним. 21. Гадость. 25. Прононс. 26. Конфорка. 27. Ректорат. 28. Аппарат. 29. Эмбрион. 31. 
Санкция. 33. Литраж. 34. Детище. 37. Овал. 38. Пуск.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп любых авто. 8-926-499-95-66

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого. (495)772-19-81

❑ аттестат Б№422595, выданный 
11.06.1994г. МОУ СОШ №20 г. Ухты 
республики Коми на имя Балантаевой 
Елены Владимировны, в связи 
с утерей считать недействительным

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
10 февраля с 8.30 до 18.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а
р-н Можайский, ул. Витебская, д. 3, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, корп. 1, 
у м-на «Магнит»
12 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Народное Ополчение», 
ул. Народного Ополчения, д. 20, корп. 1, 
на автостоянке в сквере
р-н Котловка, ул. Нагорная, д. 37, 
у м-на «Магнит»
р-н Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
слева от библиотеки, на автостоянке
13 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»

14 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11,
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
15 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77–81
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
16 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
17 февраля с 8.30 до 18.00
м. «Семеновская», ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский пассаж»
м. «Озерная», ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»

С 1 февраля в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 
в редакционных пунктах можно не только оформить текущую подписку 

на «МК», но и досрочно подписаться на 2-е полугодие 2024 года.
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ПОДПИСКА

2024

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1959,24 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1675,20 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
9 февраля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. Среди которых 
настенные календари «МК», блокноты и многое другое!
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80.
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— Яна, каково это — ощущать себя 
бабушкой? 

— Бабушкой можно стать в любом возрас-
те. Это же всегда счастье. Семья — это самое 
главное, что нас спасает. Если хорошо в семье, 
значит, любая неприятность переживаема. 
Наблюдая за людьми, наблюдая за своими 
коллегами, я могу сказать, что ни карьера, ни 
деньги — ничего так человека не держит, как 
семья. Потому что я видела людей, которые 
переживают потерю работы, но если рядом 
близкие, они преодолевают абсолютно любые 
трудности.

— Что почувствовали, когда сын ска-
зал, что снова станете бабушкой?

 — Это было абсолютное счастье. Когда 
мне Клим сказал, что будет еще один малыш, 
я была в этот момент на Кипре, я тогда просто 
замерла. Мне кажется, я просто подпрыгивала 
внутренне и не дышала. И, конечно, первая 
мысль: «Господи, только бы все было хорошо». 
И вот еще что: у нас на протяжении десятилетий 

в семье не было девочек. У моей тети сыновья 
— мои двоюродные братья Илья Бледный и Фи-
липп Бледный. А у Илюши тоже сын. В общем, 
одни мальчики. А я так хотела девочку, умирала 
просто. Я говорила, что мечтала бы именно о 
внучке, но вся семья грозно на меня смотрела 
и говорила: «Ну перестань, откуда у нас взяться 
девочке»? Все родственники и даже мой муж 
убеждали, что, конечно, будет мальчик. Я не-
вестку спросила: «Что ты чувствуешь?» Она 
мне: «Я пока ничего не чувствую». Меня еще 
Клим спросил, почему я хочу девочку. Я отве-
тила: «Сынок, я так хочу лаковые черные туфли, 
белые колготки и попу в кружевах. Чтобы были 
кружевные панталоны. И чтобы все украшения, 
сережки, которые у меня есть, я потом отдала 
ей». Абсолютно нормальная такая человече-
ская история: ироничная, смешная. Все мы 
хотим одного и того же. И в итоге, несмотря 
на то, что никто не ждал, родилась девчонка. 
Я обрадовалась страшно. Так что у нас полный 
комплект. И имя очень красивое.

— Вы принимали участия в выборе 
имени для внучки Аглаи?

— Тут совещательных голосов не было, это 
же право родителей. У сына воцерковленная 
семья, поэтому внука Иллария, например, на-
звали по святцам, советовались с батюшкой. 

Но мне очень нравится имя — такое гордое.
— Внучке подарки уже отвезли?
— Конечно. Меня когда ученики поздрав-

ляли с Новым годом, они привезли подарки для 
ляльки. И я настолько была этим поражена. То 
есть люди специально выбирали все это, да 
еще и с любовью. Там какие-то изумительные 
пледы, мягкие экопогремушки, удивительные 
шапочки. И когда я привезла подарки невестке, 
она записала видео с благодарностью. 

— Сами не кинулись покупать ребенку, 
когда узнали о беременности невестки?

— Нет, у нас всегда в семье была догово-
ренность, что мы заранее ничего не покупаем, 
потому что в свое время я потеряла девочку на 
большом сроке. Это было до рождения млад-
шего. Невероятно тяжело переживала, была 
несколько лет в тяжелой депрессии. Я тогда 
купила несколько детских вещей, и они меня 
страшно мучили. Ну а Клим с Женей абсолютно 
не собирались этого делать. У русских людей 
вообще нет такой привычки — покупать все за-
ранее. К тому же сейчас все есть в магазинах. 
Очень смешно было, когда в доме появилась 
коляска-вездеход, которую я подарила. Внук 
Илларий два дня сидел в этой коляске. Он там 
и книжки читал в этой коляске — обживал, в 
общем. 

— Как поживает ваш внук?
— Как я шучу, мои дети такими умными не 

были. (Смеется.) Он прекрасно читает стихи в 
свои три года. Его интересует все, он обожает 
книги. Мы привозим эти книги-раскладушки, 
он потом нам рассказывает про море, про 
космос, читает стихи о Гагарине. (Смеется.) Я 
выставляла видео в соцсети, там народ просто 
умирал со смеху. Еще к нему приходит учитель 
по музыке. А еще он изумительно разговари-
вает, у него огромный словарный запас, он 
очень рано начал говорить. И когда мы просим: 
«Ларюш, ну помолчи чуть-чуть» — он говорит: 
«Такой непослушный язык у меня. Я так люблю 
разговаривать». 

— А как у него с сестрой?
— Он очень нежно относится к Аглае. 

Говорит: «Я старший брат!». У него такая от-
ветственность, и это здорово. Тяжело только, 
когда наступает момент и Клим уходит на фронт 
работать.

— Как переносит это семья?
— Сейчас всем тяжело, и нам тяжело. 

Ларик, вцепившись в ногу, не отпускает. Он 
раньше папу почему-то называл батя. И вот 
эти слезы: «Батя, не уезжай». Сердце вы-
прыгивает из груди. У нас же есть еще стар-
шая, Варюша (дочь Евгении Поплавской от 
предыдущего брака. — Прим. авт.). Клим 
растит ее с маленького возраста, с четырех 
лет. Она же тоже наша Варюша Поплавская. 
У нас абсолютно нет разницы в восприятии в 
отношении детей. Не потому что у нас нимб 
над головой светится, а потому что я всю 
жизнь занимаюсь детьми. Шучу, мол, как же 
из таких потрясающих детей подчас, из энного 
количества, вырастают такие неприятные 
взрослые. (Улыбается.) Я могу сказать, что 
дети — это лучшее, что есть. 

— А младший сын еще не задумывался 
о семье? Вы с ним не говорили об этом?

— Пока таких разговоров не было. 
Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Под Новый год в семье актрисы Яны Поплавской 
случилось пополнение. Ее старший сын Клим По-
плавский стал отцом во второй раз. Супруга Евгения 
родила девочку, после чего Яна была на седьмом 

небе от счастья и продолжает пребывать в этом со-
стоянии по сию пору. О событии она впервые расска-

зала «МК» в эксклюзивной беседе.

У актрисы 
в семье родилась 

девочка — 
впервые 

за десятилетия

ЯНА ПОПЛАВСКАЯ О ВНУЧКЕ: 

— Яна, каково это — ощущать себ
бабушкой?

Клим Поплавский с женой 
и новорожденной дочкой.
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«ПОПА В КРУЖЕВАХ»

«МИЛЛИОН ПРИЗОВ» 
РАЗДВИГАЕТ ГРАНИЦЫ
Программа названа 
значимой для бизнеса 
и простых москвичей 

Строящаяся станция «Бачуринская» на-
ходится на улице Сосновый Стан рядом с 
грандиозной, известной всей страны больни-
цей в Коммунарке — там в 2020–2021 годах 
отрабатывались отечественные протоколы 
лечения коронавируса, а сейчас больница 
работает, как и задумано, в многопрофильном 
режиме. Пока что здесь только строительные 
заборы, но под землей станция уже готова: 
метростроевцы разрешили журналистам 
спуститься под землю, где непрерывно идут 
работы. 

— По поручению мэра Москвы Сергея 
Семеновича Собянина формируется транс-
портный каркас столицы, — рассказывает 
Рафик Загрутдинов. — Туда входят основные 

магистральные дороги и, конечно, метропо-
литен, который активно развивается на тер-
ритории ТиНАО. Благодаря новым станциям 
и линиям метро улучшается транспортная 
связность старой и новой Москвы.

«Бачуринская» — станция перспективной 
Троицкой линии, первая очередь которой пока 
не запущена (линия строится сразу на всем 
протяжении: от «Академической» до Новой 
Москвы). Около выхода не только уже упо-
мянутая больница, но и другая сложившаяся 
застройка, в том числе префектура округа. 
Станция после ввода в эксплуатацию будет 
принимать около 140 тысяч человек в сутки 
— таковы расчеты транспортников. Поэтому у 
станции сразу запланированы два вестибюля. 

А общая строительная площадь «Бачурин-
ской» более 9 тысяч квадратных метров.

— Готовность объекта 70%, — поясняет 
Загрутдинов. — Сейчас ведутся работы по 
устройству монолитных конструкций пеше-
ходных переходов, верхнего строения пути, 
отделочные работы, ведется монтаж инже-
нерного оборудования.

Пока что станция, как говорят строители, 
«в бетоне»: здесь монтируется инженерное 
оборудование. Эскалаторов нет, но они на 
станции глубиной всего 15 метров и не за-
планированы. Для маломобильных пасса-
жиров будут лифты, которые еще предстоит 
установить. Нет и отопления, так что работают 
строители в весьма суровых условиях. 

— При отделке станции применяются 
гранит различных оттенков, стекло, а также 
алюминий и нержавеющая сталь, — пояс-
няет Рафик Загрутдинов. — На стенах будут 
анодированные панели, полы гранитные. Ар-
хитектурной особенностью станции стали 12 
светильников-турбин. Вес каждого из них 750 
килограммов, а размеры варьируются от 8 до 
почти 10 метров. На текущий момент смонти-
рован 1 из 12 таких светильников.

«Бачуринскую» ждут не только в самой 
Коммунарке, но и в Сосенском и Воскре-
сенском поселениях: добираться до точек 
притяжения и в центральную часть Москвы 
после открытия Троицкой линии метро бу-
дет намного удобнее и быстрее. Сейчас уже 
полностью, на 100%, выполнены монолитные 
работы по устройству станции (за исключе-
нием устройства пешеходных переходов), на 
85% гидроизоляция, на 76% обратная засып-
ка. Вовсю идет отделка станционных залов 
и других помещений (всего их 175), монтаж 
инженерных систем, началось и строитель-
ство железнодорожных путей.

 — Троицкая линия очень востребована, 
— говорит Рафик Загрутдинов. — Первый этап 
откроем именно до Коммунарки. По срокам, 
как всегда в нашем деле, много нюансов: идем 
под землей, возможны неожиданности. Но 
по срокам мы в любом случае находимся в 
графике. На всех участках работы раскрыты, 
нигде отставания нет.

Одновременно с метро ведется стро-
ительство важной автомобильной дороги 
Солнцево — Бутово — Варшавское шоссе, 
рассказал глава департамента. Эта трасса 
будет основной транспортной артерией Но-
вомосковского округа. В перспективе она 
соединится с южной частью Московского 
скоростного диаметра (МСД), а значит, станет 
своего рода южным дублером МКАД, выво-
дящим транспортные потоки на восточную 
часть города и через МСД на север. 

— Предстоит построить 42 км дорог, 16 
внеуличных пешеходных переходов и семь 
искусственных сооружений, — отмечает За-
грутдинов. — Первый из участков трассы мэр 
поручил нам завершить в этом году и открыть 
движение.

Транспортное строительство идет одно-
временно с гражданским: только в программе 
реновации ТиНАО участвуют 249 ветхих до-
мов. 139 из них должны быть переселены до 
конца 2024 года — и здесь планы также со-
блюдаются. «Эту задачу выполним, — уверен 
Рафик Загрутдинов. — На сегодняшний день 
уже ввели 19 новых домов, в том числе 14 в 
Ватутинках, в новом микрорайоне со школой». 
В этой школе будет 1200 мест, еще одна школа 
реконструируется и примет 800 учеников. От-
крыть учебные заведения, то есть передать 
их Департаменту образования, планируют до 
начала 2024–2025 учебного года. 

Антон РАЗМАХНИН.

НОВАЯ 
МОСКВА: 

В ТиНАО 
приходят 

новая линия 
метро 

и скоростное 
шоссе

МЕГАПОЛИС 
СТРОИТСЯ 

ПО ПЛАНУ
Несмотря на то что Новая Москва по 
проекту развития сохраняет свой «зеленый» 
характер, ей необходима принципиально 
другая, чем была, инфраструктура. Прежде 
всего это касается транспортного каркаса, без 
которого не могут существовать ни жилые, ни 
офисные, ни промышленные новые кварталы. 
И этот каркас успешно создается: в этом году в 
Коммунарке будет построена новая станция 
метро «Бачуринская». О ходе работ рассказал 
глава Департамента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов.
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Где десерт?
Что же, слово «десерт» становится (в фи-

гурном катании так уж точно) издевательским. 
Пусть это клубничное лакомство и было всего 
лишь одной из трех версий, выдвинутых для 
оправдания: в десерт случайно попало ле-
карство, содержащее триметазидин, которое 
принимал дедушка. Он десерт и приготовил, 
Камила взяла его с собой в Питер на чемпио-
нат России. В поезде попросила проводников 
положить в холодильник, в гостинице убрала 
туда же сама. Кусок десерта съела на обед, а 
на следующий день — вместо ужина. (Было 
это за день до короткой программы; как едят 
перед турнирами спортсменки, где не нужен 
лишний вес, известно.)  

Мотивировочная часть объясняет, что 
должны были доказать адвокаты, защищая 
версию «не того» десерта. Первое — прием 
дедушкой лекарства (рецепты врачей, чеки или 
выписки со счета банковских карт, показания 
свидетелей из аптек). Второе — что крошки 
лекарства попали в десерт. И, наконец, что 
Камила взяла его с собой в Питер на чемпио-
нат России.  

Кроме двух медицинских записей о триме-
тазидине — но они сделаны уже после Олим-
пийских игр, — ничего в CAS предоставлено не 
было. А у суда были еще показания дедушки во 
время Олимпийских игр: видеосвидетельство 
с утверждением, что таблетки он принимает 
целиком, разжевывая и запивая водой. (От-
сюда была версия с загрязненным стаканом.) О 
клубнике тогда и о том, что таблетки крошились 
для приема на разделочной доске, на которой 
потом и делался десерт, никто не говорил. 

Если следовать анализу экспертов, то об-
наруженная доза лекарства не могла появиться 
в пробе еще в Москве. Проводника, который мог 
бы подтвердить версию с убранным десертом 
в поезде, видимо, не нашли. Нет свидетельств 
и коллег Камилы, с которыми она ехала в по-
езде на чемпионат России. Судьи усомнились 
и в том, что спортсменка могла оставить свою 
еду без присмотра. 

Сомнения вызвали и два часа, которые 
дедушка тратил каждый день, добираясь до 
дома Камилы, чтобы отвезти ее на каток, что 
находится в 200 метрах. (Хотя адвокаты пыта-
лись объяснить это тем, что как-то популярную 
спортсменку преследовали болельщики, пы-
тавшиеся познакомиться.)

«В доказательствах слишком много недо-
статков и слишком много вопросов, на которые 
нет ответов, чтобы Панель решила, что эта 
версия скорее вероятна, чем нет. Конечно, воз-
можно, что спортсменка проглотила тримета-
зидин таким образом, но возможное не значит 
вероятное. И спортсменка не справилась со 
своим бременем в этом отношении. По мнению 
Панели, спортсменка не доказала, исходя из 
баланса вероятностей, что источником триме-
тазидина в ее пробе стал клубничный десерт, 
предоставленный господином Соловьевым».

А дедушка где?

В материалах о результатах расследова-
ния РУСАДА указано: «Не было возможности 
взять интервью у дедушки спортсменки Ва-
лиевой Геннадия Соловьева. Его представи-
тели отказались предоставить его контакты и 
организовать с ним личную беседу. Предста-
витель Г.Соловьева представил медицинские 
документы и ответил на вопросы Отдела по рас-
следованиям по электронной почте. Никаких 
документальных подтверждений назначения 
ему препарата триметазидин Г.Соловьев не 
предоставил». Отдел расследований РУСАДА 
пришел к выводу: «Нет никаких доказательств 
существования г-на Соловьева». 

Конкуренты

На слушаниях в Спортивном арбитраж-
ном суде Камила не исключила вариант, 

что запрещенное вещество могли добавить 
ей в пищу на чемпионате России в Санкт-
Петербурге. Комментарий спортсменки, 
приведенный в мотивировочной части, таков: 
«Помещения, где располагались спортсме-
ны, было наполнено незнакомыми людьми, 

которых определенно не должно было там 
быть. Там было много родственников спор-
тсменов, которые свободно передвигались, 
имели доступ в раздевалку, а также в зону, 
где спортсмены принимали пищу». 

Сложный кейс

Суд счел Камилу Валиеву умной и правди-
вой, но наказал как взрослую нарушительницу. 
«Необходимо отметить, что Панель сочла спор-
тсменку честным, прямым и заслуживающим 
доверия свидетелем. Ее заявления о невино-
вности правдоподобны. Она очевидно умная 
и красноречивая девушка». 

И кстати, здесь нет никакого противоре-
чия: хороший человек не профессия. А про-
фессия Камилы с ранних лет — спортсменка. А 
это значит, что она должна играть по принятым 
правилам, в том числе и тем, что не нравятся 
ни одному спортсмену: убеди, что не пил, не 
ел, не принимал запрещенку сознательно. Хоть 
микроскопическую дозу, хоть большую. 

Для этого фигуристке необходимо было 
доказать незначительную вину или халатность, 
либо их отсутствие. «Согласно решению Па-
нели, спортсменке не удалось выполнить свое 
обязательство доказывания неумышленности 
попадания запрещенного вещества в ее ор-
ганизм. Сделать это, как подчеркнула Панель, 
сложно, что и подтвердил этот кейс. Но из 
этого не следует — и арбитры, безусловно, 
не пришли к такому заключению, — что Ва-
лиева обманщица, или что она обманывала 
25 декабря 2021 года, или что она обманывала 
на Олимпийских играх в Пекине или где-либо 
еще», — говорится в мотивировочной части. 

Панель констатирует, что ISU, WADA и РУ-
САДА не установили тот факт, что «спортсменка 
принимала допинг умышленно, и они не обяза-
ны были это делать. Надо признать, что выводы 
расследования РУСАДА (и в меньшей степени 
WADA) говорят об отсутствии доказательств 
того, что она действовала намеренно». 

CAS отмечает, что факты, подтверждаю-
щие версию умышленного приема, неубеди-
тельны. В частности, утверждения, что три-
метазидин оказывает влияние в комплексе с 
гипоксеном и L-карнитином (незапрещенные 
препараты. — Ред.), обнаруженными в орга-
низме Валиевой, научно не подтверждены. 
Случай с применением допинга спортсменами, 
с которыми работал доктор Филипп Шветский, 
тоже ничего не доказывает. Панель не при-
няла к сведению и утверждения свидетелей 
WADA, что в российской научной литературе 
триметазидин рекомендован к применению 
спортсменами.

Стокгольм дал объяснения

Получено судом и объяснение задерж-
ки лабораторией в Стокгольме результатов 
пробы Валиевой. Положительный результат 
допинг-пробы, которую Камила сдала после 
произвольной программы на чемпионате 
России в Санкт-Петербурге 25 декабря 2021 
года, был готов 11 января 2022 года, а вовсе 
не в дни Олимпийских игр. Но лаборатория 
начала результат перепроверять из-за «не-
удовлетворительного контроля качества». В 
промежутке с 12 по 20 января было сделано 
в общей сложности 9 попыток. После лабо-
ратория разработала «новый аналитический 
метод для валидации результатов», очередная 
перепроверка была сделана 4 февраля 2022 
года. Ее результат передали в систему ADAMS 
7 февраля, в последний день командного тур-
нира. РУСАДА и Камила узнали о проблеме 
8 февраля. 

Не «защищенное лицо»

В связи с тем, что Камила Валиева не 
представила доказательств отсутствия умысла 
при совершении нарушения, CAS не счел воз-
можным «относиться к ней иначе, нежели как 

к взрослой спортсменке». То есть статус «за-
щищенного лица», который предусматривает 
смягчение наказания для несовершеннолетних 
вплоть до предупреждения вместо дисквали-
фикации в случае «незначительности» вины, 
не сработал. 

Кто и что выписывал?

В пробе спортсменки был обнаружен экди-
стерон. Он имеет анаболический эффект, WADA 
его не запрещало, но препарат находится в 
программе мониторинга. По предоставленной 
справке ФМБА, в 2020–2021 годы Валиева 
принимала около 60 различных лекарств и 
пищевых добавок. (Кстати, кого ужаснула эта 
цифра, посчитайте свои лекарства, витамины 
и гели, которые вы приняли и применяли за 
два года. — Ред.) 

В конце 2020 года Валиевой поставили 
диагноз «спортивное сердце», был прописан 
гипоксен. После этого она была под наблю-
дением врачей каждый месяц, через год ее 
сердце «вернулось в норму». Врач сборной 
России по фигурному катанию Филипп Швет-
ский не рекомендовал Валиевой лекарства, 
но отмечается, что это мог сделать кто-то из 
других врачей или сотрудники Федерального 
медико-биологического агентства (ФМБА).

«Она не могла вспомнить, принимала ли 
экдистерон, но спортсменка также не смогла 
объяснить, почему стокгольмская лаборатория 
обнаружила его в ее организме», — говорится 
в материалах суда. «Наверное, когда-то кто-то 
прописал какой-то спортсменке», — заявили в 
штабе тренера спортсменки Этери Тутберидзе 
во время интервью судьям CAS. 

Окружение

В ходе расследования следственным де-
партаментом Российского антидопингового 
агентства были направлены официальные 
запросы в Федерацию фигурного катания на 
коньках России, ФМБА и Центр спортивной 
подготовки. Были опрошены мама спортсмен-
ки Алсу Валиева, тренеры Этери Тутберидзе, 
Даниил Глейхенгауз, Сергей Дудаков, спортив-
ные врачи Филипп Шветский, Юрий Шумаков... 
Отчет суда говорит о том, что следственный 
департамент РУСАДА и Министерство вну-
тренних дел России в ходе расследования дела 
фигуристки Валиевой не нашли нарушений 
антидопинговых правил в ее окружении. 

«В ходе собеседований не было получено 
никакой информации, подтверждающей ис-
пользование или назначение триметазидина 
или других запрещенных веществ персоналом 
спортсменки. Правоохранительные органы по 
запросу РУСАДА от 17 января 2022 года также 
провели проверку персонала спортсменки, 
которые не установили факта принуждения 
или использования запрещенных веществ 
и методов персоналом спортсменки», — за-
фиксировано в мотивировочной части.

CAS назвал несостоятельным аргумент 
Всемирного антидопингового агентства, по 
которому слова тренера Этери Тутберидзе 
о поиске аналогов мельдония (в интервью 
Владимиру Познеру) свидетельствуют о пред-
намеренном употреблении триметазидина 
фигуристкой. «Утверждалось, что Тутберидзе 
публично заявила, что, когда мельдоний был 
запрещен в 2016 году, «надо было искать что-
то новое». Это может означать что угодно и, 
конечно же, не дает никаких веских оснований 
для вывода о том, что применение триметази-
дина в данном случае было преднамеренным», 
— говорится в решении CAS. 

WADA заявляло, что срок дисквалифи-
кации фигуристки Камилы Валиевой должен 
отсчитываться с даты оглашения вердикта 
Спортивного арбитражного суда (CAS), го-
ворится в мотивировочной части приговора 
CAS. Но дисквалификация объявлена со дня 
оглашения результатов пробы.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В Континентальной хоккейной 
лиге после окончания очередного 
матча регулярного чемпионата, в 
котором «Авангард» на своем льду 
разгромил СКА (9:5), произошел 
громкий скандал между двумя 
этими богатейшими российскими 
клубами. Наставник питерских 
армейцев Роман Ротенберг 
обвинил своего омского 
коллегу Михаила Кравца 
в том, что тот призывает 
своих подопечных 
«убивать» и умышленно 
травмировать игроков 
соперника. Жесткий ответ от 
«ястребов» не заставил себя 
долго ждать.

Главное и самое обсуждаемое 
событие последних дней в Континен-
тальной хоккейной лиге, которое ото-
двинуло на второй план увлекательные 
и напряженнейшие ледовые баталии, 
— это, конечно же, громкое обвинение, 
сделанное Романом Ротенбергом сра-
зу после окончания матча его команды 
и «Авангарда» в адрес главного тренера 
омичей Михаила Кравца.

Да, возможно, оно было произнесено 
на фоне тех негативных эмоций, которые он 
получил от сверхнеудачной игры СКА в Омске. 
А ведь мы все прекрасно знаем, что Роман 
Борисович человек крайне импульсивный и 
резкий. Но обвинять своего коллегу по тренер-
скому цеху, коллегу старшего и более опытно-
го, в том, что тот умышленно призывает своих 
подопечных «убивать» и травмировать игроков 
соперника, — это, согласитесь, перебор!

Приводим дословно, что же сказал на-
ставник питерских армейцев в микст-зоне: 
«Момент, когда соперник пошел «убивать» 
Толчинского (нападающий питерских армей-
цев. — Прим. ред.), думаю, что это было 
указание Михаила Кравца, который у нас в 
СКА делал такие вещи. Это неправильно. За-
чем «убивать» игроков на льду? Надо играть в 
хоккей». Эпизод, который имел в виду Ротен-
берг, произошел в конце второго периода при 
счете 3:2 в пользу хозяев площадки. В средней 
зоне нападающий Омска Никита Холодилин 
довольно-таки грубо, но не сказать чтобы 
грязно, атаковал форварда гостей Сергея 

Толчинского, который на площадке затем 
уже больше не появлялся. Арбитры встречи 
не усмотрели в действиях «ястреба» умыш-
ленной грубости и наказали того обычным 
двухминутным удалением.

После слов Ротенберга по окончании 
игры, что называется, полыхнуло! Здесь 
читателям надо напомнить, что и без того 
сложные отношения между этими клубами-
олигархами КХЛ в последние годы еще более 
обострились после прошлогоднего межсезо-
нья, когда наставнику и по совместительству 
председателю совета директоров армейского 
клуба Роману Ротенбергу удалось восполь-
зоваться небольшой чехардой и перестанов-
ками в руководстве «ястребов» и переманить 

к себе двух лидеров этой команды — Сер-
гея Толчинского, главного героя победного 
для омичей Кубка Гагарина-2021, и Арсения 

Грицюка, воспитанника 
«Авангарда» и любимца 
местных болельщиков.

На послематчевой 
пресс-конференции 
Михаил Кравец отве-
тил на это обвинение 
рулевого питерско-
го клуба, назвав его 
ложью, которую он 
считает оскорби-
тельной: «Конечно, 
мне не очень при-
ятно обсуждать 
слова Романа 
Ротенберга, 
потому что за-
казывать драку 
или застав-
лять какого-то 
игрока «иди 
подерись с 
этим, «убей» 
этого» в 
моей голо-

ве и мыслях 
никогда не было. Нао-

борот, я никогда не терпел под-
лости и никогда ее не делал. Поэтому я не 

знаю, откуда у него эти выдумки. Есть люди, с 
которыми я работал в СКА, и они могут сказать 
про меня правду. Здесь чистая неправда, она 
оскорбительна и неправильна».

● ● ●
На следующий день вспыхнувшая «война» 

между двумя этими клубами перекинулась 
уже в информационную плоскость, благо у 
каждого из них есть свои рычаги и способы 
воздействия на хоккейную общественность 
через подконтрольные им спортивные СМИ. 
Некоторые из них подхватили и по своим 
каналам распространили известие, что «Аван-
гард» направил официальное письмо на имя 
генерального директора СКА Дмитрия Кон-
стантинова, в котором призвал петербургский 
клуб дать опровержение словам Ротенберга 
в адрес Михаила Кравца. В случае если этого 
не произойдет, Омск оставляет за собой право 
обратиться в КХЛ для оценки ситуации, а так-
же собирается использовать иные способы 

правовой защиты. Клуб намерен отстаивать 
честь и достоинство своих тренеров, игроков 
и любых сотрудников.

Ряд других СМИ опубликовали новость, 
что никакого официального обращения от 
омичей в Санкт-Петербург не поступало и 
что представители СКА просят журналистов 
проверять источник вброса подобной инфор-
мации. Однако в четверг в питерском клубе 
все-таки вынуждены были признать: запрос от 
«Авангарда» в адрес клуба поступил. В свою 
очередь клуб из Северной столицы составил 
свое, обратное обращение, в котором гово-
рится: «Мы получили письмо от ХК «Авангард» 
и направили в Омск официальный ответ с 
разъяснением нашей позиции. В отличие от 
коллег, мы не считаем приемлемым выносить 
суть ответного письма в публичную плоскость. 
Добавим, что в своем интервью главный тре-
нер СКА использовал оценочные суждения, 
а не утверждения. Его слова были вызваны 
прежде всего переживаниями относительно 
здоровья игрока, состояние которого до сих 
пор неизвестно».

Согласитесь, ответное письмо СКА 
довольно-таки невнятное и обтекаемое и вряд 
ли устроит омский клуб. А значит, этот разго-
ревшийся конфликт еще далек от завершения. 
Чтобы как-то притушить очаг напряжения, 
дисциплинарный комитет КХЛ вынес в четверг 
свой вердикт относительно игрового эпизода, 
который послужил катализатором скандала, 
и решил не накладывать дополнительные 
санкции на игрока «Авангарда» Никиту Хо-
лодилина: «На основании представленных 
материалов принято решение не накладывать 
на нападающего «Авангарда» Никиту Холо-
дилина санкции, предусмотренные статьей 
28 Дисциплинарного регламента КХЛ», — 
говорится в сообщении, опубликованном на 
сайте лиги.

● ● ●
Удастся ли конфликтующим сторонам за-

копать топор войны и заключить перемирие, 
или конфликт разгорится с новой силой уже в 
плей-офф, где хоккейные пути Омска и Санкт-
Петербурга вполне могут пересечься уже 
во втором или последующих раундах Кубка 
Гагарина? Какой пожар может полыхнуть в 
этом противостоянии, если сейчас мира или 
хотя бы перемирия достигнуть не удастся, 
предположить никто не возьмется!

Павел САВЧИК.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
9 ФЕВРАЛЯ
Владимир Басов (1959) — киноактер, ки-
норежиссер, сценарист, продюсер
Татьяна Голикова (1966) — государствен-
ный деятель, экономист, заместитель пред-
седателя Правительства РФ по вопросам 
социальной политики
Всеволод Мейерхольд (1874–1940) — 
театральный режиссер, актер и педагог
Ирина Слуцкая (1979) — фигуристка, 
двукратная чемпионка мира, 7-кратная 
чемпионка Европы, серебряная призерка 
Олимпийских игр
10 ФЕВРАЛЯ
Людмила Артемьева (1963) — актриса 
театра и кино, телеведущая, заслуженная 
артистка РФ 
Игорь Касатонов (1939) — военачальник, 
адмирал, кандидат военных наук
Борис Пастернак (1890–1960) — писа-
тель, поэт, переводчик, лауреат Нобелев-
ской премии 
Сергей Пенкин (1961) — певец с диапазо-
ном голоса в четыре октавы, композитор, 
заслуженный артист РФ
11 ФЕВРАЛЯ
Виталий Бианки (1894–1959) — советский 
детский писатель
Роман Зобнин (1994) — футболист, по-
лузащитник, заслуженный мастер спорта 
России
Александр Коршунов (1954) — актер теа-
тра и кино, театральный режиссер, педагог, 
народный артист РФ
Дженнифер Энистон (1969) — актриса, 
режиссер и продюсер, обладательница пре-
мий «Эмми», «Золотой глобус»

ДАТСКИЙ УГОЛОК

9 ФЕВРАЛЯ
День работника гражданской авиации 
России
Международный день стоматолога
День рождения волейбола
Международный день пиццы
1904 г. — 8 японских миноносцев торпеди-
ровали стоявшие на внешнем рейде Порт-
Артура корабли русского флота. Легендар-
ное сражение крейсера «Варяг» с японской 
эскадрой
1929 г. — в Москве по инициативе заме-
стителя наркома по иностранным делам 
СССР Максима Литвинова подписан договор 
между СССР, Польшей, Румынией, Латвией 
и Эстонией об отказе от войны в качестве 

орудия национальной политики (т.н. «Про-
токол Литвинова»)
1984 г. — умер Юрий Андропов, советский 
партийный и государственный деятель, Ге-
неральный секретарь ЦК КПСС
2019 г. — открылись первые Международ-
ные зимние игры «Дети Азии» 
10 ФЕВРАЛЯ
День дипломатического работника в 
России
День памяти Александра Сергеевича 
Пушкина
1939 г. — войска генерала Франко захва-
тили Каталонию, лишив республиканскую 
Испанию выхода к границе с Францией
1984 г. — образован заповедник «Куриль-
ский» в Сахалинской области 
2004 г. — в Южной Корее открыт мемориал 
крейсеру «Варяг» 
2009 г. — на орбите Земли произошло пер-
вое столкновение искусственных спутников 
за всю историю космонавтики
11 ФЕВРАЛЯ
Международный день женщин и девочек 
в науке
Всемирный день больного
День рождения парохода
День зимних видов спорта в России 
1829 г. — резня в русском посольстве в 
Тегеране. Среди погибших был и глава 
дипмиссии Александр Грибоедов, автор 
знаменитой комедии «Горе от ума»
1859 г. — в Москве открыта первая женская 
гимназия
2009 г. — ракета-носитель «Протон-М» с кос-
модрома Байконур вывела на орбиту Земли 
два новых российских ИСЗ «Экспресс-АМ44» 
и «Экспресс МД1»
2009 г. — умерла Маргарита Эскина, совет-
ский и российский театральный деятель

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 9.02.2024.
1 USD — 91,2561; 
1 EURO — 98,3543.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -20…-
18°, днем -12…-10°. Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. Гололедица. 
Ветер западный, 3–8 м/c. Восход Солнца — 
8.08, заход Солнца — 17.19, долгота дня — 
9.11. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Летит самолет. Вдруг стюардесса замеча-
ет, что один пассажир нервничает, он весь 
потный, стучит зубами, ногти кусает... 
Стюардесса подходит, спрашивает:
— Вы успокойтесь, все будет хорошо. 
Может, вам виски принести?
Мужик кивает. Ему приносят стакан виски, 
он выпивает, успокаивается.
Через час опять начинает весь трястись. 
Ему опять виски приносят.
Через час снова вовсю зубами лязгает. 
Все опять повторяется. Наконец стюар-
десса говорит мужику:
— Вы не волнуйтесь, наш самолет очень 
надежный.
— Да не боюсь я вашего самолета.
— А почему же вы так трясетесь?
— А потому что третий день пытаюсь 
бросить пить.

— Почему твоя сестра решила стать 
стоматологом?
— А ей нравится, когда на нее смотрят муж-
чины, открыв рот и вытаращив глаза.

Новостная лента пестрит постами типа: 
«Вкуснейшая пицца за 5 минут из того, что 
есть в холодильнике!» Заглянул в холодиль-
ник. Настораживает меня пицца из бутылки 
водки, васаби и свечей от геморроя.

— Мадемуазель, давайте убежим с этого 
парохода!
— Куда же мы убежим, кругом вода?!
— Я всё продумал. В каюту!

— Доктор, больной справа умер вчера, боль-
ной слева позавчера! Скажите, неужели для 
таких больных нет отдельной палаты для 
умирающих?
— Скажу вам по секрету, больной, у нас 
есть эта палата.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

САТИРА И ЮМОР

НЕ ПРОПУСТИ!

Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru
В рифму

Частенько, иногда с апломбом
Английское вставляют слово.
Не разобраться без диплома —
Так в том и цель! А что такого?

Престижно, модно, прогрессивно
Употребить мудреный термин,
Все внешне выглядит красиво,
Звучит солидно и примерно!

Народ завороженно тает,
Внимая иностранной речи.
Ее чуть-чуть, но каждый знает,
Успех лишь этим обеспечен!

Мир управляется словами!
Язык — хорошая уздечка.
Так, между прочим, правят нами
И инородные словечки!

Дедлайны, месседжи и чаты
Как муравьи ползут по коже...
Их — бездна! Все не напечатать!
А меры нет у нас, похоже!

Долой диктат английской речи!
За свой язык замолвим слово!
Богаче он и безупречней,
Он наш фундамент и основа!

Великий Русский! Флаг и Знамя!
Кнут! Розги! Плеть и обух веский!
Икона, Гордость, Лед и Пламя!
Понятный, точный, хлесткий, дерзкий!

Он ласков, гладок и напевен,
Он весел, радостен и звонок!
Как Достоевский, как Есенин —
Поистине глубок и тонок!

Он нужное в себя впитает.
Когда-то чуждое словечко
Притрется, округлив детали,
И приживется в нем навечно!

Сергей ЧЕПЕЛЕВ.

ВЕЛИКИЙ РУССКИЙ

Осенило
• Изливая душу, не переполняй чужой 
чаши терпения.
• Было бы чем соображать, а с кем сооб-
разить, найдется.
• В стремлении быть первым главное не 
стать крайним.
• Женщины ценят за ум тех, кто теряет 
из-за них голову.

Виктор СУМБАТОВ.
■ ■ ■

• Мы все устали. Вы — с дороги, я — от 
вас.
• У меня остался только один недостаток: 
меня бесят люди с недостатками.

Ольга МУРАВЬЁВА.
■ ■ ■

• Уж если совершать ошибки, то 
совершенные.
• Живи человек вечно, ему бы времени 
вечно не хватало.

Владимир КАФАНОВ.

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК»

«Оружие»
Малоизвестные мастера Северной столицы 
— знакомимся с оружейниками ХIX века из Санкт-
Петербурга.
Combo — практичность гладкоствольных ружей, име-
ющих в своем комплекте дополнительный ствол. 

«Природа»
Эффект бабочки — впечатления от посещения Перу, 
Эквадора и Галапагосов.
Медвежьи истории — нестандартное поведение 
хищника при встрече с человеком.
Лосиная ферма — отправляемся в Центр по изучению 
экологии и хозяйственному использованию одомаш-
ниваемых и диких лосей.
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История 
одной драки

Как поссорились Роман 
Борисович с Михаилом 
Григорьевичем

Спортивный арбитражный суд 
(CAS) в швейцарской Лозанне 
опубликовал мотивировочную 
часть решения по делу 
Камилы Валиевой, которая 
была дисквалифицирована 
на четыре года за нарушение 
антидопинговых правил. 
Это оказалось еще более 
удивительным чтивом, чем мы 
могли предполагать. И таким 
раздражающим и оставляющим 
все больше вопросов. Нет, 
конечно, мы уже многое знали. 
Но дьявол кроется в деталях. 

CAS 
раскрыл все 
подробности 
дела Камилы 
Валиевой

Никита Холодин 
(№97) против 

Гальченюка 
(№89).
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